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第１章  調査の概要 

 

１ 調査の目的 

本アンケート調査は、高山市第八次総合計画の策定に向け、市民意識の把握・分析を行い、

今後の政策立案の基礎資料として活用することを目的に実施。 

 

２ 調査の期間 

  平成２６年６月２３日～７月１１日 

 

３ 調査の項目 

高山市への想いや生活環境について 

 ・高山市への「誇り」や「愛着」 

 ・高山市への定住意向 

 ・高山市の暮らしやすさ 

 ・日常生活での不安 

 ・働く場としての高山市の魅力 

高山市の市政運営について 

 ・市政運営への関心 

 ・今後の重要課題 

 ・高山市の取り組みに対する満足度 

市民（地域）と行政との協働によるまちづくりについて 

 ・町内会への加入状況 

 ・地域活動に参加しやすくするための条件 

 ・重点的に市民と行政が協働で取り組むべき分野 

 ・協働でまちづくりをすすめていくうえで望まれる施策 

将来に向けた高山市のまちづくりへのご意見など（自由記述） 

 

４ 調査の方法 

調査地域  高山市内全地域 

実施方法  郵送による配布・回収、無記名式 

調査対象  １８歳以上の市民、３，０００人 

抽出方法  平成２６年４月１日現在の住民基本台帳から無作為抽出 

 

 

５ 回収結果 

発送数  ３，０００人 

回収数  １，５０１人 

回収率  ５０．０％ 
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６ 標本の構成 

  
件数 構成比 

 
  

件数 構成比 

（件） （％） （件） （％） 

性
別 

男性 604 40.2  
 

職
業 

農林畜産業 89 5.9 

女性 841 56.0  

 

自営業 200 13.3 

無回答 56 3.7  

 

会社員・公務員・団体職員 393 26.2 

年
齢 

１０・２０代 83  5.5 

 

パート・アルバイト・内職 256 17.1 

３０代 171  11.4 

 

家事従事者 156 10.4 

４０代 212  14.1 

 

学生 19 1.3 

５０代 244  16.3 

 

無職 360 24.0 

６０代 344  22.9 

 

その他（※２） 6 0.4 

７０代以上 434  28.9 

 

無回答 22 1.5 

無回答 13  0.9 

 

定
住
年
数 

１年未満 15 1.0 

居
住
地
域 

高山地域 973  64.8  

 

１年以上～５年未満  44 2.9 

丹生川地域 73  4.9  

 

５年以上～１０年未満 75 5.0 

清見地域 47  3.1  

 

１０年以上～２０年未満 146 9.7 

荘川地域 32  2.1  

 

２０年以上 1,211 80.7 

一之宮地域 49  3.3  

 

無回答 10 0.7 

久々野地域 81  5.4  

 

居
住
形
態 

持ち家（分譲マンション含む） 1,311 87.3 

朝日地域 44  2.9  

 

借家（アパート含む） 130 8.7 

高根地域 14  0.9  

 

間借 10 0.7 

国府地域 117  7.8  

 

社宅・寮 30 2.0 

上宝・奥飛騨温泉郷地域 57  3.8  

 

その他（※３） 5 0.3 

無回答 14  0.9  

 

無回答 15 1.0 

家
族
構
成 

単身世帯 138  9.2  

 

 

「その他」の内容 

※１ 四世代世帯、兄弟のみ など 

※２ 僧侶、塾講師 など 

※３ 宗教法人所有の寺に居住、老人施設入所中 

など 

 

夫婦のみ 324  21.6  

 二世代世帯 654  43.6  

 （うち中学生以下の子と同居） (216) (14.4) 

 三世代世帯 341 22.7  

 （うち中学生以下の子と同居） (191) (12.7) 

 その他（※１） 17  1.1  

 無回答 27  1.8  

  

７ その他 

この報告書における「回答率」は、次の計算式により算出している。 

回答率＝回答数／標本数 

回答率は百分率（％）で、小数点以下第２位を四捨五入しているため、合計値が必ずしも 100％

とならない。また、２つ以上の回答を求めたものについての合計値は 100％を超える。 
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第２章  調査結果の分析 

１ 高山市への想いや生活環境について 

 

１ 高山市への「誇り」や「愛着」 

 

・「感じている」の割合が最も高い。 

・「感じている」と「やや感じている」を合わせると 88.0％を占め、前回の調査結果（87.2％） 

に比べ 0.8ポイント上昇している。 

 

 問１ あなたは、高山市に対し「誇り」や「愛着」を感じていますか。（１つに○印） 

 

  回答数（件） 回答率（％） 

感じている 834 55.6 

やや感じている 487 32.4 

あまり感じない 148 9.9 

感じない 22 1.5 

無回答 10 0.7 

計 1,501   

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

  

55.4 

55.6 

31.8 

32.4 

8.4 

9.9 

1.9 

1.5 

2.5 

0.7 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

感じている やや感じている あまり感じない 感じない 無回答 

（単位：％） 
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１－２ 高山市への「誇り」や「愛着」を感じるところ 

 

・「自然環境」の割合が最も高い。 

 

 問１―２ 問１で、「感じている」または「やや感じている」に○をつけた方に伺います。どんなと

ころに「誇り」や「愛着」を感じますか。（３つまで○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

自然環境 970 73.4 

安全・安心な暮らし 580 43.9 

人情 487 36.9 

歴史・文化 441 33.4 

町並み・景観 415 31.4 

食べ物 308 23.3 

教育環境 49 3.7 

住民活動 37 2.8 

その他 （※） 15 1.1 

無回答 9 0.7 

計 3,311    

（標本数：1,321件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「生まれ育った場所だから」、「住み慣れた土地だから」 など 

 

 

0.7  

1.1  

2.8  

3.7  

23.3  

31.4  

33.4  

36.9  

43.9  

73.4  

無回答 

その他 

住民活動 

教育環境 

食べ物 

町並み・景観 

歴史・文化 

人情 

安全・安心な暮らし 

自然環境 

（単位：％） 

（Ｎ＝1,321） 



- 5 - 

 

２ 高山市への定住意向 

 

・「住み続けたい」の割合が最も高い。 

・「住み続けたい」と「どちらかといえば住み続けたい」を合わせると 85.2％を占め、前回の調査 

結果（85.9％）に比べ 0.7ポイント低下している。 

 

 問２ あなたは、これからも高山市に住み続けたいと思いますか。（１つに○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

住み続けたい 898 59.8 

どちらかといえば住み続けたい 381 25.4 

どちらかといえば住み続けたくない 128 8.5 

住み続けたくない 18 1.2 

分からない 69 4.6 

無回答 7 0.5 

計 1,501   

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

  

62.3 

59.8 

23.6 

25.4 

6.9 

8.5 

1.0 

1.2 

5.0 

4.6 

1.2 

0.5 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

住み続けたい どちらかといえば住み続けたい 

どちらかといえば住み続けたくない 住み続けたくない 

分からない 無回答 

（単位：％） 
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２－２ 高山市に住み続けたくない理由 

 

・「道路事情や交通の便が悪い」の割合が最も高い。 

・次いで、「日常の買い物が不便」の割合が高い。 

 

 問 2－2 問２で、「住み続けたくない」または「どちらかといえば住み続けたくない」に○をつけた

方に伺います。高山市に住み続けたくない理由はなんですか。（３つまで○印） 

 

  回答数（件） 回答率（％） 

道路事情や交通の便が悪い 60 41.1 

日常の買物が不便 55 37.7 

市内に雇用の場が少ない 49 33.6 

地域行事や近所付き合いが面倒 32 21.9 

スポーツ・レジャー施設や文化施設が少ない 32 21.9 

医療福祉等のサービスや施設が足りない 27 18.5 

仕事や家庭の事情 25 17.1 

地価、家賃が高い 18 12.3 

子どもの保育や教育環境に不安がある 13 8.9 

住民間の交流に活力がない 6 4.1 

情報通信環境が整備されていない 6 4.1 

消防・防災・防犯体制に不安がある 4 2.7 

上下水道等の整備が充足していない 1 0.7 

その他（※） 31 21.2 

無回答 2 1.4 

計 361 
 

（標本数：146件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「冬の生活が厳しい（寒さ、除雪の苦労、暖房費等の負担など）」、「物価が高い」、 

「考え方が閉鎖的」 など 

 
1.4 

21.2 

0.7 

2.7 

4.1 

4.1 

8.9 

12.3 

17.1 

18.5 

21.9 

21.9 

33.6 

37.7 

41.1 

無回答 

その他 

上下水道等の整備が充足していない 

消防・防災・防犯体制に不安がある 

情報通信環境が整備されていない 

住民間の交流に活力がない 

子どもの保育や教育環境に不安がある 

地価、家賃が高い 

仕事や家庭の事情 

医療福祉等のサービスや施設が足りない 

スポーツ・レジャー施設や文化施設が少ない 

地域行事や近所付き合いが面倒 

市内に雇用の場が少ない 

日常の買物が不便 

道路事情や交通の便が悪い 

（単位：％） 

（Ｎ＝146） 
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３ 高山市の暮らしやすさ 

 

・「やや暮らしやすい」の割合が最も高い。 

・「暮らしやすい」と「やや暮らしやすい」を合わせると 68.1％を占め、前回の調査結果（69.7％） 

に比べ 1.6ポイント低下している。 

 

 問３ 全体的に、高山市の暮らしやすさについてどのようにお考えですか。（１つに○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

暮らしやすい 459 30.6 

やや暮らしやすい 563 37.5 

あまり暮らしやすくない 310 20.7 

暮らしにくい 55 3.7 

どちらともいえない 96 6.4 

無回答 18 1.2 

計 1,501    

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

  

33.2 

30.6 

36.5 

37.5 

18.5 

20.7 

3.2 

3.7 

5.8 

6.4 

2.8 

1.2 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

暮らしやすい やや暮らしやすい あまり暮らしやすくない 

暮らしにくい どちらともいえない 無回答 

（単位：％） 
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３－２ 暮らしにくさを感じるところ 

 

・「道路事情や交通の便が悪い」の割合が最も高い。 

・次いで、「日常の買い物が不便」、「市内に雇用の場が少ない」の割合が高い。 

 

 問３－２ 問３で、「暮らしにくい」または「あまり暮らしやすくない」に○をつけた方に伺います。

どんなところに暮らしにくさを感じますか。（３つまで○印） 

  回答数（件） 回答率（％） 

道路事情や交通の便が悪い 167 45.8 

日常の買物が不便 141 38.6 

市内に雇用の場が少ない 138 37.8 

スポーツ・レジャー施設や文化施設が少ない 85 23.3 

医療福祉等のサービスや施設が足りない 80 21.9 

地価、家賃が高い 68 18.6 

地域行事や近所付き合いが面倒 65 17.8 

子どもの保育や教育環境に不安がある 27 7.4 

仕事や家庭の事情 25 6.8 

情報通信環境が整備されていない 19 5.2 

住民間の交流に活力がない 15 4.1 

消防・防災・防犯体制に不安がある 8 2.2 

上下水道等の整備が充足していない 7 1.9 

その他 55 15.1 

無回答 4 1.1 

計 904    

（標本数：365件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「冬の生活が不便である」、「給与水準が低い」、「物価が高い」、「税金が高い」 など 

 

 

 

1.1 

15.1 

1.9 

2.2 

4.1 

5.2 

6.8 

7.4 

17.8 

18.6 

21.9 

23.3 

37.8 

38.6 

45.8 

無回答 

その他 

上下水道等の整備が充足していない 

消防・防災・防犯体制に不安がある 

住民間の交流に活力がない 

情報通信環境が整備されていない 

仕事や家庭の事情 

子どもの保育や教育環境に不安がある 

地域行事や近所付き合いが面倒 

地価、家賃が高い 

医療福祉等のサービスや施設が足りない 

スポーツ・レジャー施設や文化施設が少ない 

市内に雇用の場が少ない 

日常の買物が不便 

道路事情や交通の便が悪い 

（単位：％） 

（Ｎ＝365） 
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４ 日常生活での不安 

 

・「時々感じる」の割合が最も高い。 

・「感じる」と「時々感じる」を合わせると 67.2％を占め、前回の調査結果（60.5％）に比べ 6.7 

ポイント上昇している。 

 

 問４ あなたは、日常の暮らしの中で不安を感じることはありますか。（１つに○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

感じない 140 9.3 

あまり感じない 335 22.3 

時々感じる 785 52.3 

感じる 224 14.9 

無回答 17 1.1 

計 1,501   

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

  

11.9  

9.3  

24.0 

22.3 

47.8 

52.3 

12.7 

14.9 

3.6 

1.1 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

感じない あまり感じない 時々感じる 感じる 無回答 

（単位：％） 
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４－２ 不安を感じるところ 

 

・「経済的な不安」の割合が最も高い。 

・次いで、「介護に対する不安」の割合が高い。 

 

 問４－２ 問４で、「感じる」または「時々感じる」に○をつけた方に伺います。どんなところに不

安を感じますか。（３つまで○印） 

 

  回答数（件） 回答率（％） 

経済的な不安 578 57.3 

介護に対する不安 504 50.0 

健康上の不安 379 37.6 

雇用の場が少ないことへの不安 337 33.4 

人口減少に対する不安 252 25.0 

地震、豪雨災害に対する不安 221 21.9 

子育てに対する不安 88 8.7 

防犯、治安に対する不安 50 5.0 

国際情勢に対する不安 35 3.5 

伝染病、感染症に対する不安  6 0.6 

その他 48 4.8 

無回答 8 0.8 

計 2,506   

（標本数：1,009件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「自分の老後」、「地域の過疎化」、「若者が市外へ出ていってしまうこと」 など 

 

 

 

0.8 

4.8 

0.6 

3.5 

5.0 

8.7 

21.9 

25.0 

33.4 

37.6 

50.0 

57.3 

無回答 

その他 

伝染病、感染症に対する不安  

国際情勢に対する不安 

防犯、治安に対する不安 

子育てに対する不安 

地震、豪雨災害に対する不安 

人口減少に対する不安 

雇用の場が少ないことへの不安 

健康上の不安 

介護に対する不安 

経済的な不安 

（単位：％） 

（Ｎ＝1,009） 
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５ 働く場としての高山市の魅力 

 

・「あまり魅力がない」の割合が最も高い。 

・「魅力がない」と「あまり魅力がない」を合わせると 51.9％を占め、前回の調査結果（46.6％）に

比べ 5.3ポイント上昇している。 

 

 問５ あなたは、働く場としての高山市に魅力を感じますか。（１つに○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

魅力がある 111 7.4 

やや魅力がある 299 19.9 

あまり魅力がない 616 41.0 

魅力がない 163 10.9 

どちらともいえない 258 17.2 

無回答 54 3.6 

計 1,501  

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

  

9.3  

7.4  

19.9 

19.9 

37.2 

41.0 

9.4 

10.9 

19.0 

17.2 

5.2 

3.6 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

魅力がある やや魅力がある あまり魅力がない 魅力がない どちらともいえない 無回答 

（単位：％） 
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５－２ 働く場としての魅力がない理由 

 

・「給与水準が低い」の割合が最も高い。 

・次いで、「雇用の場が少ない」の割合が高い。 

 

 問５－２ 問５で、「魅力がない」または「あまり魅力がない」に○をつけた方に伺います。その理

由はなんですか。（２つまで○印） 

 

  回答数（件） 回答率（％） 

給与水準が低い 488 62.6 

雇用の場が少ない 473 60.7 

職種が少ない 285 36.6 

仕事と家庭（子育て、介護など）とを両立しにくい 105 13.5 

有給休暇が取りづらい 76 9.8 

その他（※） 18 2.3 

無回答 4 0.5 

計 1,449   

（標本数：779件） 

  ※「その他」内容 

    ・「市場が狭い」、「閉鎖的である」、「採用が不公平である」 など 

 

 

 

 

  

0.5 

2.3 

9.8 

13.5 

36.6 

60.7 

62.6 

無回答 

その他 

有給休暇が取りづらい 

仕事と家庭（子育て、介護など）とを両立し

にくい 

職種が少ない 

雇用の場が少ない 

給与水準が低い 

（単位：％） 

（Ｎ＝779） 
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２ 高山市の市政運営について 

 

１ 市政運営への関心 

 

・「やや関心がある」の割合が最も高い。 

・「関心がある」と「やや関心がある」を合わせると 62.6％を占め、前回の調査結果（66.7％）に 

比べ 4.1ポイント低下している。 

 

 問６ あなたは、高山市の市政運営に関心をお持ちですか。（１つに○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

関心がある 355  23.7  

やや関心がある 584  38.9  

あまり関心がない 388  25.8  

関心がない 85 5.7 

無回答 89  5.9  

計 1,501    

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

 

  

24.3  

23.7  

42.4 

38.9 

24.2 

25.8 

4.1 

5.7 

5.0 

5.9 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

関心がある やや関心がある あまり関心がない 関心がない 無回答 

（単位：％） 



- 14 - 

 

２ 今後の重要課題 

 

・「急激な高齢者の増加への対応」の割合が最も高い。 

・次いで、「医療・福祉サービスの確保」、「雇用の場の創出」の割合が高い。 

 

 問７ あなたは、今後、高山市がどのようなことに重点的に取り組むべきだとお考えですか。（３つ

まで○印） 

 

  回答数（件） 回答率（％） 

急激な高齢者の増加への対応 708 47.2 

医療・福祉サービスの確保 544 36.2 

雇用の場の創出 441 29.4 

人口減少への対応 401 26.7 

少子化対策（妊娠、出産への支援、子育てしやすい環境づくり） 340 22.7 

地域経済の活性化 308 20.5 

地震や豪雨災害などへの備え 194 12.9 

道路環境の整備や公共交通の充実 134 8.9 

観光の振興（魅力ある観光地づくり、誘客促進） 131 8.7 

地域力の向上や魅力ある地域づくり 129 8.6 

再生可能エネルギーへの転換 111 7.4 

自然環境の保全 109 7.3 

農林畜産業の振興 106 7.1 

安全安心の確保（消防、防犯、交通安全） 103 6.9 

効率的で持続可能な行財政運営の推進 101 6.7 

学校教育や生涯学習の充実 94 6.3 

伝統文化の保存・活用 72 4.8 

郷土への「誇り」・「愛着」の醸成 49 3.3 

海外戦略（外国人観光客の誘致、地元産品の販路拡大、国際交流） 36 2.4 

文化芸術の振興 16 1.1 

その他 18 1.2 

無回答 28 1.9 

計 4,173 
 

（標本数：1,501件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「若者が住みやすいまちづくり」、「冬期の諸問題を克服するための政策の推進」、「結婚支援

の充実」、「スポーツ・レジャー施設の充実」 など 
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1.9 

1.2 

1.1 

2.4 

3.3 

4.8 

6.3 

6.7 

6.9 

7.1 

7.3 

7.4 

8.6 

8.7 

8.9 

12.9 

20.5 

22.7 

26.7 

29.4 

36.2 

47.2 

無回答 

その他 

文化芸術の振興 

海外戦略 

郷土への「誇り」・「愛着」の醸成 

伝統文化の保存・活用 

学校教育や生涯学習の充実 

効率的で持続可能な行財政運営の推進 

安全安心の確保 

農林畜産業の振興 

自然環境の保全 

再生可能エネルギーへの転換 

地域力の向上や魅力ある地域づくり 

観光の振興 

道路環境の整備や公共交通の充実 

地震や豪雨災害などへの備え 

地域経済の活性化 

少子化対策 

人口減少への対応 

雇用の場の創出 

医療・福祉サービスの確保 

急激な高齢者の増加への対応 

（単位：％） 

（Ｎ＝1,501） 
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３ 高山市の取り組みに対する満足度 

 

・満足度の高い分野は、高い順に「生活環境」分野（89.1％）、「上下水道」分野（88.5％）、「消防」

分野（83.3％）となっている。 

・反対に、満足度の低い分野は、低い順に「労働」分野（16.1％）、「商業」分野（22.5％）、「土地利

用」分野（27.2％）となっている。 

 

 問８ あなたは、現在の高山市の行政サービスやまちづくりに関して、どのように感じていますか。

それぞれの分野の設問ごとにあなたのお気持ちに最も近いものを選んでください。（それぞれの

設問ごとに１つに○印） 

 

 

（満足度の算出方法） 

 

 

  

設問に対し、「感じている」「やや感じている」と回答した市民の数 

  

満足度 ＝ 
 設問に対し、「感じている」「やや感じている」「あまり感じない」「感じていない」と回答した市民の数 
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順位 分野 設問 

回答数（件）  
満足度 

（％） 感じている 
やや 

感じている 
あまり 
感じない 

感じて 
いない 

無回答 
 

1 生活環境 あなたは、「ごみ処理や分別収集が適切に行われ、良好な生活環境が保たれている」と感じていますか。 514 799 136 24 28  89.1 

2 上下水道 あなたは、「安全でおいしい水が提供され、汚水処理が適切に行われている」と感じていますか。 607 688 132 37 37  88.5 

3 消防 あなたは、「消防・救急救助体制が整っている」と感じていますか。 449 766 210 33 43  83.3 

4 景観 あなたは、「町並み景観や農山村景観など地域の美しい景観が保たれている」と感じていますか。 327 819 266 57 32  78.0 

5 歴史文化 あなたは、「文化財や伝承芸能が保存・継承され、郷土の歴史文化に誇りを持っている」と感じていますか。 349 751 301 52 48  75.7 

6 観光 あなたは、「観光客で市内がにぎわい、観光産業が活性化している」と感じていますか。 323 765 318 64 31  74.0 

7 畜産業 あなたは、「地元の畜産物が広く消費され、畜産業が活性化している」と感じていますか。 251 791 349 65 45  71.6 

8 情報 あなたは、「テレビ、ラジオ、インターネットなどを快適に視聴・利用できる環境が整っている」と感じていますか。 386 644 316 100 55  71.2 

9 海外戦略 あなたは、「外国人で市内がにぎわい、海外との人や物の交流が進んでいる」と感じていますか。 243 776 351 92 39  69.7 

10 安全 あなたは、「犯罪や交通事故などが少なく、安全に暮らせる環境が整っている」と感じていますか。 204 810 387 62 38  69.3 

11 児童福祉 あなたは、「子どもが健やかに育つ環境が整っている」と感じていますか。 175 792 414 56 64  67.3 

12 学校教育 あなたは、「学校・家庭・地域が連携した児童生徒の教育環境が整っている」と感じていますか。 189 728 438 79 67  63.9 

13 道路 あなたは、「安全で快適に移動できる道路環境が整っている」と感じていますか。 175 730 400 150 46  62.2 

14 医療 あなたは、「安心して医療を受けられる環境が整っている」と感じていますか。 282 606 440 138 35  60.6 

15 農業 あなたは、「地元の農産物が広く消費され、農業が活性化している」と感じていますか。 153 710 503 100 35  58.9 

16 保健 あなたは、「主体的な健康づくりや病気の予防に取り組む環境が整っている」と感じていますか。 177 679 521 85 39 
 

58.5 

17 地域福祉 あなたは、「地域で支え合い、安心して暮らせる環境が整っている」と感じていますか。 147 674 552 79 49 
 

56.5 

18 文化芸術 あなたは、「文化芸術を鑑賞したり、活動が支援されて発表したりできる環境が整っている」と感じていますか。 157 660 515 118 51 
 

56.3 

19 協働 あなたは、「市民、地域、行政が協働してまちづくりに取り組んでいる」と感じていますか。 148 648 556 102 47 
 

54.7 

20 交流 あなたは、「国内外の都市と様々な分野において交流が進んでいる」と感じていますか。 115 616 606 94 70 
 

51.1 

21 公共交通 あなたは、「日常的に利用できる公共交通体系が整っている」と感じていますか。 163 572 480 233 53 
 

50.8 

22 スポーツ あなたは、「スポーツをしたり、楽しんだりできる環境が整っている」と感じていますか。 143 562 588 157 51 
 

48.6 

23 高齢者福祉 あなたは、「高齢者が生きがいを持ち、安心して暮らせる環境が整っている」と感じていますか。 132 556 623 150 40 
 

47.1 

24 防災 あなたは、「災害から命・財産を守るための準備や体制が整っている」と感じていますか。 110 559 651 126 55 
 

46.3 

25 生涯学習 あなたは、「生涯学習に取り組む機会や学習成果を活かすことができる環境が整っている」と感じていますか。 94 545 690 114 58 
 

44.3 

25 行財政運営 あなたは、「効率的で良質な行政サービスが提供されている」と感じていますか。 91 549 651 153 57 
 

44.3 

27 障がい者福祉 あなたは、「障がい者が必要な支援を受け、自立して暮らせる環境が整っている」と感じていますか。 104 517 669 155 56 
 

43.0 

28 住宅公園 あなたは、「身近に憩える公園があり、快適な住宅環境が整っている」と感じていますか。 89 430 668 261 53 
 

35.8 

29 地球環境 あなたは、「自然環境の保全や自然エネルギーの活用をはじめ、地球環境を守る取り組みが進んでいる」と感じていますか。 61 402 782 204 52 
 

32.0 

30 工業 あなたは、「個性・魅力あるものづくりが行われ、工業が活性化している」と感じていますか。 44 374 822 214 47 
 

28.7 

31 林業 あなたは、「地元の木材が広く利用され、林業・木材産業が活性化している」と感じていますか。 53 343 748 307 50 
 

27.3 

32 土地利用 あなたは、「保全と開発とのバランスのとれた秩序ある土地利用が行われている」と感じていますか。 43 342 823 205 88 
 

27.2 

33 商業 あなたは、「個性・魅力ある商店経営が行われ、商業が活性化している」と感じていますか。 41 287 824 308 41 
 

22.5 

34 労働 あなたは、「若者、女性をはじめ、働く意欲のある人の就労の場が確保されている」と感じていますか。 29 207 821 406 38 
 

16.1 
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３ 市民（地域）と行政との協働によるまちづくりについて 

 

１ 町内会への加入状況 

 

・「加入している」が 84.1％で、前回の調査結果（86.5％）に比べ 2.4ポイント低下している。 

 

 問 9 あなたは、町内会（自治会）に加入していますか。（１つに○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

加入している 1,262 84.1 

加入していない 197 13.1 

無回答 42 2.8 

計 1,501 
 

（標本数：1,501件） 

 

 

 

 

  

86.5 

84.1 

10.9 

13.1 

2.6 

2.8 

0% 25% 50% 75% 100%

平成25年度（前回） 

（Ｎ＝1,239） 

平成26年度（今回） 

（Ｎ＝1,501） 

加入している 加入していない 無回答 

（単位：％） 
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１－２ 町内会に加入しない理由 

 

・「賃貸住宅（貸家、アパート）住まいのため」の割合が最も高い。 

 

 問９―２ 問９で、「加入していない」に○をつけた方に伺います。 その理由はなんですか。（３つ

まで○印） 

 

  回答数（件） 回答率（％） 

賃貸住宅（貸家、アパート）住まいのため 82 41.6 

親が加入しているため 41 20.8 

仕事などの関係で時間的に無理 36 18.3 

役職などが回ってくるのが負担 35 17.8 

高齢のため 34 17.3 

必要性を感じていない 30 15.2 

引っ越してきたときに加入の誘いがなかった 28 14.2 

人付き合いがわずらわしい 28 14.2 

会費が経済的に負担 22 11.2 

子どもがいないため 18 9.1 

自分には関係ない 10 5.1 

単身赴任等で一時的な居住のため 7 3.6 

その他（※） 5 2.5 

無回答 7 3.6 

計 383 
 

（標本数：197件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「閉鎖的なため」、「健康上の理由」 など 

 

 
3.6 

2.5 

3.6 

5.1 

9.1 

11.2 

14.2 

14.2 

15.2 

17.3 

17.8 

18.3 

20.8 

41.6 

無回答 

その他 

単身赴任等で一時的な居住のため 

自分には関係ない 

子どもがいないため 

会費が経済的に負担 

人付き合いがわずらわしい 

引っ越してきたときに加入の誘いがなかった 

必要性を感じていない 

高齢のため 

役職などが回ってくるのが負担 

仕事などの関係で時間的に無理 

親が加入しているため 

賃貸住宅（貸家、アパート）住まいのため 

（単位：％） 

（Ｎ＝197） 
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２ 地域活動に参加しやすくするための条件 

 

・「友人など身近な人と一緒に参加できる」の割合が最も高い。 

・次いで、「自分の都合にあわせて、わずかな時間でも参加できる」、「簡単に参加できる」の割合 

が高い。 

 

 問１０ あなたは、地域活動に参加する場合、どのような条件があれば参加しやすいですか。（３つ

まで○印） 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

友人など身近な人と一緒に参加できる 740 49.3 

自分の都合にあわせて、わずかな時間でも参加できる 728 48.5 

簡単に参加できる 638 42.5 

趣味や特技を活かせる 317 21.1 

活動先や団体についての情報が得られる 214 14.3 

家族の理解が得られる 198 13.2 

職場の理解が得られる 185 12.3 

活動に必要な知識を身につける研修、講座が用意されている 168 11.2 

金銭的な報酬や、サービスに対する対価が支払われる 119 7.9 

交通費など実費が支払われる 104 6.9 

活動時に家庭内の用事、世話を第三者に頼める 87 5.8 

その他 26 1.7 

無回答 103 6.9 

計 3,627   

（標本数：1,501件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「充実感を得られることができる」、「強制的にならなければ」、「交通の便がよければ」 

 など 

 
6.9 

1.7 

5.8 

6.9 

7.9 

11.2 

12.3 

13.2 

14.3 

21.1 

42.5 

48.5 

49.3 

無回答 

その他 

活動時に家庭内の用事、世話を第三者に頼める 

交通費など実費が支払われる 

金銭的な報酬や、サービスに対する対価が支払われる 

活動に必要な知識を身につける研修、講座が用意されている 

職場の理解が得られる 

家族の理解が得られる 

活動先や団体についての情報が得られる 

趣味や特技を活かせる 

簡単に参加できる 

自分の都合にあわせて、わずかな時間でも参加できる 

友人など身近な人と一緒に参加できる 

（単位：％） 

（Ｎ＝1,501） 
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３ 重点的に市民と行政が協働で取り組むべき分野 

 

・「福祉・健康・医療（介護、子育て、健康づくりなど）」の割合が最も高い。 

 

 問１１ あなたは、どのような分野を重点的に市民と行政が協働で取り組むべきだとお考えですか。

（３つまで○印） 

 

  
回答数 

(件) 

回答率 

(％) 

福祉・健康・医療（介護、子育て、健康づくりなど） 1,069 71.2 

教育（学校教育、生涯学習、スポーツ、青少年の健全育成など） 502 33.4 

環境（道路・河川の美化、自然環境の保全、ごみの資源化など） 454 30.2 

地域経済（商店街の活性化など） 399 26.6 

安全（防犯、交通安全など） 311 20.7 

防災（災害予防、被災者支援など） 307 20.5 

エネルギー（省エネ、再生可能エネルギーへの転換など） 211 14.1 

都市基盤（道路・河川・公園の整備など） 207 13.8 

文化（文化芸術、伝統・祭りの保存など） 202 13.5 

地域交流（地域活動、ボランティア、ＮＰＯ活動など） 153 10.2 

その他（※） 9 0.6 

無回答 85 5.7 

計 3,909 
 

（標本数：1,501件） 

  ※「その他」内容 

    ・「農林畜産業」、「若者育成支援」、「動物の保護」 など 

 

 

5.7  

0.6  

10.2  

13.5  

13.8  

14.1  

20.5  

20.7  

26.6  

30.2  

33.4  

71.2  

無回答 

その他 

地域交流 

文化 

都市基盤 

エネルギー 

防災 

安全 

地域経済 

環境 

教育 

福祉・健康・医療 

（単位：％） 

（Ｎ＝1,239） 
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４ 協働でまちづくりをすすめていくうえで望まれる施策 

 

・「市民の声を施策に反映させる仕組みをつくる」の割合が最も高い。 

・次いで、「市政に関する情報をわかりやすく公開する」の割合が高い。 

 

 問１２  あなたは、市民と行政が協働でまちづくりをすすめていくうえで、どのような施策を望み

ますか。（３つまで○印） 

 

  
回答数 

（件） 

回答率 

（％） 

市民の声を施策に反映させる仕組みをつくる 823 54.8 

市政に関する情報をわかりやすく公開する 777 51.8 

市職員の意識改革や人材育成に努める 428 28.5 

地域活動を市職員がサポートする仕組みをつくる 316 21.1 

地域組織や活動団体を資金面で支援する 303 20.2 

まちづくり活動に対する社会的評価を高める 207 13.8 

研修や講習会、学習の機会を充実させる 184 12.3 

市民が市政に参画していくためのルールをつくる 175 11.7 

職場でのまちづくり活動に対する理解の向上を図る 129 8.6 

その他 5 0.3 

無回答 133 8.9 

計 3,480  

（標本数：1,501件） 

  ※「その他」の内容 

    ・「明確なビジョンとそれを改善する柔軟さ」、「熱意のある行政の働きかけで市民の意識を高

める」、「参加する為の敷居が高くならないようにする（子供の時から『皆で作ろう・整えよ

う』という意識を学んでいくことなど）」、「市民１人１人が市政に関心を持つような方法を

考え実行する」 など 

 

 

8.9  

0.3  

8.6  

11.7  

12.3  

13.8  

20.2  

21.1  

28.5  

51.8  

54.8  

無回答 

その他 

職場でのまちづくり活動に対する理解の向上を図る 

市民が市政に参画していくためのルールをつくる 

研修や講習会、学習の機会を充実させる 

まちづくり活動に対する社会的評価を高める 

地域組織や活動団体を資金面で支援する 

地域活動を市職員がサポートする仕組みをつくる 

市職員の意識改革や人材育成に努める 

市政に関する情報をわかりやすく公開する 

市民の声を施策に反映させる仕組みをつくる 

（単位：％） 

（Ｎ＝1,501） 
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４ 将来に向けた高山市のまちづくりへのご意見など 

 

  最後に、将来に向けた高山市のまちづくりについて、ご意見、提言などがございましたらご自由に

ご記入ください。（自由記述） 

 

観光 

・せせらぎ街道はとても気持ちの良いところで、車を走らせているとすがすがしくて心が癒される。ここを

もっとアピールしてもいいのではないか。  

・高山市の観光スポットを見直し、従来からの固定観念を捨て、大胆な発想をもと進めて欲しい。 例え

ば、高山城または松倉城復元。飛騨の里から頂上のロープーウェー、飛騨の里から祭りの森への誘導

路の新設。 

・高山市の産業構造をどのようにしていくかが、高山市の生き残りの成否にかかっている。地場産業が

衰退している中、観光に農家（ホウレンソウ、トマト）ブランド等を組み入れ、集落力の向上と合わせて

若者の雇用の場を確保する事が高山市の命運を決める。 

・私は十数年間、市内で観光の仕事に就いていました。平成１０年くらいまでは、たくさんの観光客が訪

れていましたが、その後、団体から個人へと旅行形態も変化し、また国内から海外へと日本人観光客

より外国人観光客の増加が目立っています。東日本大震災の影響も多くあり、暮れに職を失うことにな

りました。観光の仕事の時にいつも感じていたのは、飛騨の里の入りの少なさでした。交通網の発達、

白川郷の世界遺産登録など、様々な理由はあるでしょうが、いつも寂しく感じていました。また、高山祭

は大変素晴らしいものですが、今の若い人たちが、今後どれだけ祭りに関心を持って見に来てくださる

のか不安です。先日、職場で桜町の獅子会館へからくりを見に行ってきました。江名子側から北は特に

観光客も少なく、人件費を抑えながら、必死に実演しているスタッフに頭が下がりました。もっとたくさん

の人を呼び込めないかと心が痛みました。 

・飛騨地区は文化、人情の面でも素晴らしいものがあります。この先人が築きあげてきた文化をもっと

観光客に PRすべきと考えます。その為に飛騨文化の代表である「飛騨の匠」を前面に出しても良いと

思います。この飛騨の匠の里として、もっと飛騨の里を活用すべきです。指定管理者に任せるのではな

く、市が先頭に立って集客に努めるべきです。もっとも外部資本に協力を仰ぐのもどうかと考えます。な

ぜ高山へ観光に来ていただけるのか。それは、先人がつくり上げられた文化と、大自然のおかげであ

る事を改めて知るべきと考えます。「先人の心を知りて栄える里」 

・飛騨の里に空き家がたくさんあります。何とかならないものでしょうか。観光客が見学に来ても空家ば

かりじゃ次回はもう行かないと思う。活気がないです。越後町のリスの森に多分たくさんの家族連れが

行くはず。匠の森も静かになってしまい、もっと何とか出来ないものでしょうか。あちこちに無駄がたくさ

ん？ 

・観光客をさらに増やす為、もっと歴史的な事を取り入れた観光行事を行ったらいい。金森（城山）対三

木（松倉）等の武家大名行列、松倉山馬頭観音の絵馬師の馬引き行事など、高山祭のように観光行事

を全国にＰＲを。 

・古い町並の通りは、土日祝日観光客でにぎわっているのに夕方には閉まっている。ラーメンを食べた

いお客様もまだまだいるのにもったいなく感じる。今話題のプロジェクションマッピングを使った催しな

ど、夜も観光客をもてなす事業があるともっと良いと思う。 



- 24 - 

 

・高山の観光は古い町並など市の中心部が主となっていますが、せっかくの自然を活かし、ゆったり滞

在型の観光地として郊外に避暑・温泉・自然体験等で訪れる事が出来るようなシステムもあったらいい

なと思います。旧郡部にそのような体験型、滞在型の施設ができ、高山市全体として横のつながりがあ

り、そしてそれらが活性化されれば、地域としても活性化できるのではないでしょうか。  

・広い面積を有し過疎地域もある高山市には、自然の立地条件に合った独自の発想が必要と思われ

る。山林の育成活用と中山間地の地域産業の創造、育成が必要であり、この問題が解決できなけれ

ば、高山市の未来はない。そして、観光の高山市として、旧高山市内だけでなく奥飛騨温泉郷、鈴蘭高

原、日和田高原、荘川方面等、周辺地域の観光地とリンクさせた、観光高山市の未来像を推進する必

要があるように思います。 

・久々野という高山の町中から離れて暮らす者の目線から伝えさせてください。  

①町中ばかりが賑わい久々野や小坂、丹生川なども、下呂や平湯までの通過点でしかなく、何の特徴

もない所です。これらの地域の特徴を活かし、自然公園等をつくれば高山の新たなテーマスポットとし

て、親子等で遊びに行ける所も充実します。そこが賑わうようになれば、近くで新たに事業を展開できる

人も現れ、店も増え、お年寄りもわざわざ町へ出なくても自分の住む所で買い物が出来るまでの環境

にもいつかはなるのではないでしょうか？観光もＪＲで下呂まで行くのは高いです。高山～下呂までをも

っと楽しめるよう、久々野・小坂にも何かあってもいいのではないでしょうか？土地はたくさんあり、もっ

と観光客にも充実感を与えられると思います。公園（大きい公園）があれば、私たちくらいの年でも利用

しやすいです。公園を目的に訪れる人が増えれば、生活面で充実した店も増え、そこに残り住む若者

の増加にもつながると思います。  

②数人の意見ですが、高山～下呂で蒸気機関車を走らせる案です。町の雰囲気にも合っていてロマン

もあり、観光での利用者も増えると思います。 

・お金のかかる事ばかりだとは思いますが、必ず結果も付いてくると思って、考えていただきたいと思い

ます。よろしくお願いします。 

・観光の町なのだから、もう少し集客に力を入れて欲しいです。外国人も良いですが、まずは日本人で

す。宿に泊まって土産を買ってもらって、店が潤うのです。  

・高山の観光コースとしての提案。北アルプスと高山市街を一望できる絶景地点 スカイパーク（火葬

場予定地）をバスで巡回する観光道路を提案（→中山町→短大裏→スカイパーク展望台→飛騨の里）

中山観光コース 

・やはり、ネームバリューのある町なので、もっと観光業に力を入れていくべきだと感じます。都市部へ

向けての観光アピールが足りない気がします。（小さい事ですが）観光ポスターのデザインをもう少し考

えては？海外の観光客をもっと呼び込めるのでは…。 

・高山は観光都市なのだからもっと観光に力を入れて欲しい。歯抜けだらけの朝市の問題も何とかでき

ないでしょうか? 

・飛騨の里に元気をつける方法はないでしょうか? 

・東京・京都・高山市…。日本の観光地として、ミシュランの三つ星マークを三番目に与えられたと聞い

ています。春の訪れと共に、外国人観光客がたくさん訪れ、県外から来た友人も驚いています。今後も

観光地としての在り方が問われると思います。 

・一部の市街地だけに多くの観光客、外国人観光客が訪れているが、周辺地域の活用を行い交流を増

す。（施設の利用は民間でも、観光ルートの検討、ＰR等については行政が担うべきです。）  
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・高齢化や若者が市外へ出て行くなど、人口減少の解消が難しい問題ですが、長期的に取り組んで欲

しいです。観光産業は今後も力を入れるべきなので、海外からの旅行者に優しいまちづくりも進むと良

いと思いました。ただ、観光をはじめサービス業以外の職業が少ないので、就職や転職がしにくい環境

も何とかしてもらえたらいいと思います。 

・冬場の観光資源としてスキー場の活用を提案したい。国内のスキー、スノーボード客は、奥美濃地区

に任せ、海外、特に雪のない国々、東南アジア等からの観光客の為に。スキー、スノーボードなど難し

いスポーツでなくても、ただの雪遊びでも雪のない国の人にとっては目玉になると思います。 

・私は観光客と接する仕事をしています。中にはインスタントのようなもので商売してみえる人もありま

す。飛騨高山の印象も悪くなります。儲け優先の商売でなく、心あるおもてなしが出来るといいですね。

どんな仕事においても同じだと思います。 

・観光に力を入れている割に、今は観光客が少ないように思える。  

・観光資源の充実が必要。今の状態では、リピーターが増える見込みは乏しい。若者に魅力のある観

光資源づくりが必要。国際的に魅力ある観光資源が必要。 

・観光資源の強化。  

 商業 

・観光に力を入れていると言いながら、お店は火曜休みが多く、飲食店を探すのが大変だと聞きます。

商店での休日はバラバラにするべきだと思います。  

・清見大原方面に店や食堂が欲しいと思います。 

・高山市のまちづくりに反する企業が急速に流入してきている。早く対策を！まちづくりに協力するよう

要請を徹底すること。地元の企業、商店が疲弊してきている。生かす対策を早急に！高山ならではの

まちづくりを求む。 

・外国人観光誘致もいいですが、お金は基本的に最小限しか使わないです。外国人観光客だけに頼ら

ず、日本の観光客に飽きられないまちづくりをして、リピーターを増やす事に力を入れなければ、食べ

歩きの安手の商売ばかりの町になってしまいます。「高山は個性的な面白い店が多い。」とお客様がよ

く言っていました。最近は、そんな店は営業できなくなって持ちこたえることができなくなっています。もと

もと高山の方は、向上心が強く目の肥えた方が多いです。必ず良い物、個性のあるものを市民の方も

求めていると思います。素朴で文化意識が高く穏やかな町、そんな高山が壊れていくようで辛いです。

上一之町の老田酒造の跡地を見てください。あそこを何とかしないで古い町並のある高山をうたえない

と強く思います。  

・コンビニが増え、昔ながらの高山らしさが少し減ってきている様に感じます。古い町並などが今のまま

の変わらないように守れたらと良い思います。 本町は昔はとても賑わっていましたが、今は夜もお店

が閉まっていて残念です。地元高山の商売が潤うといいと思います。 

・夜７時過ぎになると、安川通り、本町通りはシャッター街になっている現在、もう少し空店舗を安く借り

られるように、市の補助又は持ち主の協力等考える必要があるのではないだろうか。シャッター通りを

観光客が旅館の浴衣を着て、カランコロンと歩く姿を多く見かけます。心が痛みます。せっかく高山に来

て夜の観光をする場所、遊ぶ場所がないとは…飲むだけでなく、もっと楽しむものがないものか。小京

都と言われているが、もっとほかの観光地へ行って勉強してくるのも一つの手じゃないかと思います！ 

・一番気になるのは、コンビニの多さです。規制出来ないのでしょうか？観光客の方も多く利用されます

し、もっと高山市の飲食業にお金を回せたらと思います。 

・家族連れや若者が楽しめる娯楽施設（大型レジャー施設など）があるといいと思います。  
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・都会の商業施設を誘致することで、高山の町が活性化し、若者の定着化にもつながると思うので、ぜ

ひ実行して欲しい。 

・交通の便が良くなっている事は、生活面でもありがたいが、その反面、近場（高山市内）に遊ぶところ

が少ないため外へ出てしまっているところがあると思う。地元で本来消費出来ているのが好ましいが、

実際にはそれが出来ていない。市民が利用できる施設をつくってもらいたいと思う。 

・安川商店街は閉店時間が早い。（１７時には閉まっている。）  

・高山市は、もっと地域の産業を開発する事に力を出すべきであると思います。現在のように若い人が

働く場がないような状況では、良い若者が外へ出ていき、高山に住み続けていけない。市民は安心して

暮らしていくことは出来ない。市は市民全体の生活レベルアップを。高山は岐阜県の中でもだんだんと

下向きになると思われます。 

・今後、高山市中心部の高齢化・人口減少に伴い、空き家が増えると予想されます。改築や店舗利用

等により有効利用することが重要だと考えます。 

・ドラッグストアやコンビニがどんどん増えていきますが、地元のお店に影響はないのでしょうか。とても

気になります。 

・先日、本町通りまで客人と出かけたところ、３丁目・４丁目方面まで行きましたが、混雑しているはずの

時間なのに、人通りもまばらで、客人も「前の賑わい見られないなあ」と言っていました。あまり景気の

よくない時期とはいえ、店のお客の活気もなく、以前とは何となく違うというか寂しく感じて帰りました。ひ

と頃のことをいうつもりはありませんが、みんなで活気のある買い物が楽しくなるような町になる事を信

じます。大好きな本町通りなので、年寄りの感じるままに書きました。 

・地場産業への応援、市中心部の活性化を。 

・高山市内に核となる大型のショッピングモールを誘致してはいかがでしょうか？町の商店街とのことも

ありましょうが、自分たちも参加するような気持ちで、高山市全体の発展の為に、大型商業施設の建

設、その中に高山伝統の会館や古い町並も取り入れた、他にない、新しいモールをつくって高山をアピ

ールしてみてはいかがでしょうか。 各地の成功例を取り入れ、さらに“高山市にしかない”特徴あるま

ちづくりと車社会に対応した核づくりが必要と思います。駐車に不便な都市は間違いなく遅れていくと思

います。國島市長様に期待しております！ 

・コンビニ等が多く出店しており、地元の店への客足がないように見える。昔のように、本町・安川が活

気ある町になるよう、市民と行政が一体となって考え、明るい将来が来ることを願っています。  

・観光と商業について。高山は、観光地としては、コンパクトで数日間遊ぶのに都合が良いが、住民とし

ては、観光客向けの店ばかりが活気づき、日常生活を楽しみにくい町になりつつあるように感じられ

る。外の情報、商品を高山市民に対して発信してくれる場所が増えてくれると嬉しい。民間イベントだ

が、「森の市」「お散歩マルシェ」等の盛況ぶりを見ていると、飢えているのだなあと感じる。 

・コンビニやドラッグストアばかり増えていますが、もっと高山市に必要な店や施設があるのではないか

と思います。 

・日常の買い物等について。市内には大型店があるが、中心部にはなく老人世帯は困っている。若い

人は車で買い物が出来るが、老人は運転できず苦労している。話によると、また大型店が出店するそう

だが、市としても市内中心部に食品店を出店できるように何とかならないものかな。  

・商店街の活性化について。本町等のシャッターが下りている店が多い事。まるで死んだようだ。観光

事業も良いけれど、商店街の活性化に力を入れてもらいたい。 

・市長さんはじめ職員の皆様の健闘と努力はうかがっておりますので、頑張ってください。ただ一つ、こ

の頃のコンビニの多いのにはビックリしています。 
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・地域経済の活性化を優先し、事業所の電話が鳴らないような開店休業状態を打破し、商店街のシャッ

ター通りがこれ以上増えない事を望む。 

・市中心部にスーパー等が少なく、老人や足の不自由な人が買い物をするのに不便です。個人の店

（魚屋や、八百屋等）も少なく、観光客向けの店が多いので困ります。 

・飛騨だけで回っていたお金の流れが変わって、久しいように感じます。また、飛騨だけに戻さなくても

いいとは思いますが、もう少し、いやもっと飛騨にお金が回ってくるような施策が必要なのでは。例え

ば、飛騨に住んでいても、都会相手に商売が出来るような仕事を増やすように働きかけるとか…活性

化とは、何をもって活性化したと言うのか、よく分からない。ただ単にイベントを毎年やって活性化してい

るのか。 

・高山市のまちづくりとは、いったい何？と思うぐらい、今の高山市は都会化していて、私は切なさを感

じています。昔の高山の方が好きでした。後、ここ数年コンビニが増えすぎていることに疑問を感じてい

ます。ちょっと、やりすぎではないでしょうか。 

・高山市のまちづくりとは、本町を中心に考える事でしょうか？ 最近、町中がコンビニだらけになってい

るような気がします。コンビニのまちを目指すのでしょうか? 昔ながらの店があると思って行ったらすで

に無く、少しさみしい気がします。昔ながらの物が減っているような… 

・古い町並の保護も重要であるが、生活の場の充実を図って欲しい。大型スーパーマーケットの誘致な

ど。 

・地域経済の活性化と言いながら、コンビニの乱立ぶりには目を疑う。外資（他県）の商店、大型スーパ

ーなどの乱入で地域経済が発展するわけがない。規制をかけろとは言わないが、行政の姿勢が問わ

れると思う。 

・若者定住促進事業である、Ｕ．Ｉ．Ｊターン制度は良い制度であると思いますが、町なか居住促進事業

は、本来、町なかの空き家対策であったと思います。新築物件（アパート）の入居者募集の広告掲載が

なされているのは不自然な感じです。Ｕ．Ｉ．Ｊターン制度は継続して欲しいです。 

・市内の駐車場代が高すぎるので、本町方面に買い物に行かず、駐車場のあるショッピングセンターに

行きます。市民に割引制度が欲しいです。観光客で儲かっていると思うので、市民に優しくしてくださ

い。 

・高山には魅力を感じるお店がないし、欲しいものも揃わないのでいつも名古屋に行きます。もっと服屋

や、靴屋があればいいのに…。 

・観光も大切ですが、もう少し高山の企業の活性化にも力を入れて欲しいです。 

・チェーン店、コンビニ等地域以外の進出の過多による、市内業者の弱体化、空洞化を押さえる活動を

してもらいたいです。 

・市内が元気であって欲しいです。色々なお店が遠いところにあり、買い物が大変不便です。 

・空き店舗対策として、最初の３年間家賃の補助が出る制度ですが、新しい店だけが補助をもらって、

何十年・何百年と頑張って飛騨高山の観光を支えている方々には、どんなに大変な時でも補助なんて

ない。補助の期間が終れば場所を点々と変えていく。不公平な感じがする。新しく開業する事だけが大

事なのか？ただ、空き家をなくしたいだけか？本当に永く残るもので、空き家をうめて行きたい。 

・地域経済（本町などの商店街の活性化）。高山は広いので、色々な面で活かせていけたらいいと思い

ます。駅へ行ってもバスを待ちながら休む所がないのでその辺も考えていただけたら良いと思います。 
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・地場産業があり、伝統工芸もある町だが、若い人が育ってこない。その反面、都会から移り住んで活

動している方々が多くいます。モノづくりがしやすい所だと思います。しかし、発表・販売し、生活の糧と

するには大変です。その辺を市の企画としてまとめ、都会に売り出すような事を考えてもらいたい。伝

統工芸にとらわれず、若い人の考えを聞き、現在活躍してみえる方の意見を聞き、都市に売り出す。高

山の名前を知らない人はいません。新しい企画で行けば大丈夫だと思います。また、高山市内にも、販

売できるしっかりとしたギャラリー、展示場が必要だと思います。海外の方が訪れた時、見ていただく所

がありません。出来たら、本町１～２丁目の空き家を多く活用、地場産ストリートを期待したいと思って

います。 

・コンビニが多すぎます。高山のイメージが崩れてしまうような気がします。それよりも、おしゃれなお店

がたくさん建った方が、市民も観光客も楽しいと思います！ 

・コンビニ・ドラッグストアばかり増えている。もっと考えて下さい。（映画館を維持するとか）  

・高山市の中心的地域、宮川と本町通り、国分寺通り、安川通りを活かした市民と観光客が共に楽しめ

る大規模な整備計画は出来ないだろうかと考えます。「日本一の屋台街」。昼も夜も活気あふれる商業

地域「河川上商店街」。 

・道路が出来て、高山への観光客も増加し、便利な町にもなってきているのはとても良いのですが、お

店の変動が早く、無駄が多いので、同系の店舗は２km以内に建てられない等の規制をした方が良いと

思う。 

・観光施設はある程度整っていると思うが、娯楽施設が少ないと思う。家族で出かける所も、公園くらい

しかない。昔は、小動物園、映画館、プール、ボーリング場と小さい町に数ヵ所あったが、今はだんだん

となくなっている。富山、名古屋へ行かなくても、市内で楽しめる施設があるといい。 

・高齢化社会が進む中、高山市は若者が住みやすいまちづくりをしていくと良いと思います。職場は勿

論、ショッピングセンターに魅力を感じません。金沢のフォーラスや東京のＬＵＭＩＮＥ等参考にされてみ

てはいかがでしょうか？駅前に出来れば、尚更、若者が高山の文化を学び触れた後、帰る前にショッピ

ング出来たりして、ずっと高山に暮らしたいと思うとはずです。 

・全国展開する郊外型大型ショッピングセンターを誘致してください。映画館がなくなるのは辛いです。

シネマコンプレックスもあわせて誘致してください。 

 工業 

・大学や企業を誘致できないのか。 

・今は、若い人が大学を出るとなかなか地元には帰らないと言われています。安定した企業、今後先が

見える企業が少ないからではないでしょうか。どんなに行政が旗を振っても、若者がいない事には動け

ません。観光も大切ですが、安心して高山に帰りたくなるような企業誘致等、問題は山積みだと思いま

す。大変でしょうけど頑張ってください。 

・人口の減少が一番気になります。働く場所もなく、給料面でも都会よりかなり劣ると思います。しかし、

生涯学習など充実していて、今年になり市の講座を受講する機会を得る事が出来ました。これからは

働きながら、余暇時間を利用し、色々な講座を受講できたらと思っています。子どもたち二人は、７～８

年前と１年前から岐阜市と名古屋市に勤めています。故郷への愛着があるのか住所は高山市のまま

です。企業誘致により人口が増えればと望むばかりです。 

・将来、若者が帰ってきて働ける場、職場を確保するために企業を誘致する必要があると思います。場

所は市内中央で大きな災害もない場所を有効利用される事を考えてください。 

・若い世代（１０～２０代）が高山を離れないよう、魅力ある施設や企業の誘致を進めていただきたい。  
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・古い町並に土産物屋が多いのには唖然とします。これも仕方のない事なのかとは思いますが、少し

残念です。市は広いので、高山の特長（寒暖の差、災害が少ない、空気、水がきれいなど）を活かして

他の産業を誘致するなど、若い人が増える施策をして頂きたい。 

・土地を利用し、企業誘致を行えば雇用も生まれる。しかしながら、運送コスト等経費がかかり難しいか

も。 

・高卒、大卒者の働く場が少なく、せっかく高山で育った子供たちが高山に帰って働けないのが現状で

ある。環境、文化等を守りながら企業誘致をお願いしたい。 

・高山市は自然災害等に非常に強い地域だと思います。高山市の利点をＰＲすれば、工業誘致等は可

能だと思います。農林業の六次産業(作って、加工し、自ら売る）を拡大提供すれば、働く場所・人の増

加も見込めると思います。 

・市全体が活性化するために、観光産業だけでなく、若者たちが多く働ける大きな企業や産業を創出す

る会社の誘致に取り組んで欲しいです。 

・まず、第一に若者が働ける場所を確保して欲しいし、喜んで働く場所があれば良いと思う。そうすれ

ば、人口減少が止まるのではないだろうか？「高山に帰りたくても働く所がない」と嘆いている人が多い

と聞く。良く考えて欲しいと思う。 長野の時計、福井のメガネのような輸送費のかからない軽工業のよ

うなものなら、高山のような所でもいいのではないか。 

・新しくできる企業は、皆金を使わせる企業で、これでは高山はますます衰えていく。製造業に力を入れ

るべき。木工をはじめ春慶、一刀彫、造り酒屋、地元建築業等元気がない。あえて言えば飛騨牛くらい

で、これでは高山はしぼんでいく。観光も結構だが、腕を組んで観光していては何にもならない。働ける

場所をつくる事。 

・春慶塗は木地・塗り共、後継者がなくあと１０年もするとひとりかゼロとなる可能性があります。全国に

春慶塗はあり、皆、飛騨春慶を目標にしていますが、高山の様には塗れていないのが現状です。木曽

春慶は高山から伝わった物ですが、５０年以上前に絶えてしまい、行政が肝いりで復活させたが以前

の木曽春慶とは全く違うものになったと、今年９６歳の木地屋が言っていました。高山市も同じ道をたど

らないよう、今なら職人が１０人ほどいるので、まだ間に合うと思います。市が本腰を入れて対策を取れ

ば次につながるのではないでしょうか。皆、高齢になっているので、いつ病気で動けなくなるか分かりま

せん。約４００年の歴史の火を消さないよう、後継者育成の為に金銭的な支援をお願いしたいと思いま

す。 

・高山では観光等の産業が一時は大切ですが、長い目で見れば、一次産業や二次産業等、重要視す

べきではないか。 

・高山市には観光以外の仕事が少ない為、せっかく大学まで出しても仕事がないので戻れず、都会へ

就職してしまうので、企業を誘致して欲しい。  

・企業を誘致して、働く場所や、人口増加を目指して欲しい。  

・企業、大学、専門学校の誘致。 

 労働 

・まずは、魅力ある就業の場があること。 

・経済的に豊かになり、働く場所がニーズに合わせて増えると嬉しい。 

・若者が働ける所がもっとあると良い。 

・インターネットの普及に伴い、都心に居なくても仕事のできる環境が整いやすくなってきています。そう

いった仕事を増やすことで雇用の場を増やしてください。 
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・町並み、景観が良くても、雇用、職種、給与水準が低いため、若者はどんどん市外へ出ていくことを選

択せざるを得なくなっている。 住みやすさがパーフェクトでも収入がなければ生きていけない。子供た

ちに大学進学後、高山(地元）に就職して欲しいと思う親さんは大半だと思うが、職（収入）がなさすぎる

ために高山（地元）に…と言えない。 残業手当もなしなどと政府で決定すれば日々の生活は厳しい。

職があれば若者も集まり、活気も出てくる。活気が出てくればまちづくりでも何でも出来るだろう。地元

の祭り（獅子舞、舞、笛など）も当日参加で、練習には参加できないため若者の参加が減少し、老人ば

かりで担うのが現状だ。（行事や週末だけ帰省する若者のため） 

・若者の働ける場が少なすぎる。 

・高山は全体に給料が安すぎます。企業の在り方をご指導いただかないと若い方が仕事から離れて、

家庭を築けません。労働組合を持たない企業がほとんどでは、働き手は誰を頼ればいいのか？ 市政

で指導していただけるよう、働き手が仕事に誇りを持って働けるようにして欲しいです。 

・働く場が少ない。若い人は進学で高山から出てしまうと戻ってこない。  

・高校を卒業すると大学へ進み、また高山へ戻ってきて働くという若者が少なく、人口減少に歯止めが

かからないように思います。働くところが少ないのが大きな原因だと思います。若者に魅力のある市に

して欲しいです。観光だけではだめだと思います。  

・子供たちは高校、大学と勉強をしても働くところがなく、無職で悪い事をする。これでは良くないので、

もっと働くところをつくって欲しい。 

・私は高山の外から出稼ぎに来て、現在年金で暮らしていますが、高山市の高齢者で、働きたいという

方は少なからずおられるのではないでしょうか。若い方が外へ出ていくのは職く場がないのではないか

と思います。職く場の奪い合いという事を感じました。 

・高齢者、福祉利用者を雇い入れて、ゴミ処理等の仕事をしていただいてはいかがでしょうか。 

・高校を卒業し、他府県に流出する若者が定着、または帰っても職場がない。  

・物価は高いほうだと思いますが、給料水準は低いほうだと思います。若い世代を残すためにも、給料

面等働きやすい環境を。 

・大学を卒業した若者が、地元に帰ってきたくなるような雇用の場がもっと増えると良いと願います。（知

識や技術が活用できるような） 

・もっと若者にとって魅力ある町にすべき。大学や大学院に進んでも、それなりの就職先がない。若者

の柔軟な考えを取り入れたり、専門性を生かせる雇用の場があるといい。 

・高山は、働く所が少なく、給料も安く若い人が働きにくいため、県外へ出ていってしまうので、高山に働

ける大きな会社があればいいと思います。 

・高山市に生まれ育ち、高山市で教育を受けたものに、最低限提供しなければならないのは働く場所で

す。市は色々な行政施策を行っていると言われますが、就労人口はどれだけ増えましたか。市に居続

けられる、また戻ってこられる高山市となるため、働く場所の確保にもっと努力して下さい。また、働く場

としての魅力がなく、特に労働条件が悪い。完全週休二日制の地元企業が少なく勤務時間も朝が早

い。 

・大学へ進学し、そのまま高山市外で働く人が多い。いい人材が流出してしまっている。高山にはそれ

相当の力を持った人の働き場があまりない。 

・高山市の知名度は高く、国内はもとより世界でもその名は知れ渡り、とても良いと思います。高山に住

んでいて良かったと思うし、誇りに思います。観光面はいずれ浮き沈みがあると思います。したがって、

産業面にももっと力を入れ、若い人が県外に行かなくても良いように安定的に雇用を生む政策を望み

ます。 



- 31 - 

 

・高校卒業後、大学進学等で高山を出ていきます。子どもたちも、高山は住みやすく、大好きな所です

が、就職先を見つけるには難しいのが現実です。大学を出て活かせる就職先がないため、どうしても戻

ってくる若者が減っているのが今の状況ではないでしょうか。地域の周りを見ても、若者は都会で就職

し、お年寄りだけの家が増えています。それを回避しなければ、将来的にも地元で若者が働き生活して

もらう事が不可欠だと思います。 

・他県から高山に来て１０年になります。 自然環境も良く住みやすい町だと思いますが、給料水準が

低く、地価も高いです。子育てしていますが経済的に苦しいです。子育て支援の施設や公園は充実し

ていて大変ありがたいですが、経済的な支援や給料水準の上昇などとともに、共働きしやすい環境に

なればいいと思っています。子供の将来を考えると不安があります。これからも高山で暮らしていきた

いので、どうぞよろしくお願いします。 

・高山は自然環境、景観、安全、人情などの点では恵まれており、比較的暮らしやすい町ではないかと

思う。若者たちも、その点は認めているようだが、進学や就職で高山を離れると、戻ってくる人は少な

い。その第一の理由は雇用の場が限られている事だろう。雇用の場を広げる事が、若者を呼び戻し高

山を活性化させる第一歩ではないかと思う。 

・若い人が流出しないために、雇用の場を増やす。 

・若者が働ける職場が必要だと思う。 

・働きたいと思っている人が生活していけるだけの収入がもらえる職場が欲しい。  

・若者の就職先がないため、卒業後のＵターン者が少なく、ますます人口減少と活性化が失われて行く

ことを懸念している。 

・もっと若い人たちが働ける職場を増やして欲しいです。 

・働く所が少ないので、いろんな会社が高山市に来て欲しい。 

・若者が住みやすい職場の確保。  

・若い人が働ける場を増やしていく事が大切。 

・高卒、大卒者が高山市内に就職できるような施策。（経済的な裏付け）  

・子ども達が大学卒業後、高山へ帰って働くことの出来る町に。（職種が少ない） 

・若い人材が、正社員で働ける仕事を！  

・育児休暇（男性）を取りやすい職場環境を、高山市全体で取り組んで欲しい。  

・若者、高齢者の雇用が増えると、市の活性化につながると思います。 

・物価高に加え、給与面の評価に対する対価の低さは、生活基盤をつくろうとする若者にとって、難点

の一つと考えます。  

・最低賃金をあげ、勤務形態の多様化を進めること。  

 農業 

・農業関係にもう少し力を入れて欲しい。 

・市街地と支所地域との利便性を考えると、小中学校などの合併などで学校の数も減り、人口減少によ

り支所の人、職員、職場その他いろいろな所で減少している。寂しく感じます。人口減少による合理化も

理解できますが、寂しいです。合併前の町村（上宝町、奥飛騨温泉郷）などは、人口減少、高齢化の問

題は多いと考えます。若い人が生活していく上で雇用の創出、農林業などで、新しい事が出来れば生

活しやすいと思います。 

・農村景観。農地の集約を推進し、規模拡大することは良い事だが、反面、山間地の農地荒廃が進む

こととなる。小規模農家が持続して農地を維持管理できる支援策を。 
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・まちづくりの第一歩は人づくりだと思います。若者が地元で働ける職場がないと皆、都会へと離れてい

きます。高山市は過疎の地をたくさん抱えています。それを利用しての農業などに力を入れて欲しい。

大規模な農業などで将来に希望を持てる高山にして欲しい。高山市の中心だけをよりよくしても、一部

の人がいい思いをするだけじゃないかと思います。 

・農地・山林を活かした事業が不可欠と思います。市営、個人会社経営の型で農業、酪農、林業に携わ

る若者を増やしていく。 

・体に良い食品づくり（作物）日本一  

 林業 

・市の山なのか個人の山なのか、住宅や市道近くの山の木が伸び放題で、落ち葉の片づけが大変だっ

たり、木が道路にはみ出し通行の妨げになる。枝で車が傷ついたり、人の顔に当たりそうになり危険で

す。管理、指導をきちんとして欲しい。 

・ＧＰＳを使った山の地籍調査を行って欲しい。 

・薪の調達が大変。「売ってあげる⇔買わせていただきます」の関係の業者さんが多い。 このアンケー

ト結果は公開されるのでしょうか？ここで自分がこうした方が良いのでは…と書いても、お役所さんの

反応を知る事は出来ません。本当にチェックされているのか疑問です。 

・外からの大きな資本に、高山の土地、森林等が売買され水資源を取られたり、問題が起らないように

チェック願いたい。（富士山の裾野の土地を外国企業に買われ、水源を押さえられた記事を知ると心配

です。） 

・山に囲まれた町です。ウッドスタート（赤ちゃんのおもちゃ）はどうでしょうか？赤ちゃんのファーストトイ

は、木のおもちゃで・・・。 

 畜産業 

・飛騨牛は串焼き、焼き肉、ステーキなど大変おいしいが、価格が少し高いような気がする。    

・もう少し畜産業に力を入れてほしい。特に肥育牛業に。今の段階で繁殖牛は、子牛６０～７０万で売れ

ているが、それを１年半育てて売ると餌代や管理代で最低１００万で売らなければ赤字になる。（今は８

５～９５万で売れている。） もっと飛騨牛のＰＲに努めて欲しい。松阪牛はＳＫＥなどのアイドルを使って

ＰＲしている。飛騨牛も何とかＳＫＥやＡＫＢなどのアイドルを使ってＰＲして欲しい。 

 海外戦略 

・外国人観光客の誘客に対しては現状で十分です。一部の地域のみ活性化されているだけのように感

じる。（外国人のマナーが悪く感じる。） 

・外国人観光客も増えているので、もっと英語での案内を増やしたらよいと思います。市民も気軽に英

会話が習えるように、教室や講座を増やしたらどうでしょうか。  

・特に海外からの観光客に対して何かイベントを開催する事で、より興味を引く地域として宣伝できるの

ではないでしょうか。 

・外国人観光客のマナーの悪さ。ホテル等はたくさん来て喜んでいるかもしれないが、土産品店は泣い

ています。国内の観光客に対してマイナスになるし、高山の雰囲気も悪くなる。外国の人に来てもらうな

ら、マナーの良い国にキャンペーンして下さい。町中に大勢の大声が響き、高山の良さ、風情が台無し

です。 

・仕事上、外国の方と接する事があります。簡単なあいさつ程度の言葉で良いので、何カ国かの言葉

の本が作られると良いと思います。また耳の聞こえない方も見えるので、手話の簡単な本などが作られ

ると良いと思っています。 



- 33 - 

 

・アジアの観光客が多くなりましたが、あまりのマナーの悪さに困っています。人のうちの自転車に勝手

に乗り写真を撮る。スーパーの前で総菜のパックを開け食べている。スーパーの野菜を持って写真を

撮ったりさわりまくる等。中国から市役所に派遣されている人から観光客にマナーを守ることを伝えるこ

とは出来ないでしょうか？ 

・外国から見た高山市の魅力・・・アルプス連峰が望める自然、古い町並（上三ノ町、軒屋屋台会館）、

高冷地での野菜作り。高山駅を下りると岐阜や名古屋に似てきた。岐阜や名古屋風にしても観光客は

魅力を感じない。古い町並に魅力を感じると思う（長野県の小布施町、金沢のひがし茶屋街）。今から

でも過疎化した地区の古い立派な民家を移築し、まちづくりしたらどうかと思う。高山に観光に来て、よ

って見る所がない。農業観光地が必要だと思う。 

・学校教育では、先生にもう少し強い権限を待たせた方が良い。例えば、英語を中学高校６年勉強して

も英会話できる者がひとりもいない。難しい文法から始めるからで、英会話を保育園から始めたらどう

か。 

・海外戦略について。多言語標記の看板を設置してはいかがですか。無料通訳も多くしては。 

・雇用の場の創出について。観光地高山を目指され姉妹都市の提携に力を入れてみえますが、特にウ

ルバンバ群との提携ではどんなメリットがありましたか。観光事業で若い人たちの正社員としての就職

は増えていますか。観光事業は、ほとんど 65歳以上の高齢者とパートの女性が担い手となっているの

ではと思いますが、いかがですか。もっと若い人が正社員として働ける雇用の場、工場誘致に取り組ん

で欲しいと思います。努力されているとは思いますが、情報がありませんので…。空き家が増え、若い

人が離れ、老人世帯が増えて行く市に、危機感を感じています。  

・海外の方に対応できる語学力の向上はどうですか？外国の方への対応が悪く、気を悪くされたとの

話を聞く事がありました。（このアンケートで高山市で「こんな活動をしているのか」と私が知らない事も

ありました。） 

 地球環境 

・飛騨の水芭蕉と座禅草の保護について。朝日町の美女高原、河合町の天生高原、宮川町の池が原

湿原は何れも水芭蕉の群生地で、遊歩道が整備されています。十三墓峠の湿原（上宝寄り）は立木が

大きくなり、遊歩道等が整備されず放置されていますが、県道の右側やパイプハウスに通じる橋の下

流の湿原には水芭蕉と座禅草が混生しています。 また、左側には水芭蕉だけが上流から１３０ｍくら

いの間に群生しています。上記の３湿原には座禅草は生育していません。私の知る限りでは、座禅草

は十三墓峠にしかなく上宝の大切な観光資源ですので、保護していただきたいと思います。 

・動物の命を大切にしていけるまちづくりをしてもらいたい。 

・自然豊かな高山市なので、これからも自然を大切に守っていって欲しいです。  

・外国人や観光客の方々が、段々畑を見て写真を撮ったり和んでいる姿を見ますが、高山は、新たに

観光施設を建てるより、今ある物で高山らしい良さを生かしてはと思います。高山にみえても都会と同

じようでは、何をしに来たのか分からないと思います。畑に行くときも、外国の方に「こんにちは」とよく声

をかけていただきます。自然の中は気持ちもいいので、自然保護をしてそのままにしていただく方がい

いのではと思います。 

・飛騨は自然豊かな土地だから、自然エネルギーの転換に力を入れて日本の見本となるように頑張っ

て欲しい。 
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・今、原発問題から自然エネルギーの転換が重要とされていますが、現在世界では全米２３州のほか、

多くの国が、医療大麻を合法化しています。日本でも北海道が、大麻解禁されています。大麻は戦前で

は、この日本で当たり前のように人々の身近にあり栽培されてきました。大麻には、衣食住やエネルギ

ーを中心とした産業用の活用、また、医療用の活用法もあります。しめ縄、畳、花火など文化的活用も

様々です。高山においても、大麻の開発によって新成長戦略の一つになるのではないかと思われま

す。農作物として出荷したりと社会的有用性に十分な合理性があると思います。北海道では、広田まゆ

み議員が議会の中でお話しされています。これからのエネルギーは地下資源に頼るのではなく、植物

資源を利用する事で、地球にやさしく、クリーンな世界を子供たちに残していってあげることが重要と感

じています。ちっぽけな一市民の思いではありますが、どうかもしご検討いただけましたら幸いでござい

ます。日々、幸せに暮らしていけるのも、市職員の皆様方がご尽力くださることと感謝いたします。今回

アンケートに選んでいただきました事、誠にありがとうございました。 

・原子力エネルギーは、結局人にはまだ使いこなせられないものだと思うので、自然エネルギー利用

を。特に地方は工業地帯や都会ほどエネルギーは使わないし、地方の方が、自然エネルギーを得られ

やすいからそうすべきだと思います。 

・岐阜は木の国、山の国と謳われていますが、高山も山の木や豊富な水がたくさん流れています。先般

の東日本大震災で原発の恐ろしさを知りました。原発に頼らない日本になれるよう、皆で努力しなけれ

ばなりません。高山市でも、市が自給自足できる水力発電をつくるのは無理な事でしょうか。莫大な資

金が必要な事と思いますが、つくれたらいいなと思います。 

・最近、「里山資本主義」というベストセラー本を読みました。この中で紹介されている取り組みは、素晴

らしい森林に囲まれた観光都市「高山」でこそ活かされるものと思います。正直、荒れ放題で管理され

ていない森林の所有者は無償で差し出すくらいの気持ちを持ってもらって、取り組み自体が「観光と誇

り」となるような、思い切った事をやるべきチャンスなのではないでしょうか。 

・市として原発問題にはどのような方針をお持ちでしょうか？福島の原発事故から発した事ですが、大

飯、滋賀、舞鶴の原発事故が生ずれば高山市も影響はまぬがれないと思います。対応はどのようにさ

れるのでしょうか。不安が募ります。原発反対なのか賛成なのか現状ではどのような施策で、どのよう

に進められているのかお伺いしたいと思います。  

・自然、文化、芸術、歴史もありますが、自然エネルギーを推進するこれからの日本のモデルケースと

なる町になって欲しい。 

・環境系（エコ）エネルギーをもっと市政に取り入れよう！！市外・県外の業者ではなく、地元の企業と

上手にやりましょう。山林に囲まれているので、エネルギー資源がある。 観光ばかりが収入ではない

のです。産業方面も伸びがあればモデルケースとして視察が来たり、少しは潤う気がします。 

・豊かな自然に囲まれ、恵まれた環境を大切に。いつまでもこの自然環境が続くように努めながら、地

域の人たちの強い絆を大切に。住みよい国府町の住人としての誇りを持って住み続けたい。 

・自然エネルギーへの転換 講演会に参加できませんでしたが、良かったです。  

・ぜひ高山から、電力を自然エネルギーに転換していただきたいです。そしたらとても、高山市を誇りに

思います。原発反対して欲しいです。 

・自然豊かな高山を守り続けて欲しい。自然エネルギーへの転換を積極的に進めて、安心、安全な高

山を子供たちに残して欲しい。 
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・多数の意見を全て聞き取る事はとても大変なことと思います。ましてや、それを実現する事は、まずも

って不可能に近い事です。だからこそ、少しくらい時間がかかっても、一人でも多くの市民が納得した

り、喜んでくれるような事を実行して欲しいと思います。河川環境整備はとても大切です。ですが、すの

り川の桜を切ってしまった事は、今でもとても心が痛みます。荘川桜を見ると、いっそう何とか出来なか

ったのかなと、ずっと思っています。予算内…も大切ですが、自然美も大切です。私の情報不足なのか

もしれませんが…もっと何とか出来なかったのでしょうか？どこかに移植、希望される方に譲る等…。 

・近年自然災害が急増しており、高山も山の木を切って開拓しているので、自然を守るためにも、大切

に管理する活動をしていく必要性を強く感じる。  

・自然エネルギーの使用で、公園の電気等賄えればいい。  

・高山市の豊かな水や木々を、引き続き守っていく行政をお願いしたい。水源や山の保全について、詳

しい勉強はしていませんが、将来に残すべき大切な資源であると考えます。よろしくお願いします。 

・自然に対する事。河川等汚さない方法を知らせるなど 

 生活環境 

・現在、新しい火葬場の最有力候補地とされているのは、スカイパークだと伺っています。土地もあり、

見晴らしもよく、市内からのアクセスもよい。そして、公園と火葬場の融合という新しい形を提案出来る

というのが候補地の理由にあったかと思います。皆さんが熟考し、様々な候補地を比較した上で最有

力になったというのはよく分かっております。それらを理解した上での意見です。 スカイパークは公園

になる前、近隣住民をはじめ市民にとって少々厄介な場所でした。それが、皆さんのおかげで現在の

姿になり、市民だけでなく観光客も訪れる「市民の公園であり、一観光スポット」という場所になりまし

た。私もよく行きますが、スカイパークほど日本アルプスと高山を美しく見せる場所は他にはないと思い

ます。「子供から大人まで」理想的な公園ではないでしょうか？その公園に火葬場を併設するのは、今

市民に定着している独立した公園を一つなくすということになります。先にも述べたような、唯一無二の

場所であるスカイパークの代わりとなる公園をつくっていただけるのでしょうか。設問の中に「公園の整

備を進めている」とありましたが、もし公園の代替案がないようでしたら、せっかくの取り組みに相反す

ることになってしまうのではないでしょうか。 

・マイマイ蛾は市税を使って大がかりな消毒（ヘリコプター散布等）などの提案はないのですか？ 今年

は春から気分が悪いです。   

・市と地域住民が協力し合って、マイマイ蛾を駆除して欲しい。自宅で産まれた卵は高齢者では駆除で

きない。少しでも減らすような対応をとって欲しい。 

・観光客、住民、市がきれいな古い町並を守る意識を持つ。特に観光客にも、ゴミを絶対ポイ捨てしな

い意識を持ってもらう。 きれいな水はきれいな山から、地域から。 

・環境について。ゴミ出しの一部の人の違反、また河川（苔川上流）のごみ、犬の散歩のフンの不始末、

一人ひとりのモラルのなさを嘆きます。 

・火葬場について。予定場所をとても嬉しく思います。一部の方々のわがままな意見もありますが、生

～死…一生懸命生きた証…かすかな煙穴からの煙に手を合わせる人間としての気持ち…明日は我が

身と思って…  

・生き物を飼育している人への正しい飼育の啓豪と、責任を全うできる仕組み作りが必要に思います。

（あまりにも無責任に飼育している人が多い。）  

・ごみの分別が出来ていない人が多い。特に可燃ごみに紙類を当然のように入れる人が多い。ごみの

分別をもっと強力に推進すべきだと思います。 少し極端ですが、分別できていないごみの出し主を特

定する権限を市やごみ収集業者に持たせ、違反者には何らかのペナルティがあっても良いのではない
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かと思います。 

・高山市内の公園に観光客などのためのくずかごがない。観光客に「ゴミはお持ち帰りください」という

事は高山で初めて目にした事で、他ではありませんでした。観光サービスにはならないと思いました。

観光客があちこちにゴミを捨てて行かれます。  

・マイマイ蛾対策の充実を強く望みます。マイマイ蛾の影響で、夜間のイベントに大きく影響が出てきて

いるように感じます。市民に対しては駆除に関する情報が出されているに、信号機や公共の施設の駆

除はされていないのには矛盾を感じます。  

・マイマイ蛾等の突破的な発生に対する効果的な対応を望みます。せっかくの自然や緑に子供を触れ

させたくてもあのようなものが大量にいては…。よろしくお願いします。 

・スカイパークに火葬場をつくる話はとてもいいと思います。市民のほとんどがお世話になる施設です。

今は煙等もあまり出ないらしいですし、景観にも気を配っているみたいなのに、反対が多いのが疑問で

す。人生の最後を景色のいい高山が見渡せる場所で迎えるのは最高だと思います。 

・スカイパークに火葬場をつくる事を中止してもらいたい。資金はかかるけれど、今ある火葬場をもう一

度新しくつくり直して利用する方が、長い目で見て得策だと感じます。老朽化するたび、資金削減の為

に新たな土地に建設していくのでは、古いパターンを繰り返すだけではないでしょうか。高山市が残して

いくのは文化ある古い町並や歴史ある祭行事だけではなく、市民が休日、平日に家族や友達と安心し

て憩える場も同じくらい、もしくはそれ以上に大切なことだと思います。スカイパークは地元民だけでは

なく、観光客の方も多く訪れます。スカイパークだけでは高山市の収入はないので、火葬場がある方

が、お金のめぐりが良くなるのかもしれませんが、高山市は自然が多いけれど、安心して遊べる公園が

少ないと感じます。今ある憩いの場を今の形のまま残しておいてください。そして、古いものを継承して

使っていく、使える形で残していくという新しいモデルケースを市の取り組み（火葬場のケース）の中で

も行ってください。残していくのは文化だけではなく、当たり前に暮らせる何気ない暮らしの大切も同じ

ではないでしょうか。 

・新火葬場について、私も以前から新火葬場にはスカイパークが一番良いところだと思っていました。

みんなが一度はお世話になるところですから、高山が一望できるスカイパークしかありません。ぜひ、

決定していただきたいと思います。 

・火葬場について・・・アルプス展望公園で賛成！ 

・火葬場の問題がありますが、私は予定地の近くに住んでいます。皆さん反対ばかりです。いつか皆、

亡くなるという事を考え、亡くなった人や身内の事を考えて、早く建設していただきたいと思います。今

の火葬場はひどすぎます。 

・今はマイマイ蛾が大変。このままでは高山のイメージが悪くなる。 

・マイマイ蛾の駆除について。各家庭で駆除している（していないところもある）が、高いところの駆除な

どどうにもできない所は、業者に頼むと高額な費用がかかり、できないのが現状である。  

・水も空気も良く、下水道も整い、いい所に住んでいると思います。この環境が続けばいいと思います。 

・ 昨年から発生しているマイマイ蛾の駆除や対策も、もっと力を入れて欲しいです。本当に嫌です。 
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・今、市では新しい火葬場の建設について大変なご苦労をされている様に思って見ています。新聞に取

り上げられたり、また、色々な反対があったりと…。市ではそれなりに予算等、お金を少しでもかけない

ように考えて居られ大変良い事と思っています。私は市が今の場所を選ばれた事に大賛成です。進め

て下さい。 

・マイマイ蛾がひどく、各家庭では駄目です。何とか市で動いて下さい。広報で呼び掛けても出来ない

人、動かない人がいます。市で業者を頼んで、少しでも早くなくして欲しいです。葉がほとんどない木が

たくさんです。よろしくお願いします。 

・新聞にも取り上げられているが、火葬場の市の案を撤回し、１２の候補の中よりもう一度考えて欲し

い。 

・ゴミ焼却炉の設置について。突然新聞で発表されましたが、地域住民としては、十分な説明もなしに

いかにも拙速ではないかと感じます。周辺地域に長年に及ぼす影響を考えますと、もっと丁寧な説明

があっても良いのではと思います。広い高山市ですので、他に適地があるのではないでしょうか。 

・火葬場予定地は文教地区の為、火葬場建築反対 

・今現在マイマイ蛾の発生で困っています。あらゆるところで幼虫を見ます。その時その時駆除してきま

したが、追い付きません。飛騨市、高山市で徹底的に駆除してもらいたいです。対応が遅いと思いま

す。ヘリコプター等一斉消毒をして下さい。 

・高山は車を持っていない人にとって、不便な所だと思います。不要になった新聞や雑誌、段ボール等

を出すときにも遠くまで持っていかなくてはならないのは大変です。ゴミ収集車とかで収集してもらえる

ようになったらありがたいと思います。 

・害虫駆除も、もう少し何とかして欲しいです。本当に困っています。将来もこういった事が起ると思いま

す。何とかしてください。駆除も自宅や会社だけでも本当に大変で、学校や保育園等子供たちの事も心

配です。 

・陣屋で、長い列をつくってトイレ待ちをしている観光客を見かけます。観光地としてトイレが少ないと思

われますが、行政が整備するのではなく、関係事業者が整備するようにすべきでないでしょうか。 

・火葬場、とてもよい場所だと思います。近くの住人の方は、反対されていますが、都会では町の中に

あるのだから、自分たちもいつかは使わせてもらわなければならない。少し考えていただきたいと思い

ます。 

 景観 

・私は、地元である高山市の自然や景観が好きで、観光地として多くの人が訪れてくれる事を誇りに思

っています。道路も整備され、アクセスし易くなったことは観光地のあり方として評価できると思います。

しかし、自然景観の保護とバランスが取れているのか、一個人として疑問に思う部分があります。一つ

例を挙げます。苔川沿いの桜です。小さい頃から春に咲き誇る桜を見て育ってきました。今では残念な

がら伐採されてしまい、昔の面影はありません。どのような理由で伐採されたのか分かりませんが、残

念に思っているのは私だけではないと思います。観光客が歩く場所ではなく、市民生活に近い場所でし

たので必要ないとされたのかもしれません。しかし、身近な公園が少ない高山で、市民の憩いの場であ

ったのも事実かと思います。自然や景観を守る事は私たち市民の憩いの場を守る事になり、それを守

る事で市民の質が上がり、そして観光地としてお客様をお迎えできる土台が出来るのだと考えていま

す。今一度、開発と保全、保護の在り方を見直していただきたいです。 

・建築物の高さを３階くらいまでとして高さを制限する。 
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・農山村の景観の設問がありましたが、太陽光発電のパネルの設置を最近よく見かけます。景観の保

全と経済、及び固定資産税などの兼ね合いなど大変難しい問題かと思いますが、対応するルール作り

が遅れている様に思います。 

・町の中で城山、北山、中山を見た時、春は桜・つつじ、秋は紅葉といった景色がだんだん薄れていき

淋しい。 

・屋根の色を統一して欲しい。 私自身感じる事なので分かりませんが、町全体が美しくなると思う。 

・狭い道路に無理やり街路樹を植え込まないようにして欲しい。歩行、自転車通行が非常に危険です。

街路樹の種類の選択をしっかりして欲しい。例えば、けやき通りのような狭い道路に、けやきの様な大

木が適切なのか非常に疑問を感じる。維持管理費も大変だと思う。 

・自分は常に車移動なので、細かいところまで目がとまりませんが、町並みを歩く人の目がとまり、癒さ

れる植物などを各家庭の玄関前に置いたらいかがかなと思います。 

・古い町並が、観光地化しすぎていないか。土産物店が多すぎ、高山らしい商店（商品）ではない、どこ

にでもある物が多すぎる。高山としても個性がない。市内の商店がけばけばしすぎる。特に看板が派手

で多すぎる。 

・観光で成り立つ高山市ですが、子供のころの何か風情のある町並みが失われ荒れています。難しい

事だと思いますが、観光客を呼ぶだけでなく、美しい高山を保存していただきたく思います。 

・土産物屋ばかりが増えている。古い町並の在り方をもっと考えた方が良いと思う。  

・観光も必要だが、商店街と化した古い町並はいただけない。趣のある昔の町並みになったらいい。 

・高山市の昔から続いている文化、町並みなどを大事に。良い点は残しながら、改善すべき点は改善し

ていって欲しい。 

・古い町並だけ良ければいいのでなく、旧高山全体に高い建物は建てず、道はアスファルトでなく水が

地下にしみるような道路をお願いします。 

・見せかけの町になって欲しくないです。（例えば古い町並は、土産物屋で溢れている。統一性のない

町になっている気がします。）高山駅を出てからの町の雰囲気も大切にして欲しい。  

・一度壊したら元に戻らないもの（自然や古い建物など）を大切にして欲しい。  

・大新町２丁目からの町並み好きです。電柱がなく、傘の電球（家の玄関）がいいです。もっと広がると

いいですね。 

 学校教育 

・高山の町並みと人情を他県からみえた方は必ず喜んで帰ります。若者にも、ずっと今の高山の良いと

ころ（人間の優しさや親切）を教育して、ずっと喜んでもらえる高山であって欲しいと思います（長寿会員

の目から見ました）。 

・子供の教育に関しては、高山には大学がないので、経済的なことも考えて将来の不安が大きいです。

例えば高山での就職を条件にした資金援助等が充実したら有難いです。  

・学校からのアプローチをよくされますが、先生方が大変だと思います。これ以上苦しめないでくださ

い。先生方には普段の授業などに専念できる環境にしてやって欲しいと思います。 

・市街地の中学の制服が、ずいぶん昔から同じで古くさい。早急に変えたらどうですか。４校で同じ制服

というのもなぜ？という感じです。  

・美術館や記念館と学校教育の連携が皆無なのは問題です。積極的に取り組むべきだと強く感じてい

ます。高山はもっともっと素敵な地域の魅力を引き出せると感じています。 

・優秀な人材を定着させるためにも、４年生大学の設置が必要。 
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・子供のいじめに対して、市や学校の対応が悪すぎる！  

・学校によって、小中学校の学力の差、質が出てきていると聞いています。先生は、部活、その他、多

忙の中、生徒と関われる時間が取れず余裕のない状態です。補助員を増やすなど対策が必要かと思

います。 

・最初に驚いたことは祭りで学校が公欠になる事でした。伝統、文化を守るための取り組みなのでしょう

が、教育として正しく休暇を取っている子供は多くいるのか疑問です。 

・小中学校は、学校により生徒の数がまちまちです。少ない学校ではやりたい部活が選べないことなど

がありませんか。有料のクラブでの参加くらいしか方法がありません。子どもが増えればいいですよ

ね。 

・まちづくりには人がとても大事です。小さい時から道徳教育をしっかりしていって欲しいです。それが、

全てに通じて行くと私は思います。 また、高山は世界中の人々が観光に訪れてくれる誇れるまちで

す。私の子供も高校生の時、外国の方に英語で質問されたようです。英語が好きな子でしたので、何と

か英語で答えられたようですが、その時、もっともっと勉強しなくては！と言っていました。 先日久しぶ

りに町なかを歩いてみると、外国の方が大変多く…。これからは、小さい時から英語を聞き取る力、そし

て、英文にして答える力、会話する力…と培ってあげられる高山だと、もっともっと心のこもったおもてな

しが出来ると思います。自信にもなります。 

・次の世代を担って立つ子どもの教育に、もっと力を入れて欲しい。 

・教育は、心豊かで人の為に行動できる人づくり。お互い尊重する心育てなどいろいろ違っていてい

い。心静かな時間を持つ。日本のルーツを知る。  

・学校給食の良質化（清見保育園のような食材）  

 生涯学習 

・合併前は、オーストラリアから外国人の先生が、中学校で生徒に無料で英語を教えて下さっていた。

また村民向けの英語クラブというのがあって、好きな人は無料で勉強できました。そのようなクラブがあ

ったらと思います。 

・図書館は観光施設ではないので、現在の観光地の中ではなく、静かな場所、或いは市役所に隣接し

て建築した方が良いと思う。また、駐車場も観光客と利用が重なるので、観光客対象に使用する事が

出来る。図書館の移転を希望します。警察署の跡地等が良いのではないでしょうか。また、図書館の駐

車場が使いにくい。車で行くと２時間しか無料にならないため、何時間もいられない。 

・子供会活動の推進。  

・図書館が遠いので、高山駅付近につくって欲しいと思っております。 

 スポーツ 

・早くプールをつくって欲しい。 

・せっかく温泉もあるので、お風呂やシャワー設備のある公共のスポーツ施設をつくったらよいと思う。

仕事が終わった後にスポーツができる環境や冬でもスポーツができる環境をつくる事が、地域の健康

増進にも役立つと思われる。 

・市民プールは４０年くらいたっていると思う。現代風の新しいプールが欲しい。  

・ビックアリーナのトレーニングルームが、手狭で台数が少ないように感じます。ウルトラマラソンの影響

か、運動をされる方が増えたように思いますし、私の周辺でも日常的に運動される方が大勢います。場

所や器具の充実を望みます。 

・中学校にプールがない。中山公園にプールの設置をお願いします。 
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・子供たちが利用できるグラウンド（立派でなくても十分）がもう少し増えて欲しい。少年団や中学、高校

の子どもたちは一生懸命スポーツに励んでいます。いつも育成会では練習場を確保するのに大変苦労

しています。市街地で確保できない時は、久々野町、下呂市、飛騨市まで送迎しなくてはなりません。

中山競技場ほど立派なものでなくていいので、大八グランドの様なグランドが、２つ３つ増えて欲しいで

す。ぜひともお願いいたします。“観光”ばかりでなく、“地元重視”な高山になってもらいたいです。 

・前回こういうアンケートを書いたが、何ひとつ実行されないようです。それなら、無駄なアンケートじゃ

ないですか？紙、プリント代、切手の無駄！市民プールの改装はやっていただけないのでしょうか？毎

年、意見書を出しているのに、何ひとつ変わりません！更衣室の汚さ、トイレの古さ、プールサイドのコ

ンクリートの老朽化！本当にどうなっているのでしょうか。利用する期間が短いとはいえ、とても使い勝

手が悪く不便すぎます。市長はじめ管理者の方はどう思っているのですか？毎年同じままなのです

か？観光ばかりに目を向けず、市民が利用しやすい施設には投資してくれないのはおかしいです。プ

ールがないから他の市や県へ人が流出していくのではないですか？いい加減に市民プールを新しくし

てください。映画館についても同じで、利用しづらさがあるからみんな足を運ばないから経営困難になり

つぶれるという流れになると思います。スポーツの市政運営のところの“施設の安全性、利便性に取り

組んでいます”という文章を読んで、市民プールに当てはめると、「どこが？」と目を疑います。どういう

風に思っているのか、ご回答を必ず出して下さい。冬季になると、積雪があり、外で遊んだりできないた

め、屋内施設を利用したくても、あまり整っていないと思う。（走り回る施設を利用したくても利用しづら

い） 

・温水プール（屋内）を市営で！若者から高齢者まで、高い料金で利用している人が多い（体の弱い高

齢者は特に欲しがっている）。年金暮らしの私どもは、もう何年も前から望んでおります。早急に希望し

ます。 

・大人用のスポーツサークルや運動する活動に参加してみたいと普段から思っています。でも、参加し

てみたくても、現状ではなかなかその輪に入るのが難しいと思います。もっと活動に気軽に参加できる

ようにする取り組みを望みます。 

・県外から高山へ転入した者ですが、これだけの市の規模で温水プールが市営で整備されない事に不

満を持っています。クア・アルプがあった時は夕方以降の時間に週２、３回利用していましたが、それな

りに利用者がいるように感じていました。中学校にもプールがない事も併せて考えれば、市営温水プー

ルの整備は必要な事と考えます。 

・体育館が少なく、希望の日が取れません。もっとスポーツ施設を増やして欲しい。富山と比べると、料

金も高い。市民の多くは身近に運動できれば健康増進にも繋がります。 

・市民が気軽に入れるプールの設立を望みます。 

・高山地域（近く）に硬式野球場をつくってください。現在高校野球の練習に、中山公園球場を使用して

いますが、８月から西高校が硬式野球を始めるので、４校で日割利用となる。強い高校野球チームにな

るには、指導者、練習場が何よりも大事。高山の高校から、甲子園大会出場を夢見ている。野球一ファ

ンより。 

・プールをつくって欲しいです（冬期）。 

 文化芸術 

・若者が興味を持ちそうな、大手劇団の演劇や有名ミュージシャンのコンサートなどをもっと開催して欲

しいです。  
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・６月２５日の市民時報の「飛騨から映画館が消える」記事に衝撃を受けると同時に、子供たちには心と

夢を育てる場として、成人には人生の学習の場を提供してきた映画館を閉館に追い込み、心痛の思い

と多くの人々が訪れる高山。市民として恥ずかしい限りです。役所として、文化、レジャー施設を失う事

について何か対策を考えていただきたい。 

・映画館の灯を消さないでください。 

・市とは関係ないと事かも知れませんが、映画館がなくなってしまう事がとても寂しいです。 

・先般、映画館閉館のニュースがありました。何とか存続する方法はないものでしょうか？映画は文化

です。民間のこととはいえ映画館や本屋の数や質は、その町の文化度を表します。映画館も無いよう

な町に、若者が住みたくなるとは思えません。 

・クア・アルプに続き、映画館も閉館されてしまうという事で、ますます市民の憩いの場がなくなってしま

う事に淋しさを感じています。子どもや若者はレジャーを求め、市外（県外）へ出掛けています。活気あ

るまちづくりの為に、何か策はないでしょうか。 

・文化会館でのコンサートやイベント。もう少し名前の知られている有名人を呼んで欲しいです。 

・最近リタイアをし、これから人生を色々エンジョイしたいと思っております。少し前ですが、残念なニュ

ースとして三福寺の映画館閉館があり、大きなスクリーンで映画を見る事が出来なくなり残念です。富

山または岐阜周辺まで行き、映画を見るのは大変ですから。 

・映画館がなくなると聞いて淋しく思います。文化会館などで映画を上映したらと思います。駅にも近く、

まちの中からも、老人・若者・子ども達学生その他、見に行くのに便利だと思います。文化会館をもっと

利用しては。 

・映画館が閉館してしまいますので悲しい。何とかできないか。 

・飛騨世界生活文化センターの使い方について考えて欲しい。用がある時は仕方なく行くが、交通機関

等や老人にとっても不便である。新しい文化会館の整備を希望します。駅西のスポーツ施設の計画が

宙ぶらりんになっているなら、古川・国府と同様に、駅裏に文化会館が出来れば、利便性もあり、有難

いと思います。 

・映画館がつぶれないよう、市でも力を貸すことは出来ないものなのか。ボーリング場も大丈夫かと思

ってしまう。娯楽施設が減れば、若者は高山から県外へ出てしまうのではないかと不安になる。 

 歴史文化 

・文化財の保護、指定に関心があります。申請の仕方、評価のルール等具体的なことが知りたいです。

（広報たかやま等で紹介してください。）広報たかやまの窓口、相談日は？ 

・祭りを大事にしていけたらと良いと思います。高山市として他の地域にないアピール出来るところをも

っと目立たせて頑張って欲しいです。 

・祭りの運営。市は観光、伝統文化の継承に力を入れると言うけれど、少子化や人口減少により、祭り

の運営が難しくなりつつあるにもかかわらず、すべて町内任せです。「もう、うちの町内では無理なので

抜けます」と言うところまであります。観光に力を入れるなら、もう少し市でも真剣に考えるべきだと思

う。 

・せっかく、高山祭や朝市、古い町並など歴史深い物がたくさんあるので、観光客ばかりをターゲットに

するのではなく、まずは市民がそれをよく知ったり、触れたりして、良さを実感できるととてもいいと思い

ます。高山祭は、祭りに関係する方々は参加しますが、知らない人も多いと思うので、もっと方法を考え

てもらえると、良さが分かってもらえると思います。 

・伝統文化・習慣等の保存・伝承。小中学生中心に学校での学習も大切であるが、現在の親たちにも

伝承されていないのではないか？  
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・毎年、梅雨の頃、カッコウが瑞々しい声で朝を告げながら、高山の町並みを飛びまわっています。 時

折、自宅の庭にも舞い降り、ツツジや紅葉の木々の下で餌を啄んでいきます。美しい自然に恵まれたこ

の町で暮らせる事に感謝せずにはいられない一時です。その反面、市内の中心地では激しいドーナツ

化現象と共に、古くからの商店がひっそりと姿を消し、いつの間にか多くの「店舗」が出現しました。何

代にも亘り、高山の経済や地盤を支えてきた大切な老舗を、いとも安易に放棄し「観光」という名のもと

に、いかに多くの人々を無防備に受け入れたのもだと痛感しています。この状態の中で、今後の見通し

等想像できるかと考えてしまいます。   

例えば、万葉集に「かにかくに 物は思わず 飛騨びとの うつ墨縄の ただひとみちに」と歌われ、源

氏物語にも登場するなど、飛騨の匠の高度な技術は全国に良く知られています。飛騨人の思いは真剣

に仕事に取り組む実直な姿勢が根本にありました。厳しい労働の決まりも上下の関係さえも超越した

底力がありました。ひたすらに任務をこなす姿勢に多くの人々の賞賛や信頼を得て「飛騨の匠」を創り

上げました。奈良や京都等の多くの建築に深く携わっています。その末裔でもある私たちは、今重大な

「高山市の将来」について真摯に考えねばならない厳しい現実に、直面していると思います。今一度、

有形無形の古き良きものを振り返り、今後の飛騨の産業の発展を考える必要があると考えます。是非

とも、高山市の有識者の会合を開催すべきだと切望します。 

・合併に伴い、今まで続けてきた地域の文化行事が、予算の関係で減少する事になったりしています。

しかし、市が予算を組んだとしても、人口の減少化の面もあり、逆に、続けて行く事が重くなってしまうと

いうのもあります。 難しいですが、仕方がないですね。 

 地域福祉 

・若い人たちが結婚でき、子どもも生まれることを願います。皆で助けあっていって欲しいです。町内は

大切です。喜んで参加行事に誘いあうこと、声かけあうこと、「おはよう、元気？」の一言で心も和みま

す。 

・冬季の灯油代が給料一カ月分くらい使うので、助成金などを支給して欲しいと思います。子ども手当

より灯油代を出して欲しいです。食材を出しあうなどお互いに助け合って市を盛り立てていくので、市は

食べ物や灯油代、ガソリン代の補助をして欲しいです。 

・大人、子供、障がいの有無に関わらず、高山に住んでいる皆に優しい高山市であって欲しい。 期待

しています。 

・福祉は、昔と違い、いい時代になったと思います。けれどそれも善し悪しで、なければ自分（家）で看る

のに、今はみんながあずけてしまう。これで良いのでしょうか。  

・市内の金融機関などで段差があり、ベビーカーではなかなか動けず苦労した。お年寄りや車いすの

方にも優しいお店、まちづくりをして欲しい。 

・防災ラジオの自動起動を利用して、「福祉のまち」等の紙面情報など福祉観光都市らしい情報を流し

て、一人でも福祉等に関心を持つ市民を増やして欲しい。（例：聴覚障がい者用白杖の意味・聴覚障が

い者の車のステッカーの意味など、ごく当たり前だと思われるが、改めてラジオ、広報で見聞きする事

で、障がい者への理解が得られるのでは？） 

・医療、福祉、介護の施設は十分足りていると思いますが、内容の更なる充実を望みます。  

・将来に向けて、福祉面が充実した市になっていく事を期待します。 

・将来、必ずくる高齢化と福祉政策に不安がある。経済的にも余裕があるわけでもなく、「その時が来た

時」が心配である。 
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・住民が住み慣れた場所で、互いに支え合いながら暮らしていけるよう、何でも行政に頼るのではなく、

自分達でやっていこうという意識の改革が必要だと思います。例えば、自分の健康は自分で守る、虚弱

な方を家族や地域で支えあう…。そんな気持ちで自分の地域に関心を持ち、必要な知識や情報、手助

けを行政から得ながら、住民が主体となってまちづくりに取り組んでいけたらいいなと思います。 

・母子家庭の為、生活が苦しく、まちづくりよりも今の生活を保てない不安などでいっぱいです。市営住

宅に入居できる決定が出ても、最初に３カ月分支払わなければ入居出来ず、あきらめなければいけま

せんでした。せめて、分割で払える方法などあれば。高山の家賃は高く、養育費ももらえず大変なの

に、資産のある母子家庭と同じ手当で、お金がないと何もできません。頑張っているのですが、せめ

て、市営住宅の入居の時ぐらい、何か何とかできる方法があってもいいのに、払えなければあきらめる

しかないなんてと悲しくなりました。以前、生活が苦しく市役所へ相談に伺ったところ、あちこちたらい回

しにされ、職員の人たちの前で大きな声で受け答えをされました。結局、弁護士さん等の無料相談のと

ころを紹介され、そこへ行ってみたら、すごくバカにされ相手にもされずでした。「どこにも相談なんてで

きないのだな」と実感しています。普通に生活して普通に子育てしたいだけなのに。 

・他地域より高山へ転入した時には、子育て支援や、医療、福祉の事が分かりづらく不安でした。 

・結婚、子育て世代への施策。（子どもの増加）  

・少子高齢化に向けて、現実を知る事（将来の姿）から始めて、福祉医療などの充実を。  

・未婚の男女が多くいるので婚活が出来るよう力を入れて欲しい。 

・結婚、子育てに若者の興味を向かせる施策。まちづくりは人づくりが進めば活動と共に進むと思う。 

 児童福祉 

・少子化対策としての税金投入を止めて欲しい。お金をばらまいても子どもの数はそれ程増えないと思

う。ある程度は自然の時代の流れに乗るしかないと感じる。 「子ども手当」として共働きで収入のある

３０代に支給するよりも、高齢者への支援金を増やして欲しい。 

・幼い頃からの教育（英語や海外の方との交流）を充実させて欲しい。今の子育て中の親は、周りを気

にしすぎているのか、子供同士のけんかにすぐ口を出さざるを得ないところがあって、子ども同士のぶ

つかり合いができなくなっている気がする。お相撲大会など、子どもがのびのびできる場がもっとあって

もいいと思います。 

・就職に関しては、女性が働きやすい環境は整っていて有難いと思いますが、主婦が働かなくてもよい

賃金がもらえたら一番よいと思います。せめて、子供が小学校に行くまでは働かずに子育てに専念で

きたらと思います。 

・障がいを持つ子どものお世話をしてみえる人や親が、少しでも自分の時間が持てるように手伝っても

らえれば、気持ちにゆとりができるので良いと思います。 

・旧町村地域に住んでいるので、市内中心部から離れていて不便です。学校や保育園も選びようがな

い状態で、旧高山市内の基準と同じものを求められても困ります。働いていないと預けられないなど。 

・私は高山市が大好きです。子どもたちはまだ結婚していませんが、出来れば同居していろんな活動に

みんなで参加できるような家庭が出来たらいいと思います。そんな中、一番考える事は子育てです。小

さい子どもの姿を近くであまり見なくなり、小中学校の統廃合で、息子や娘に「同居して子育てを」と言

えない現実があります。地域みんなで育ててもらった子どもたちを見てきましたので、何かさびしいで

す。 
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・保育園は、働いている、介護しているだけでなく、障がい児を育てているなど、保育が出来ない理由は

沢山あると思う。マニュアルだけで動くのはやめていただきたい。 障がい児の更新などは、毎年やって

いる事なので１枚か２枚ほどで済むよう、市役所内で連携していただきたい。同じことを何枚も書くこと

は意味がないと思う。（２年ごとにするなど）成人になっても毎年書かなくてはいけないのはおかしい！

連携してください！ 

・市の中心部には子どもを遊ばせられる公園、児童館などの施設が見られるが、少し離れると、安心し

て子どもを遊ばせられる場が少ない。 

・子供を連れて一日ゆっくり安心して遊べる場所を！  

・保育園の入園条件を見直して欲しい。同居している場合、６５歳以下の義父・義母も仕事をしていない

と保育園に入らせてもらえないので、たくさん子どもを産みにくいと思う。上の子は保育園に入園し、２

人目も未満児で保育園に預けなければならないのが現状で「３歳までは自分で子どもを見て育てたい

のに」と思うけど、上の子が退園になってしまうので、仕方がなく子どもを預けて働きに出なければなら

ないので、どうにかして欲しい。国府町には一つしか保育園がないので。 

・若者の流出を防ぎ、若い人たちが戻ってこられるような、雇用の場を多くつくり出すことが求められて

いると思います。また、そのためにも若い人たちの子育てを支援する体制（保育所づくり）がどうしても

必要だと思います。 

・子どもが多くいる世帯への支援を増やして欲しい。 

・子育てしやすい環境づくりを今後もぜひお願いします。  

①学童保育の充実。小３まではとても助かっています。しかし、実際小４の子供をカギっ子にするのは

かなり不安。働きづらいです。 

②病児保育の充実  

③障がいを持つ子どもたちや家庭を支援できる体制の充実。放課後や長期休暇の預かり、または短期

間のショートステイ等の充実、更には高校卒業後の進路まで、将来に対する展望がきちんと見え不安

のないように。  

④医療機関について。水曜日の午後に病気になると、見てもらえる病院が小児科はゼロ。内科も２病

院だけでしょうか。日赤の救急ではちょっと大きすぎるので、何とか休診日がバラけると有難いと感じま

す。もしくはその日（水曜日午後）にも休日診療を行っていただけると、ものすごく助かります。 

・保育園の民間への移譲が進んでおります。今まで通り、市として管理して欲しいと思いますが、無理

なのでしょうか。「三つ子の魂１００まで」の諺どおり幼児教育は最も大切だと思います。民間保育と公

立保育を比べてみると、公立保育園はベテランの保育士が多く、保護者としても悩み等を相談できるの

で安心して預けられます。また地域の保育園として、高山市と繋がっていると色々な面で安心なので、

公立保育園として残して欲しい。 

・春、夏、冬休み中の学童保育をつくって欲しいです。 

・人口の減少は将来を見据えると大問題である事を考えるべき。高齢者が労働者人口の「足かせ」状

態であることは、すべての事に大きな影響を与える。出生率をどれだけでも増やす対策を最優先にす

べき課題として、事業に組み入れるべきと考える。 

・子育ての面で、旧市内に比べて他の地域は情報が少なく、その学校で起きている事しか分かりませ

ん。良い事も悪い事も共有できたらと思います。医療費の負担がないのはありがたいです。これからも

より良い高山市になる事を望みます。 
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・国府には、学童・児童館がなく、高山のようにしてほしい。共働きや近くに両親・親せきなどが居ない

と、仕事上早い時間から学童に預けたくても預けられない。  

・高山市は子育てしやすい町だと思っています。支援金等、施設も充実しています。しかし、屋内で安心

して遊べるところがもっと増えると嬉しいです。児童館もありますが、駐車場から歩いたりしなくてはなら

ないので不便です。  

・子どもが４人いるため、子育てに関しての支援がすごくありがたいです。子どもを育てやすい市だと、

いつも感じていて、他の地域の方に自慢できる点だと思います。 

・保育園には夏休みはないのに、なぜ１部の保育園（清見）は、その間、給食がなく弁当なのか？疑問

に思います。就労証明を出しているのに。親は仕事をしているのに。 

・小学校の学童保育が、小３か小４までと聞いています。なぜですか？親が安心して働ける環境を整え

てくれると有難いのですが…。もちろん子供も安心していられる居場所（この場合、終業後の学童です）

を確保していただけると良いと思います。 

・雇用の場を多くして欲しい。特に子育て世代が働きやすい環境を整えて欲しい。 

・私は子供にダウン症の子がいます。たくさんの市のサポートを受け、有難く思っておりますが、子育て

支援課、保健所等、職員の方々の事務的な態度、また、心ない言葉一つ一つに傷つき、涙する事もし

ばしばです。 保育園入園も、普通ならスムーズに入園できても、そうでなかったり、加配をつける事も

ままなりません。あゆみ学園と医師、理学療法士、いろいろ揃った保育園が他府県同様出来てくれる事

を強く望みます。 健常者では感じない、学校や幼稚園、保育園の不便さをものすごく感じています。こ

のような状況で、子供が成人した時、生活していけるのか、働けるのか、不安でいっぱいです。障がい

者側に立った福祉サービスを強く切望します。 

・自然環境の保護、道整備等は大変良いと感じる一方、子育てしやすいとは言い難い。  

 高齢者福祉 

・高齢者の急激な増加が確実となってきています。独居老人の見守りについて 町内の福祉委員を通

じて計画して見えるようですが、福祉委員ばかりでなく独居老人の近隣の人々による見守り対策を考え

て欲しい。新聞をとりいれてあるか、夜電気がついているか、牛乳や郵便物が溜まっていないかを見守

る。異常を感知した時に、まず誰に知らせたらいいのかなどのルールを作り示して欲しいです。 現在

の町内の付き合いでは、希薄になっていて出来そうにないので、行政で指導して欲しいと思います。私

も率先して協力しますのでよろしくお願いします。 

・高齢化が進み、介護が必要な時期がすぐ目前に来ていますが、施設の不足が目立ち、なかなか入れ

ないのが現状です。お金の面や人手不足等で本当に不安でいっぱいです。 

・三枝地区にはスーパーもなく、買い物も高齢者には大変です。三枝地区は社教の活動を頑張ってい

ます。 

・老人福祉施設について。プライバシーばかり重視して、個室。これでは収容人数に限りがあります。身

寄りのない人、金銭的に困っている人等に、医、食、住ケアを確保するため、病院のベッドのように一部

屋に４～６人の施設になればもっと多くの困っている人が入れる。金銭的に余裕の方々は別にしても。 

・住み慣れた所です。空気も景色もきれいで人情も厚い所ですが、高齢のため、天気の悪い時や冬の

雪道が不安です。近くに食料品店がない事もとても困ります。ひとり住まいなので、もう少し福祉に携わ

る人がこまめに家庭訪問をしてもらえたらと良いと思います。 
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・健康に暮らしていた老夫婦に最近色々トラブルが発生。介護保険事業のお世話になり始めました。係

の方々に、良くしていただき感謝していますが、私たちには分からないことだらけで、縦割りの動きが多

いようです。横の連絡をもう少し密にしていただいて、早く対処していただけたらと欲な思いを時々して

います。 

・市内の老人介護施設の増設と人材を育成し、在宅介護者の負担を軽減して欲しいと思います。（訪問

ヘルパー等も人材育成して欲しい。） 

・介護従事者の給与は低いとされていますが、市として給与補助は出来ませんか。医療分野に従事し

ている人よりも給与が高いのは問題があるかもしれませんが、同水準にしなければサービスや施設が

あっても人手不足になると思います。私は祖母の介護をしていたので、同じように苦労をされている

方々のためにもお願いします。 

・福祉については、老後に不安がないと言えばうそになりますが、情報をもっと分かりやすく公平に流す

ことで、少しは解消されるのではと思います。 

・介護について、サービス等の分からない事が多く、手続き等が大変だと聞きました。金銭的にも大変

で、子供は大学でお金がかかり、親は介護（施設等の入所）にお金がかかるようです。安心して老後を

過ごせる、市が運営する安価な施設が出来るといいのでは。  

高齢者が多くなり、若者が少ない。地域で支えあい、安心して暮らせる環境と一言で言われるが、実際

に若者、高齢者を支えようとする中年層には、あらゆる意味で負担がかかります。支えあいと言います

が、高齢者の方々も考えなければ、また意識を変えなければいけないと思います。大変難しいと思いま

すが、むやみに介護サービスの濫用、医療機関の受診、介護を受ける前の意識改革、健康保険利用

の見直し、高齢者の方もお世話にならないようにと努力しても良いのでは…。人生の先輩に対し誠に失

礼かと思いますが、高齢化が深刻だと思います。支え切れなくなります。 

・年金生活者が、将来安心して入居できる施設をつくって欲しいです。 

・2025年以降、団塊世代が後期高齢者になるのに備えて、医療、福祉活動に力を入れるべきだと感じ

ます。病院や老人施設での看とりが難しくなってくるため、自宅での看とりをスムーズにできるようにし

て頂けたら嬉しいです。高齢者が独居で住んでいて、経済的にも厳しい生活を送らなくてはいけない人

が、少しでも少なくなるといいと思います。  

・周りを見れば、じいさん、ばあさん。私もその一人。年金ちゃんともらえるか不安。 

・今後も引き続き、全市民の為に公平なサービスをお願いします。高山市が全国で一番住みやすい町

にして欲しいと思います。老後の福祉にも力を入れて欲しいと思います。年々年金が減っていく中、税

金だけは減りません。一番年をとっていくものには切実な問題です。 

・老後、安心して暮らせる、安く入所できるような施設など福祉に力を入れて欲しい。 

・子供たちが大きくなって、外に出ていってしまう世の中です。年寄りばかりが残って、介護するにも大

変だと思います。高山市全体で介護しやすいまちづくりをして頂けたら嬉しく思います。 

・よって館等で自分の趣味に合ったことを学び、交流を深め、楽しいひと時を過ごしています。また、健

康体操、老人の集い等を考えてくださっている事に感謝しています。 

・高山市も高齢者が増えています。介護老人保健施設が少ないように思います。どうか老人が安心し

て暮らせる町にして欲しいです。 

・買い物弱者に対する支援。高齢となり、車を使えなくなった時、食品や生活用品を購入することが困

難となると思われる。現在の場所に住み続けるため、必要物資の購入手段が確保されると良い。 

・高齢者を家族にもつ。この先、介護になった時、どうにかできるのだろうか。預ける施設があるのか。

（高額な）お金をだせばあるだろうが、所得に応じた施設をもっと増やして欲しい。介護しながら働くのは
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無理だろう。不安です。 

・高齢者が増加するための対応（介護老人保健施設の増設とそれに伴う介護者の育成）。 

・今のところは動く事が出来るので、そんなに不満はないけれど２０年後、若い人は少なく老人ばかりに

なり、低所得の私にとっては、福祉施設等など、お金を持っていないと利用できないのではないかと不

安です。ですが、利用しないでいられるよう、体力づくりが必要かなと思っています。 

・認知症にならないためにも、一人暮らしの高齢者の行事、楽しみを呼び掛けて欲しいと思います。高

齢者の為でなく介護するものとしてもぜひお願いします。一人で一日中家にいるという事は、本当に空

しいものと思います。お年寄りの方でも、まだまだ元気でおられる方たちで日帰り旅行の様な事など。 

・デイサービスの職員方の誠意ある取り組みに感謝申し上げます。お体大切によろしくお願いします。 

・年寄りの為、毎年の事ですが、冬期の道の雪よけ、屋根の雪下ろしなどを心配しています。今年もマ

イマイ蛾が高い所に卵をうみつけましたが、とてもとる事が出来ません。国民年金生活では、業者に頼

む金もない、などと考えると、高山に住むことは大変だと思っております。何か良い情報はありません

か。またどこかに相談する所はありませんか。 

・支所地域で買い物難民が出ている地域がある。 

・高齢化社会、ひとり暮らし、孤独死に対する対応を考えて欲しい。私たち６０代の者が、１０年・２０年

先まで元気で長生きした場合、ひとり暮らしの人が今より増えると思うので・・・。シェアハウスのように

空き家を利用してお年寄りが集まって楽しめる施設（年寄りの保育園みたいなもの）を作るとか。 ま

た、赤保木にある市営住宅は２階建でお年寄りには大変だと思うので、スーパーが近い場所に建て直

すとか、空き家をシェアハウスに活用するとかして欲しい。また、お年寄りでも、元気な人は２～３時間

位働く事が出来ると思うので、そういう人が働ける所を市で考えて欲しいです。 

・高齢化社会に向けて、高齢者が安心して暮らしていけるまちづくりを望んでおります。 

・老後、速やかに施設に入れるように願います。 

・介護が本当に必要な人が介護を受けるのは当たり前だと思うが、そうでない人も制度を受けなければ

損をするような考え方を持っていて、介護申請をする人が多々見受けられる。介護をする人さえも、自

分の仕事を減らさないために、申請を進める人がいる。審査等を厳格に行うべきだ。 

・私たち夫婦には子供がなく、老々介護になる事がとても不安です。施設の充実を望みます。 

・超高齢化社会による、介護に対する負担が不安。２０２５年問題に向けて、安価な老人ホームを増や

してほしい。介護により働いている家族の負担軽減が出来るよう、また、介護者の負担軽減を配慮して

いただけるような取り組みをしてほしい。 

・１０１歳の母を介護していますが、福祉の充実でありがたいです。楽しく介護が出来ます。 

・介護をしている立場から不安な毎日です。自分が介護されるようになった時の事を考えると、どうなる

のかと思います。安心して老後を送れる事を願っています。 

・将来、自分で自分の事が出来なくなり、施設に入れてもらう場合、もらっている年金で払える料金の施

設があれば安心して今の生活が出来るのではと思います。子どもに迷惑をかけたくないと思います。 

・人口減少は自然の摂理で、自然環境が悪化し食物減になるのに、人口増加は無理があります。少子

化は自然の成り行きでこれを多くするのは不自然です。むしろ、高齢者が生きがいを持って生涯現役で

いられる社会を望みます。医療の充実を望むところです。貧乏人は野垂れ死にしても良いのか？おか

しいでしょう。 

・在宅での介護支援のあり方も、工夫が必要と思います（各家庭で必要とする支援が違うので）。 

・年寄りは家族があっても寂しいものです。1人暮らしの人ばかりでなく平等に。まちづくりの意見とは違

うかもしれませんが、高山市民が豊かでなければ良い町が出来ないと思う。 
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・もっと、高齢者の住みよい町にして下さい。少し体が悪いと、嫌がってもすぐに老人ホームに入れてし

まう事はやめて、なるべく家で生活できるようにしてほしい。 

・温泉利用券は高齢者だけでなく、中年にも利用できるように考えて欲しい。消費税が増え、お金は支

払額が増えるばかり。 

・高齢者が増え、施設入所待ちの方が多く、家族の負担も大変になっています。介護職員は、質の向

上を求められる中で、人手不足もあり、ひとりにかかる仕事量が多い為、続けたくても続けられなかっ

たり、体調を崩され辞めざるを得ない状況。介護職員を増やしていける対策を取っていかないとこれか

ら更に増えていく対象者についていけなくなると思うので、考えて欲しい。 

・主人は平成２３年１月～６月迄、市社会福祉協議会主催の「ひざ、腰元気教室」で指導を受け以降、

町内公民館で３年間仲間と共に継続しています。それによりひざ痛、腰痛が改善された方もあり、この

先も継続していくと良いと思います。・最近気になっているのは、認知症の人が急激に増加しているとい

う事です。私の周りでも認知症予備軍の親の介護で苦労している方が多いです。テレビで見たのです

が、地域によっては、認知症対策プログラムを組んで指導し（週１回）、この１０年間で予備軍の方が減

ったというデータがあるそうです。町内別だと参加しやすいし、指導者もボランティア等募ったりする方

法もあると思います。認知症になっても安心して暮らし続ける事が出来るまちづくり。「不可能だと思い

ます」ではなく、認知症にならない為の、知的活動の対策を是非進めていただきたいと切望します。 

・高齢の方が多い世帯が多くなってきました。自分はまだ車にも乗れ、仕事もさせていただいてますが、

先が他人事に思えません。子どものいない家庭です。特に心痛めています。 「今日も元気です」といっ

た目印（旗など）を玄関先に出して、犬の散歩に出られる方が確認してくださるとか、買い物をしてあげ

るとか、協力し合える地域ぐるみでの何か方法があるのでは。 

・超高齢化社会における、手厚い援助。  

 障がい者福祉 

・障がい者の入所できる施設が、飛騨地区には一か所しかありません。入所したくてもできず、在宅で

頑張ってみえる家族が高山にも大勢見えます。高齢者施設は色々なサービスや施設がありますが、障

がい者向けのサービスや施設は、まだまだ整っていないのではないでしょうか。  

・身体障がい者の為、外出が少なく、行政の行事への参加が少ないので、なかなか現実が分かりませ

ん。広報たかやま、社教便り、新聞、市民時報などで、今、何があったのかを知っています。デイサービ

スなど、大変お世話になっています。訪問ヘルパーにも助けられています。ありがとうございます。 

 保健 

・少子化対策は大切だと思います。現在、不妊で悩む夫婦が増加しており、多くの夫婦が高山市外の

病院を探し、通っている現状があります。産婦人科はありますが、不妊の相談に乗ってくれる機関もな

く、治療にも市内で受けるものは限られています。市内に高度の不妊治療を受ける病院をつくるのは困

難かもしれないけど、せめて、高山市内で不妊カウンセラー等の相談を受けてもらえる機関などがある

と救われる夫婦もいると思います。市外へ通うとなると、職場の理解がなければ、好きな仕事を止めざ

るを得ない方もみえるかと思います。助成金だけでなく、実際にケア出来る病院があったり、相談に乗

ってくれる人がいるだけでありがたいと思うのです。私の夢は、不妊カウンセラーの資格をとり、この高

山で不妊で悩むご夫婦の力になる事です。 

・高山市では自殺者が多いように感じます。行政として、自殺防止に向けた取り組みを望みます。 
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・あまりにも病人が多く、先々医療費などが増すと、高山市としての経済や、今後、子供や孫たちの生

活がどうなるのか。予防に気をつける事、健康で過ごせる高山を、市民全体の問題として考えていきた

いです。自分の体は自分で管理し、子供や孫の世代が少しでも豊かになるように。そして世話にならな

いように、元気で健康で明るく楽しく若々しく、なおかつ美しくをもっとうに生活習慣に気をつけたい。ま

た予防医学を勉強できる場があると助かります。 豊かな人生で終わるためにも．．．。  

・高山市、大好きです。飛騨に生まれ、飛騨で育った事に誇りです。 私は色々苦労もしてきました。で

も、孫の顔、一緒に１時間でもいると頑張らないといけないと思い、今日まで来ました。今はとても幸せ

です。 友人の子供が不妊治療に通っています。出来るまで、援助して欲しいと思います。よろしくお願

いします。 

・学校や職場での心の病気やストレス、介護による負担等、個人で悩んでいる人が増えている。引きこ

もりや仕事にも就けず、生きがいを失っている若者も多い。何とか社会に出て前向きに生きていけるよ

うな仕組みをつくって欲しい。また、悩んでいる人に相談できることろがあれば、アピールして欲しい。弱

い者にも優しい町にしてもらいたい。 

・不妊のセミナーとかして欲しい。 

・この市は未成年の妊娠、出産率が高い。きっと若い人が楽しめる場所（イオン系の店）がないからだと

私は思います。未成年が妊娠したり、中絶する方の心のケアを NPO法人と協力して行った方がいいの

では？ 若い人が相談しやすい窓口が必要なのでは？ もっと若い人たちが安心できる場所づくりを。

いくら市が良くても、市に住んでいる人が良くならなければ、すべて意味のない事ではないでしょうか？ 

・広報たかやまで、膝痛などの予防のトレーニングを良く目にして参加したいのですが、65歳以上など

年齢制限があり申し込めません。年齢制限をなくして欲しいです。 

・職場によっては、健康診断で３５歳以上は採血しない所があるので、必須にして欲しい。 

・PM２．５及び０．５を高山市でも測定して、基準値との比較など、市民の健康の為にも防災行政無線な

どで知らせてくださる事を希望します。 

 医療 

・大きな病院が少ない事が、今後の事を思うと不安です。もっと利用者が増えると思います。幸い個人

病院は多く選択できるので有難いです。  

・８０歳以上の人に、見てもらいにくい脳の検査も出来たらなと思います。 

・女性が安心して出産できるように産婦人科を充実させて欲しい。義務教育終了まで医療費無料は大

変ありがたいです。  

・高齢者を入所させる医療機関が少ない。  

・疾病にかかり他県で手術をされる方が多く見えます。医療施設の充実と、常勤医の確保を強く望みま

す。  

・救急医療の小児科の充実を！ 

・医療に対して非常に不安があります。特に高山市は日本の中でも、大きな面積を持っている地域であ

り、観光をメインとして訪れる人も多いです。それなのに、厚生連および赤十字社と市で組織された病

院がなく、市民に対して適切なサービスが提供されていると思いません。市民による市民の為の病院を

つくってください。 

・医療について。普段健康でも、病気やけがをしたときに大変助かっています。ただ、子ども用の医療

機関が少ないように思えます。増やす事は対し大変なことと思いますが、いざかかろうと思っても、午前

中のみの診療だったり、休日診療にかかりにくかったりと、乏しいように思います。いつどのようになる

か分からないのが病気やけが。もっと適切で安心してかかれる医療機関を増やしてもらえると大変助
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かります。  

・医療について。急病の時、救急車を頼んでも、来るのに 40分、病院に着くのに 40分では、何の救急

ですか。 

・医療に対する不安があります。 高山を含め、飛騨には不妊の特定治療を受けられる病院等がない

為、遠方に通うしかなく、経済的にも精神的にも不安を抱えています。職場によっては、仕事と両立でき

ません。将来に向けて、不妊で悩む人が選択肢を増やせるように、市として医療機関等に働きかけをし

て欲しいです。 

・高山市には、産婦人科が少ないので不安。久美愛病院に産婦人科がないのは困ります。充実してい

ただきたいです。 

・医療が乏しい。 専門医が少なく、小児特有の病気でも、小児科医（救急病院）で治療できず、他医療

機関へ受診するような事がありました。医療はやはり、高齢者をはじめ子供、障がい者、その他どんな

人にも必要ですので、十分な医療が受けられるように考えていただきたいものです。  

・医療が少し不安。病院へ行っても先生が少なすぎる。岐阜市、名古屋市、金沢市などの都市への入

院など技術の高い医療を望みます。 

・久美愛病院にも産婦人科を！！ 

・医療、教育面での従事者に対する教育（特に最新の情報に疎い医師が多く感じる）。  

 土地利用 

・どうしてこんなに地価が高いのでしょうか。 

・住民にも観光客にも、安全で快適な地域づくり。旧市街地区は火災、地震に対して脆弱である。 景

観として空洞化の防止施策は必要だが、空き地を利用し、防火壁、耐震壁を設置し、延焼に対処する

ような都市計画を期待する。 

・新駅建設に伴い、駅前周辺の視覚障がい者用ブロックの充実を。  

・都市計画税を支払っているのに、改築、新築等の建築確認がおりない。災害等、家屋を失っても復興

できない。何の為に都市計画税を支払っているのか？それが法律だろうけど。建築確認がおりない地

域を市長自身把握しておられるでしょうか？理解しておられるとは思いますが、その場合どう対処され

るでしょうか？「しかたがない？」答えはおそらくそうだと思います。アンケートを市長が目を通されること

は本当にあるのか疑問です。 

・高山駅が新しくなると聞きましたが、木をたくさん植えベンチなどあるといいです。町の所々に案内地

図があると良い。駐車場も少ないです。高山市の町中には空き家があり、見た目に良くなかったです。 

・駅周辺がどうなるのか期待しています。電車の到着時刻は車で混むので対策を考えて欲しい。  

・駅前をきれいにしてみえますが、高山駅をつくるとなると、駅西駐車場の方へつながる道は、線路の

関係上高くないといけないと思いますが、杖の方は階段は少々無理だと思います。エスカレーターも危

ないし、その場合はどのようにされるのかと思っています。  

・駅西の再開発について。今後、高山市が観光都市として発展するには、駅前の整備は急務であるか

ら、優先的に行って欲しい。古き良き伝統を尊重しつつも、若い世代に魅力あるテナントの誘致を強く

望むしだいです。 

・家を建てたいと思っていますが、便利な町中で建てたいと思いました。調べましたが金額が高く、手が

届きませんでした。町中のドーナツ化現象に市も悩んでいると聞きますが、これではいつまで経ってもド

ーナツ化は止まらないと思いました。昔ながらの商店街に子供とお買い物に行きたいと思いますが、な

かなか難しいですね。遠いところですと将来、買い物難民になりそうで不安です。古い町並や屋台、高

山の財産を守っていけるような環境をつくっていけるとよいですね。 
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 道路 

・高山市民の方は路上駐車が多い。道も狭く、しかも観光地の古い町並の近くで多い。バスも多く行き

かうのに恥ずかしい。同じ「飛騨」ナンバーの車で恥ずかしい。厳しく取り締まって欲しい。 

・他県（愛知県）から嫁いで２３年。国府に帰ってきて７年で、高山はとても住みやすいですが、雪が怖

いです。実家はあまり雪が積もらないところなので、雪道は本当に苦手です。除雪がきれいにできてい

る道路の地域はありがたいですが、国道から一本入った道（県道など）は、まったく除雪されておらず事

故も多いです。   

例：新宮小の横・車検場前からの信号～陽光診療所前の道は、毎年何とかしてほしいと思いながら通

勤しています。 

・私が高山に来て３０年、その頃から観光客の駐車場や観光バスの駐車場を郊外に確保する案があり

ましたが、今では町のあちこちで古い家を壊して駐車場になり、町もとても変わりました。今からでも駐

車場の件は見直していく必要があります。まちの人もバスなどを使わず車での移動がほとんどで、やは

り交通の在り方は考えないといけない時になっているようです。 

・高速道路の早期着工整備の促進。それによって、若い人たちが働ける場やまちづくりが最も大切で

す。 

・道路や公園はよく整備されていると感じます。  

・バローや西松屋沿いの側溝が危ない。道幅が狭く何度も自転車ではまりました。早く直して欲しい。自

動車だけの道路ではありません。歩く人の事も考えてみてはどうですか。 

・冬の雪道は、車道、歩道ともに他県から来られた方々にとって通行しにくく、観光地として非常に問題

がありませんか。 

・快適なまちづくり（冬期の対策）。雪害（雪またじ、雪おろし、除雪）の安全化、労働軽減化を考えて欲

しい。側溝の融雪利用や、排雪池（防火貯水池としても利用可能なもの）の設置。富山県では雪下ろし

しなくても積雪に耐える家づくりの研究や住宅への補助（つらら防止ネットなどの補助、融雪ヒーター屋

根への地下水散水機などの研究や助成）をしている。  

・冬の除雪をもう少しきれいにしていただきたいです。お願いします。 

・観光に携わる仕事をしています。観光の為により良くしてくださっている事、感謝しています。高速の

清見インターの看板が、「高山」と「富山」を見間違えて、白川郷まで走ってしまう方が割と多いのです。

帰ってくるのに時間がかかるため、看板に「飛騨」を付けるなど、「富山」と間違えないようにして頂ける

と幸いです。今後も大変かと思いますが、皆さん頑張ってください。 

・歩行者優先信号システムは、あまり意味がないように思います。私の周囲でも大変不評です。  

・市営の駐車場は、以前、夜間無料開放だったのに、いつからか有料になったのはなぜですか。不便

です。 

・冬期の道路の除雪についてですが、業者によって除雪に大変ムラがあります。業者の技術的なムラ

や予算の兼ね合い等あるとは思いますが、安全な道路整備、歩行者の安全確保をお願いします。愛車

が壊れそうで怖いです。  

・冬の道路の件ですが、雪が降った時、町中だけでなく、町中から外れた所では大変な思いをしていま

すので、あちこちに目を配ってもらいたいです。 

・冬の除雪について  

①雪を捨てるところが町の中にはない。  

②車もなく、年をとったものにはつらい。  

③朝起きると家の前に雪の山がある。  
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④除雪の下手な業者が多い。  

①～③については広報たかやまにて返答お願いします。 

・市内の道路は、センターラインがほとんど消えている箇所が多く、どちらが優先道路かが分からない

交差点や道路が多い。その為に事故が発生しているので、早急に対処してください。子どもが危険にさ

らされる町には住ませたくないです。 

・冬期の雪対策を細かくお願いしたいです。  

・除雪した雪が、家の前に溜っている。側溝を直すのは良いが、蓋をしないで欲しい。金属製の蓋は、

老人には持ち上げるのに重労働となる。つらい。住民も互いに話し合って流せば、側溝の水もスムーズ

に流れるから詰まらないし、道路にも広がらないと思う。将来、老人家庭が多くなり、若者が少なくなる。

老人に適した雪またじが出来るように配慮して欲しい。 

・都市整備(主に道路、河川整備や上下水道の整備)は人口密集地を優先させる事は理解できますが、

密集地でないところとの格差が大きいと感じます。要望のない個所でも、巡回パトロール等で判断して

整備していただきたい。 

・道路整備、(八軒町通り)歩道を。 

・現在、奥飛騨に住んでいます。一番感じることは、他県の都市に比べると道路の整備が遅れているよ

うに思います。長いトンネルか、自然の美を生かしたスーパースカイラインをつくって欲しいですね。 

・石浦町から一之宮方面（下呂）は一本道の為、事故等により車が動けない時が多々あるので、もう一

本道路が欲しい（特に冬）。 

・冬の高山市内の除雪。国道はもちろん、市街の道等、時間に関係なく（町内の人はうるさいとの文句

があると思うが）除雪をお願いします。雪の状況に応じた除雪も一考お願いします。 

・都市などへの交通アクセスがまだ悪い。 

・冬の雪の件。道路の除雪だが、市職員が通勤として使っている道も除雪していなくて、市民（特に高齢

者）に危ないと思わないのか。それとも他人事と考えて通勤しているのか。市民のことを考えているの

なら、なぜ担当部署へ連絡しないのか（市内全体に言える。この道路は車が通行するよりも人が歩くこ

との方が多い）。 

・冬は毎年除雪が中途半端で、国道ですら汚いし、町中はバリアフリーになっていない所も多く、ベビー

カーや車いすを押して歩いても危ないところがいっぱいある。 

・冬の道路の安全を確保してほしい。 

・老年者ですが、自転車専用通路を設置して欲しい。通路の側溝やふたを修理して欲しい。 

・新宮小学校の通学路は、冬は雪かきがしていないため、道が細くなり危険だと思う。 

・冬の雪道のおかげで、生活、出勤に支障が…。除雪に対してもっと手厚い政策を強く望みます。 

・夏場は過ごしやすく高山はいい所ですが、冬になると道路状況がとても悪く、除雪が進みません。家

の前の道路は住宅街にしては交通量が多いにもかかわらず、道の中央を一回除雪するだけで何とも

ひどい状態です。雪国ですので、もう少し除雪を充実させていただきたいと思います。業者に任せてお

くだけでなく、どの程度除雪出来ているのか、把握していただきたいと思います。除雪費用も、予算は取

ってあるが、どう割り当てられているのか。業者の除雪機は走り回っているのに除雪が進まないのはな

ぜでしょうか。 

・年に数回、花火大会等があるが、全く見えない地域の市民には、もったいない税金の使い方だと思

う。大雪の降る中で打ち上げるのなら、道路の除雪費用や整備に使ってもらいたい。  

・市内中心部だけでなく、山間部の道路や生活環境を良くして欲しい。  
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・歩道に対する整備と設計不良。本当に歩道に対する考え方が悪いというか、足りていないと日々常々

思います。まず、“狭い”そして“汚い”そして“段差”。 “汚い”これは長年放置されて、舗装もひび割れ

で、歩道内にある側溝のコンクリートとのすりつけもズレたり取れたり、微妙な段差が生まれています。

歩く分には支障はないとだろうと「健康な人」は思うかもしれませんが、老人、子供には危険な事も多々

ありますね。手押し車やベビーカーのタイヤが「ちょっとした溝との段差」で引っ掛かってよろよろする…

など。車道の整備ばかりしていないで、歩道にも目を向けて下さい。しかも、車道の整備も「え？そ

こ？」という所が多く、もっと汚く、古くなっている所もあるのに全然直してもらえません。予算を使うな

ら、本当に直した方がいい所にして。 

また、段差についてですが、駅西あたりは新しいきれいな歩道がつくられていますが、ここの「縁石」が

すごく悪いと思う。歩行者が、歩道から歩道へ渡る部分の高さ低めの石。これが、かなり「ガッ！！」と

いう衝撃が来るのです。前述のベビーカー、手押し車にはつまり感ありますよ。点字のタイルと相まって

に不愉快な段差です。点字タイルは悪くないです。縁石のチョイスが悪いです。歩道も車道との境界線

以外はバリアフリーで！！ 

・市職員の対応の改善。何か要望を受けた場合、「個人では無理です。町内会でまとめて…。」と言わ

ずに、ちゃんと聞いて相談の内容で判断して欲しい。そして、まとめるなりしてくれたらいい。現状確認と

か。上記のような、危ない所などに気づいても、役場では取り合ってくれない。「町内会を通して下さい」

と。住んでいなくても、よく利用する所や道路などで、気づく事もあります。その場合、どうやって町内会

を通せばいいのでしょうか？市民から「気軽に意見を募る」システムにして、訴えの件数が多かったり、

現場を見に行って「ああ、もっともだ」と思ったら、動いてくれたらいいと思う。 ※危ない交差点とそれに

付随する裏道の一例 <千島交差点> 一方通行なのに逆走して交差点に進入する車が多い。直進車

が裏道に入るため、交差点途中で右折になる。しかしラインも何もないため、渋滞の原因になったり、

危ない場合がある。 

・平成７年に久々野町に戻り、その頃宮トンネルの話があり、早くできるといいなと思っていました。１９

年経過し、その間、冬は大変な思いで国府町まで通勤しています。早く宮トンネルをという思いでいっぱ

いです。 

・郊外の道路の段差がい。郊外にも目を向けて欲しい。 

・本町の道路は、車では通りにくい為、一方通行にして欲しい。  

・郊外の街路樹の剪定や雑草取りを、早めにこまめにしていただけると見た目も清潔で、視野も良くな

るのでお願いしたい。  

・少子化がと言いながら、子供の安全を考えていないように思う。子どもたちの目線に立った対策を。交

通安全についても、交通量の多い所は歩道がない道路を通学路に指定しない。 朝、通学時間に歩道

内に車を駐車している車を取り締まり、交通安全週間以外にも、安全指導をする。 私の近所の本母町

は、交通量が多く子供も多いが、朝、大型車が通るのに道が狭く歩道も無い。観光客も大切だが、子供

の命はもっと大切だと思う。 

また、段差のない道に。車いすの人が困っているのを何度も見た。目の見えない友人も、「段差が一番

嫌」と言っていた。坂道は仕方ないが。観光客の為の道だけじゃなく、市民の為の道を！ 

・引っ越してきて思ったのが、お年寄りには危険な段差、階段が多い。点字ブロックの破損が多い。安

心して歩ける道づくりが、高山市づくりの第一歩だと思います。 

・冬場の道路等、除雪をもっとしっかりして欲しい。 

・日赤病院の前は車が多く、横断するのがとても危ないので、出来ましたら陸橋があったら良いと思い

ます。 
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・市内の道幅が狭い。また、道路のでこぼこを直して欲しい。  

・安房トンネルが出来た事により、関東方面へは行きやすくなってきましたが、長野県側の道路の整備

が進めば、もっと便利になるのにといつも思います。高山市へのアクセスがまだまだ不便であり、人口

も少ない事から、商業施設や企業の誘致は難しく、働く場も観光関連が中心となってしまいます。農業

や畜産業の振興にもっと力を入れて欲しいと思います。飛騨牛や飛騨豚、高冷地野菜はおいしいで

す。 

・道路は右折車線をつくって流れを良くして欲しい。 

・市では道が狭いのに、家を建てるときも考えていないようで、狭いまま。  

・冬の道も、古川では車が走りやすいが、高山ではデコボコで動く事も大変である。除雪業者を一度見

直して、変更したら良くなるのではないかと思う。今後年をとっても、高山では大変だと思う。息子にも、

帰ってもあまりよくない事を伝えれば、若い人は少なくなる。考えて欲しい。 

・冬、高山は雪が降り、交通がとっても困る。道路の除雪が良くなく、道路がデコボコになっている。朝

早く、家の前を除雪して出かけ、夜家に帰ると除雪した時に横からあふれた雪が、家の前に山となって

あり、それを除雪しないと家に入れない。もっと丁寧に除雪をすることを心がけて欲しい。道路の雪は他

地方から来る観光客も、慣れない雪に対してやっぱり困り、高山の印象を悪くすると思います。 

 公共交通 

・いまだに陸の孤島のような感じです。名古屋やセントレアまで遠い。農産物だけでなく人も利用できる

空港があればいいと思います。 

・路線バス（まちなみバス・のらマイカー）が、偏りすぎた時間設定（同一時間帯に集中しすぎている）の

ため、通院等の足の確保に不自由している。  

・車の運転ができません。雨や雪の日、のらマイカーを利用します。これから高齢者の増加で、車の運

転もある時期までだと思います。のらマイカーの政策は正解だったと思います。 

・これから高齢者が増えて、車に乗れなくなる人が増えます。高山市は病院、買い物も車がないと高齢

者には大変なので、小型の車をたくさん用意して、路線のどこででも乗ったり降りたりできるようになれ

ば、高齢者の自立になるのではないでしょうか。私の夢です。 

・のらマイカーのバスについて 平日は利用する人がなく、おおかた空で走っているようだけど、何かい

い方法がないか検討する必要があると思います。 

・高山は車がないと住みにくい。もっとバスの便を増便してもらいたい。 

・高山駅は今のままで十分。変わってしまうのが残念です。  

・公共交通機関がなく、ハローワーク、市役所へ行けません。ハローワークへ求人を見に行くにも、車な

しでは行けないです。主要な場所へは、バス等の移動手段が欲しいです。 

・地域間（支所地域）を越える移動の場合の料金の見直し（交流しやすい料金に）。 

・バスの停留所に椅子や、雨でも待てるように屋根をつけて、常にきれいに保たれるようになればと思

います。  

・高速バスを利用する時等、料金が安い駐車場が駅の周りにあるといいと思います。  

・交通の不便さを改善して欲しい。医療機関を利用するお年寄りは、公共交通機関をとても頼りにして

いると思います。 

・コンビニが多いですが、スーパーやコンビニに車で行ける方は良いですが、のらマイカーを使うと、時

間の関係と、バス停までは大変です。その年によって、雪が多かったりしますので…。  

・空のバスをいつも目にします。自分が出かけたいと思った時、どのバスに乗ればよいかさっぱり分か

りません。いろんな方に聞いても、皆さん分からないと言われます。もう少し分かりやすくして欲しいで
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す。 

・高齢者の交通について。タクシーのみは経済的に困るので、まちなみバスでない、自宅から（安価に）

利用出来ると移動手段があると良いと思います。 

・バス代１００円を０円で乗せてもらいたい。  

・交通弱者について。高齢化が進み、自動車を運転できない人も多いのに、歩道が整備されず街灯の

ない道路が多い。特に冬場は積雪や凍結により、外出が困難であるにもかかわらず、公共交通機関が

ほとんどなく、あっても本数が非常に限られており不便である。車社会からの脱却を目指した施策を進

めていただきたい。  

・他地域からのアクセスについて。富山県（特に富山市）は、高山市から最も近い消費地域であるが、４

１号線は道幅が狭く、大雨時に通行止めとなりアクセスが悪い。双方の活性化の為ご尽力いただきた

い。なお、富山間の鉄道は特急が昼間のダイヤしかなく、通勤に使えない。これは名古屋間も同様であ

る。普通電車は猪谷での乗り換えが必須であり、接続も非常に悪い。ＪＲに改善に向けた働きかけを行

って欲しい。 

・駅からまちなみバスでバローに行けるようにお願いします。 のらマイカーは北線で１０時から出てい

るのですが、帰りの時間の都合が悪いのでお願いします。 

・のらマイカーの利用方法を改めて考えて欲しい。 町はずれだからこそ、のらマイカーを利用して、子

ども達を通学させたい。しかし、時間が合わずになかなか乗れない。  

・町の中心から外れた所は、どこに出るにも足が大事。バスも通らない所は、自分一人で自由に出掛け

るのは大変。家にいるしか…身体が元気でも、２ｋｍはとても、坂があったりしたら、手ぶらで出掛ける

気も無い！のらマイカーは何の役にもなりません。小さな車で、きめ細かく回ってもらえれば利用させて

もらえますが、バス停まで１ｋｍ、帰りは上り坂ではとても無理。あれもダメ、これもダメ、色々な事に締

め付けられ、決まりが厳しいから車を走らすのも許可が云々。老人には暮らしにくい所です。 

・住民が利用する便の良いバス等の運行本数が少ない為、スーパーに買い物へは不便（例えば高山

駅の東側⇔西側へ等）。 

 公共交通 

・高齢者の急激な増加が確実となってきています。 市で管理している各町内にある公園等の整備は、

地元老人会が出来る仕事は老人会に依頼し、年間に多少の謝礼を出すことを考えて欲しい。作業をす

ることで、老人会員の話し合いの場にもなり、健康増進にも繋がると思う。  

・公園的な（子供と遊べる）場所を増やして欲しい。 

・市営住宅に住まわせていただき感謝しておりますが、高齢者夫婦、独居老人等の方々が多く（私たち

も）、体も衰えております。建物の老朽化で、壁や天井等の板の汚れ、不具合が見られ気がめいりま

す。特に年齢的に、浴槽が昔の浴槽で深く、出入りがたいへん危険です。シャワーもなく、生活困窮者

世帯には実費で対処する事も出来ない。住みやすい家の構造にしていただくのが最先端の環境づくり

と言っています。浴槽の壁の水漏れもあり、冬はカビも生えています。安価でも何とか深くない浴槽、シ

ャワー兼備のユニットバスにしていただければと願っています。 

・道路や公園はよく整備されていると感じます。  

・山王公園や藤ノ木平公園、近くに公園があっても、整備されていないので子供を遊ばせられない。 

・同じ高山市民でいながら、周りを見ると違いが多すぎる。 ポッポ公園は車では行けない。散歩には

遠すぎる。他所から子供や孫が帰ってきても遊ぶ場所がない。またしても、ショッピングセンター。高山

らしい場所があったらいい。 原山は少し怖い。  

・公園を整備してください。  
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・富山へ遊びに行く事が多いのですが、気のきいた芝の公園が所々にあり、いつも家族で「うらやまし

い」と話しています。土地の余ったところに、もっと市民が利用できる公園があるといいですね。  

・高山市は子供たちがのびのび遊べる公園、サッカーや野球を思いきりできる広場が少ないと思いま

す。人目に付かない場所にある公園はいくつかありますが、地域の人の目が行き届く公園、広場が本

当に少ない。  

・観光に力を入れすぎず、市民が暮らしやすい町にして欲しい。公園など子供が安心して遊べるところ

が少ないように思う。 

・落葉樹のある自然な感じの公園が町の中にもあると素敵だと思う。例えば、駅前に緑があると（雑木

林的な）高山を訪れた人も心が和むと思う。どこにでもあるような風景にして欲しくない。高原に来たよう

な雰囲気がつくれたらワクワクする。 

・幼児と親が一緒に遊べる場所が少ないので、各地区に一か所はつくって欲しい。学校は部活等によ

り、利用しにくいと思います。 

・現在高山市中心部あたりに住んでいます。地域的に厳しいとは思いますが、子供たちが遊べる場所

が少ないです。学校も、野球チームやサッカーチームが使っていれば使えないため、屋外で遊ばなくな

り、ゲームをする子どもたちが多いのだと思います。原山公園や城山公園等ありますが、小学生が、自

転車で遊びに行くには少し遠すぎます。.ポッポ公園やパークボール跡地も、もう少しどうにかならなか

ったかなあと思いました。 

・観光客や市民が行きたくなるような、魅力ある公園をつくって欲しいです。 

・荒れた山、田んぼの利用。公園とかゲートボール場、ドッグラン、マレットゴルフ場など家族で遊べると

ころ。 

・駅周辺に市民が余暇に過ごせる、ゆったりとした広い公園など、市民が集いやすい所があるといい。  

・多世代同居への施策（独居の防止・介護の問題）。 

・石浦にある市営住宅（使われていない）はなぜあのままあるのでしょうか？それなりの理由があるの

でしょうが…。建物が（室内等）腐敗して崩壊したりしないだろうかと気になります（害虫が出て不衛生で

はないだろうか）。 

・子どもが安心、安全に遊べる環境がもっと増えるといいと思います（公園をもっと増やしたり、スポーツ

施設をつくる等）。 

・高根地域には入居者の少ない公営住宅がある。家賃を下げる等で有効活用できないものか。高齢化

が進んでいる中で、公営住宅に若い世帯が入ってくる事は、地域活性化につながると考えられる。 

・新しい家が沢山でき、アパートも出来ている中で、売家も沢山あります。アパートも空室が目立ってい

るのにまた新たに建てられています。その辺りがいつも不思議です。  

・子供を育てていますが、近所に公園がなく困ります。全体的に少ないと思います。子どももすくすくな

んて育たないと思う。 

 上下水道 

・上下水道の状態を今一度調査し対処して欲しい。上水道の配管が昔のまま（家屋が少なかった頃）の

為、水圧が低く一か所の蛇口を使用すると他の所が使えない程、水量・水圧が少なくなってしまう。  

・上水について、塩素でなく、オゾン浄化への切り替えは出来ないのでしょうか？  

・水道の水圧がちょっと弱い。地域による？  

・トイレの見直し。持ち家の方で、まだ汲み取り式の家があります。すぐに直していただくようご指導をお

願いします。 

 情報 
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・地域によっては、情報通信的なもの（特にパソコン関係の光回線）が整備されていなく、旧高山市内と

同じようにして欲しい。 

・ADSL回線が故障し、３日ほどネット回線が不安定な状態となりました。営業の関係上大変迷惑しまし

た。高山市民、一刻も早く平等な環境にして欲しい。 

・ネット環境を良くしてもらいたい。 

・私の家では、一昨年より子どもの保育園での様子が放送されるため、ケーブルテレビの契約をして、

いつも見ています。地域の様子や、市からのお知らせも見られるため、すごく生活の役に立っていると

感じています。（最近では、特にマイマイ蛾の駆除方法の放送をしていて分かりやすかった） 

全世帯で見られるようにしたら、市民の皆さんへの市からの呼びかけが浸透しやすいのではないかと

思いました。 

 防災 

・防災行政無線の放送が聞き取りにくい事があります。飛騨市の無線の放送ははっきり分かりやすく外

にいてもよく聞こえ、霜注意報や乾燥注意報が高山市に比べると早く放送されています。高山市も飛騨

市を見習って、霜注意報や乾燥注意報を早めに分かりやすく放送されますようお願いします。高山市で

も霜注意報を放送してもらえないでしょうか。お願いします。 

・災害時のための対策をしていて欲しい。 

・防災ラジオを無料にして全戸に配布して欲しい。  

・現在、防災ラジオはテレビ線を通じ配信されているが、停電になっても機能するのか？もし機能しない

とすれば防災ラジオは意味がなく、なぜ金まで払って導入？ 

・地震報道に関して。広域の高山市の表示から、高山市東部・西部・中心部・などの表示で広域化に対

処して欲しい。 

・奥飛騨では、数年前から群発地震が発生しているが、その度「火山性のものではない」とか、情報が

はっきりしない。各メディアにより意見も異なり生活に不安を感じる。 

・高山市防災ラジオの件でのお願いしたい事。お悔やみ情報の件。夕方６時頃から始まるので、テレビ

の音を小さくして聞いていますが、暗い音楽が流れ終わって「今日のお悔やみ情報はありません」。お

悔やみがあっても無くても、大事なニュースの時間帯です。音楽など流さなくてもいいと思います。ほか

の情報の時も、ニュースの時間帯は避けて下さい。 

・地震や豪雨災害などへの備えを充実してもらいたい。（日頃から家族で話し合って、身の回りの安全

を確かめるようにしているが、さらに行政が細かい部分の安全確認を行う。）  

・防災に対する、市職員の意識の低さ、情けなさを痛感した事がありました。 防災ハザードマップが配

布された時です。この資料は町内会を通して配布されましたが、町内三役、丁目代表、班長と順に配布

していき、完了したら多くの資料が余りました。調べてみると、町内に加入してみえる方にしか回覧は回

らず、未加入の人にはこのお金をかけつくった大切なハザードマップは届かない。そこで、市に相談し

て、未加入の人には市税を取っているのだから、市で配布してはどうかと助言したら、市の担当職員は

「仕方ないのでは」「町内で配布していただくので余ったらそのままにしておいて下さい」等、全くやる気

のない対応。仕方がないでは済まされないという、事の重大さに全く気付いていない。もしかの時、市

民の末端までどう伝達するのか、考えていないと意識の低さを痛感した。 もしもの時に備えるためにも

っとお金をかける。無駄になって良かったと思えるように！ 町内会に未加入の方に、情報、資料をどう

伝達するのか、もっと考えて欲しい。何でも町内会で済ますと伝わらない。 

・防災行政無線の放送は、あまり良く聞こえない（窓を閉めていると全く聞こえない）。防災ラジオも緊急

以外にも、もっと利用する事に意義があるのでは。 
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・高山市には、まだたくさんの災害が起きる箇所があるので考えてもらいたい。 

 安全 

・子供の連れ去り防止のため、見守りなどを強化して安全を確保して欲しい。   

・子供の安全のため、危険な箇所は横断歩道や信号を付けるなどして欲しい。 

・食の安全についてもっと考えていって欲しい。例えば、給食について遺伝子組み換え食品（油、糖類

などほぼ遺伝子組み換え）を使用しない。ご飯給食のみにして、添加物を出来るだけ使用しない地元

の野菜、肉、魚を中心にする。子どもからお年寄りまで、食についてしっかりと考えていけるような活動

（講演会や冊子配布など）をして欲しい。 

・せせらぎ街道は事故が多いのに、何も対策が取られていない状態が何年も続いています。この道は

制限速度が５０kmですが、実際５０kmで走ると追い越されることがほとんどです。８０km以上出してい

る人はかなり多くいます。今年３月５日の事故で、７歳の女の子が亡くなりました。早く対策をとっていれ

ば防げた事故だったかもしれません。相手は８０歳近い女性でした。高齢者の免許更新も簡易らしいの

で厳しくして欲しい。もちろん、制限速度越えで反射神経も劣っているから起きた事故です。救命士も

AEDを間違えて使用。子供に大人用の電気ショックを与えたのだそうです。これでは心配でしょうがな

いです。麻酔医のいない、技術も低く県外で治療を行う人もいるのが現状です。助かるべき命が高山で

は対応できないのは不安です。「原因不明」と言われ続け 1年以上病院に通うこともありました。しかし

新しい病院を決して紹介してくれない。自分のことは自分で調べろが現状です。命を第一に考えた道

路、規則、治療、安心して過ごせるまちづくりを願うばかりです。 

・高山市は明るみに出るような犯罪はないので感謝していますが、オレオレ詐欺や業者による結婚詐

欺（中国ハルビン地域）が相次いでいます。全然話が違ってみたり、都合が悪くなると電話を切ってしま

うらしい。今後こういう事がないように、高山市でも対策をして欲しいです。業者による結婚（中国）に

は、紙、ビラを配布するか、徹底的に事実を公表しなければ解決しません。何が何でも行って欲しいと

切に願っています。 

・ＪＡ本店やひだまりの湯の通りに街灯をもっと増やして欲しい。 

・三枝保育園前の歩道は、交通量も多く、学生たちの通学路のため、押しボタン式で等の信号機を設

置してください。 

・最近導入した信号機について。待ち時間が長すぎるため、元に戻して欲しい(警察署への意見)。 

・交通量の調査を実施して欲しい。抜け道となっているため、朝、夕の交通量がとても多い道路で、学

生の通学が危険極まりない。時間制限等を考え、交通規制の実施を。  

・自転車の件。自転車の交通ルールを大人も子供も守るように指導してください。特に高校生は右側を

走る子が多くいます。 

・まず、高山市は観光地である事を市民が理解すべきである。休日や夕方など、安川通りや国分寺通

りに路上駐車し、交通を妨げている車の９０％以上は「飛騨」ナンバーである。特に、休日は観光バス

が多く走行しているのに全く迷惑を考えず、両車線とも路上駐車をする者までいる。観光客へのおもて

なしを考える前に、市民一人一人がこのような事から考え直さなければならないと強く思う。また、鍛冶

橋交差点東進は右折禁止であるが、平然と右折するのも「飛騨」ナンバーばかりである。自己中心的な

考え方で他人への迷惑を考えない行動をとらない・とらせない取り組みを、まず行うべきだと思う。それ

から「まちづくり」に取り組むべきではないでしょうか。 

・少子高齢化社会を迎え、誰もが安心・安全に地域で暮らせる組織づくり。 

・子供たちの自転車の乗り方が怖い。今一度、市をあげて交通ルールのマニュアルを教えるべき。でな

いと、いつか事故につながるのでは？ 
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・町の防犯や交通安全の為、町内の防犯灯を多くして、夜間も明るくしてもっと安心して住める町にして

欲しい。 

・最近、不審者が多いので、子供たちが安全に通学、下校、遊びに行けるようにして欲しいです。家でも

気をつけていますが、限度があります。 

・昔、高山と言えば住みよい田舎でした。今は何処からでもマイカーで来れるようになり、日本中また世

界各国から観光客が大都市並みに訪れ、世界各国に知られる高山市となり、田舎の都会になりまし

た。しかし、色々な犯罪、また交通事故も多くなり、これから強固な取り締まりが必要となってきます。田

舎を狙って、犯罪者が入ってきている事もありますので、十分調査した上でお願いします。特に山間部

へ入居希望される人は十分調査した上で許可してください。 

・私の住んでいる所は、田舎の割には交通量が多い所です。孫たちの事、これからの私たちの事が心

配です。スピード制限の見直しをお願いします。 

・安心、安全に暮らせるようによろしくお願いします。 

・最近、不審者情報が多くなっているので、防犯を強化して欲しいと思います。 

 消防 

・時間、金銭、身体、心理など、地域に残っている人の負担が、今のままでは重すぎます。消防の大会

などやめてもいいのでは。ポンプ車を扱える年寄りを増やすなど、実践的な事を訓練した方がいい。大

会の為の訓練になっていて、酒など飲みたくない。 

 協働 

・「協働のまちづくり」案はもっと具体的な肉付けが必要だと思う。 

・ありがたいと感謝することは、市でどんなことをやっているのか市民がよく分かる事です。市からの文

書は事務的で専門用語が多く分かりにくいです。特に介護の分野です。意味や内容が分かりにくくあり

がたいという気持ちが出てきません。忙しいとは思いますが、市民に分かりやすい内容で文書を出して

ください。 

・市民の意見（声）を反映できる場があると良い。現在あるのかもしれないが良く分からないので… 。 

・青少年の意見を大事に。 

・高齢者の急激な増加が確実となってきています。色々なボランティア活動がありますが、市がもっとボ

ランティア活動に参加するように、社会福祉協議会ばかりに任せず、機会があるごとに進めて欲しい。  

・ボランティアや地域活動に参加したい気持ちはありますが、時間等の調整が難しく、わずかな時間で

もできる活動があればよいと思います。またガソリン等の実費はいただけると有難いです。 

・市民の声が行政に反映される高山市づくりをお願いします。 

・最近、環境美化活動団体などに補助金が出ていますが、草刈り作業では自分たち個人でガソリン代

を出しています。お金を助成されるのはいいけど、もう少し役員指導をして欲しい。 

・市町村合併から１０年経ちました。このアンケートは合併後、（広域の）高山市の未来のビジョンの為

の資料づくりと思いますが、自分の住んでいる地域で考えればよいのか、支所地域を含めて考えた返

答か迷いました。設問を読むと個人の考えで良いわけでしょうか。  

過疎化が激しい周辺地域をいかに活性化させるかが重要であると思います。 少子高齢化が進む現

在、安心安全で暮らせる高山市になるために、行政は本当に真剣に考えてくださり感謝しております

が、アンケートだけでなく、住民（特に高齢者）の声をよく聞いて生の声を知ってください。 

・中高年の女性が地域活動に参加しやすいまちづくりを望みます。 



- 60 - 

 

・年々人口も減っています。住み慣れた所で暮らしていきたいと願っている私たちです。しかし、生活に

不安を感じている今日この頃です。人々が支えあい、助けあい、思いやりのある行政であって欲しいと

願っています。みなさんで語り合いましょう。 

・行政について分からない事が多く、アンケートに戸惑いました。私が無知なだけかもしれませんが、行

政は不透明な部分も多いのではないでしょうか。もっと、情報公開が必要かと思います。 

・協働のまちづくりについて、市民が主役の理念はとても良い言葉と思いますが、関わっていく者にとっ

ては、役割の責任がとても負担になってくると思われます。昔の行政に戻っていくような感じがします。

市街地の町内が小さな支所のような形になって仕事をしている。これに関わる者の負担がとても大きく

なる。協働のまちづくりの話し合いに参加している方の話を聞いて大変だなあと思っています。市職員

のサポートがとても大切だと思いました。 

・若い人でも市政に関する情報を分かりやすく知る事が出来るように、スマホなどのアプリを使って情報

がタイムリーに配信されれば良いのではないかと感じました。難しいと思いますが、ぜひ実現していた

だきたいです。（すでにあるのに知らなかったらすみません。）そうすれば、忙しい仕事をしている人で

も、自分の仕事だけではなく、市政にも関心がわき、市政の大切さに気が付けるのではないかと思いま

した。 

・誰かがやってくれるだろうと望む前に、市民の一人として、自分に何が出来るだろうと行動する事から

始まるように思います。それがたとえ小さな事でも。その行動が自分の生きがいや満足度に繋がれば

と思います。 

・町内会に加入していますが、高齢化が進み若い世代が少なくなっています。年間行事等は昔のまま、

戸数が減って来て、役員回りが早くなるなどの問題があります。難しいとは思いますが、町内会の統合

等、時代に合ったものに変えていくべきでは。 

・合併してとても広い高山市になりましたが、特に支所地域では過疎化が進むのは仕方がないと思い

ます。ですが、その中でも地域の方々が、協力しあって暮らしやすい場所になっていく事が、将来に向

かっても大事だと思います。時代によって「暮らしやすさ」の定義は変わってくると思いますが、子供たち

の時代にも、地元に愛着の持てる高山市であって欲しいと思います。 

・広い地域です。画一的に行うのではなく、地域の特徴を生かし、それぞれ地域にあった補助制度等を

多面的に行ったら。 

・町が活力ある地域になるよう、若者に支援し、意欲的な気持ちになるよう努力して欲しい。人口が減っ

て過疎化していくと困るから。 

・市長が地域に出かけられて話を聞いて下さる事は大変良い事だと思います。身近に感じられます。  

・各地域に良い習慣があると思います。それをもっと生かして参加できるようにすると良いと思います。 

・市の広報を読みやすくして欲しい。細かい文字でぎっしりでは読みたくない。 

・現在の市政運営について特に不満はない。しかし、特に何が大きく変わったのかが分かりづらい。文

化芸術の復興に、去年取り組んでいた事は大きく評価しているが、３年後への展望が見えない。少子

高齢社会、雇用の創出、安心安全なまちづくりなど、いずれも無難に取り組んでいるが、何が國島市政

の核となる部分なのか、高山はこんな町になっていくのだというビジョンがあまり見えてこない。教育の

分野でも、小中学校で今、何を熱心に取り組んでいるのか、それが将来、どんなビジョンの中のどの位

置にあり、どのような評価をしているのか、もっと発信して欲しいと感じる。おそらくどの分野でもしっかり

やっておられると思うが、発信の仕方をもっと考えていただけると、もっと市政への関心が高まるものと

思う。 

・高山に来て３０年以上になるが、地域によっては(私の住んでいるところは)未だによそ者扱いである。
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子どものいない私たちはここでは住んでいけないとつくづく思います。 

・町内世帯、人口が減り、近隣町内との合併をしたい。町内での役が多すぎ、毎年やらなければならな

い。  

・町内会等への参加意識の向上を。市職員の中にも参加していない人がいる。したがって、町内行事

にも全く参加なし。 

・市政に関する情報が目立ちません。分かりやすい情報提供をして下さい。  

・花里地区は協働のまちづくりのモデル地区として、ものすごいプレッシャーがあります。しかし、地区の

様々な社教活動があり、モデル地区の動きがそのまま他地区に当てはまるとは思いません。花里地区

の動きが、他地区の参考になれば…との思いです。来年度から本格的に動き出しても、長い年月を重

ねなければ、うまく回っていかないように思います。協働のまちづくりは、いかに町内会未加入の方々を

巻き込むかだと思います。町内会に入っていないと参加できなかった行事も、参加していただけます。

金銭的な事など、様々な問題が山積みですが…。子どもたちが進学等で高山を離れていっても、子供

のころ楽しかった思い出があれば、必ず戻ってきてくれると思います。「花里っていいとこやよ。」と言っ

てもらえる地区にしたいです。 

・まちの美化運動はとても良いと思います。これは続けて下さい。ボランティアの人たちに、内容を市民

が見てもう少し分かりやすく仕事をしてもらうようにしたらどうでしょう。ボランティアをしたいが、どのよう

にすればよいか分からない事がありますので…。 

・高山市の「協働のまちづくり」について、若い方々の参加はどうでしょうか。 

・市政やまちづくり等について、あまりにも無関心すぎる人が多いと考える。１０年ほど前まで、葬儀は

地域の力を借りてやっていた。大変だったが、そこには絆や仲間意識があった。それが、今は業者に頼

むようになり、地域の人たちが出会う機会さえほとんどなくなってしまった。 

・市内郊外では、まちづくりを考えている人が少ないので悲しい。地域の宝を、もう少し掘り起こして欲し

い。 

・市民と行政の協働について。今、町内会の運営について人員の高齢化と若者の減少にて、役員の選

出が困難な状況です。 

・地域活動の参加について。どうも引きこもりが多くて、参加数が少ない。何とか多くの人が参加する方

法がないかな。 

・町内の役を受けると、負担が大きくなる。子育て世帯は、子ども（部活動・スポーツ少年団）の事や仕

事に支障を来たす。 

・まちづくりの活動内容を知らなかったので（このアンケートでやっと知った）、今まで関心も無かったし、

参加しようとも思っていなかった。もっと、活動内容を周知してもらえば、関心を持つ人も増えると思う。 

市役所は、普段行く事はないのですが、きれいで大きい所なので、市民が立ち寄りやすい場所になれ

ば良いと思う（市民の集まる事をして、そこでまちづくり活動について知ってもらう等）。 

・町内会費の経済負担   

単身の高齢者が増える中、高齢者は、会費（町内会費・班費・神社費 月 2,000円）、募金、会員会費

（半ば強制 年 3740円 月約 300円）、国民年金、手取り 53,900円 差引 51,600円で１カ月生活しなけ

ればなりません。水道代、光熱費、医療費、食費等、1日当たり、多くて 1,720円です。少しでも出費を減

らしたいと思いませんか。経済的負担を軽くするため、年を取って役も満足に果たせなくなれば、町内

の人たちに何と言われていようとも町内に加入しないでいようと思う人もおられると思います。会費の軽

減や募金、会費のあり方を考える必要があると思います（町内会費の中の維持費、役職会費など。班

費=新年会費（高齢者はほとんど欠席） 神社費の中の購入費、修繕費（費用が多額）など）。 



- 62 - 

 

・豊かな自然に感謝しながら暮らせる高山市。日本一広い市の中で、どこに住んでいても住みやすい

環境の高山市。行政の取り組みは大事ですが、まずは地域での取り組み、自覚（郷土の誇りをもち、住

み良さを感じられるまちづくり）を広めていけるような対策をお願いしたい。 

・環境ばかりでなく、苦情、市民の生の声を聞いて欲しいです。他の取り組みでも同じだと思います。市

民は多くの問題を抱えていると思います。もっと市民を身近に思ってください。多くの意見を聞いて下さ

い。そうしたら、高山市はもっと良い町になるかもしれません。 

・「将来」というフレーズが出てくるが、これこそ具体的に何年後の話をしているのか分かりづらい。私の

仕事柄、意見や提言に広い視野で言えないが、将来の担い手である子ども、若者にもっと力を入れて

欲しい。特に、健全、健常な方は問題ないが、不調を訴える割合が年々増えている。見た目に分かる

方もいれば、分かりづらい方もいる。最近は後者が増えている。しかし、親や親せきが先生や公務員で

ある事も多く、深刻な問題であるのに蓋をされがちである。市で行った会議（市民活動推進課が窓口）

もたった一回で終わった。市の重点には置けないが、市長には理解いただきたい。 

①地域力を育てる 各地区・地区が問題解決能力をつけること。  

②第七次総合計画の中に「豊かさのある町を実現するために地域の新たな価値を創出する活動や問

題解決に向けた市民の自主的な取り組みを支援する事により、地域力の向上を図る」とあります。地域

力とは各地区が自らの問題が何かを確認し、協働を図りながら地域の問題の解決や、地域としての価

値を創造していくための力です。 その基本は地域に住み続けたいという思い。自分の地域は自分で

良くしたいという思い。そして、今まで培ってきた歴史を大切にしたいという思いがなければならないと

思う。それが「協働のまちづくり」のキーワードとなる。 

・住民ひとりひとり、何かを思ったり考えたりしていると思うので、意見を聞き入れる媒体の「目安箱」の

ようなものが必要だと思う。すべての意見を反映するのは無理だが。採用されると人は嬉しいもので

す。 

・市民の声が聞けるような環境づくり。対話の場が少ない。場があっても参加しない人が多い。 

・情報は発信されているが一方通行となっている。見ているのか、読んでいるのか分からない、また、

反応（意見）はどうなのか等がなされていない。 

・市職員の人員削減で、市民と市職員との間に大きな溝が出来ているように思います。何か行事とか

いうと、すぐ NPO、ボランティアと言われますが、もっと市の職員が中心となって市民の中に溶け込んで

ください。若い人が新しい事（例えば町内の役員さんたち）に挑戦しようとされても、昔の役員が「あまり

町の行事等変えないように、前からの事を守って。」などとこっそり耳打ちされます。すると役員は、１～

２年の事だからただ役をしていれば良いと、無難に送ってしまわれ、素晴らしい事が生まれず月日がた

つように思われます。もっと、市の職員は町の中心に入って素晴らしい事に市民を引っ張ってください。

市民の中に溶け込んで下さい。素晴らしい考えの市の職員さんを増やして、どんどん市民の中に溶け

込んで、老いも若きも皆がここに住んで良かったと思えるような高山市を築いて下さい。 

・市民が主役という言葉が独り歩きしているようです（ボランティア・ＮＰＯ法人というのは長続きしませ

ん。やはり予算・生活費が問題）。 

・今のままの町内会では、加入する人がどんどん減っていくと思います。私の町内では、新しく引っ越し

てきた若い世帯は加入せず、長く加入していた人たちも「会費が高い」、「役が大変」、「行事が多すぎ

る」と、脱会しています。時代の流れに合った、気軽に参加できる町内会にしていかないと加入者は減

り続けるのではないでしょうか。 
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・高山市は広く、地域により考え方の差などもあると思います。誰もが気持ちよく暮らせるように、色々

な面での工夫も必要だと思います。昔からの考えの方は、若い方には正直、言われるだけでは分から

ない事もあるので、教えていただける場がもっと気軽にあるといいと思います（町内行事、昔からのしき

たり、例祭など）。 

・「市民と市政が協働でまちづくりを…」が盛んに叫ばれ、仕組み作りが進んでいる。高山市は面積が

広いだけではない。地域の特徴はそれぞれに違いがあるのに、同じ土俵の上で、仕組み、組織を考え

ているようでならない。 高根地域では、全域の中で最も高齢率が高く、あらゆる分野で人材不足であ

る。協働でまちづくりを行っていく上で、行政の支えや支援がなくては活動は長続きしない。地域単位で

の独自の支援があってこその「協働のまちづくり」と言える。高根地域は見捨てられていると誰もが考え

がちである。高地トレーニングを支える人材が集まり、地域が活気になる行政の施策を講じて欲しい。

抜本的な政策を期待します。 

・支所前の停留所に意見箱を備え付けたら、特にお年寄りの意見が聞けるのではないでしょうか。 

・小さい意見でも、ちゃんと耳を傾けて欲しい。権力者の意見だけが通るようなことはないようにして欲

しい。高山に住んでいるみんな、ひとりひとりがしっかりと考えるべきだと思う。もっと、気楽に参加でき

るといい。 

・まちづくり事業に多額の予算が配分されているが、地域によって使用方法に不均等が生ずることが考

えられる。予算の無駄にならないか、チェックするのは誰がやるのか、予算を配分されたと言って使い

切らなくても残せばいいと思われる。  

・老齢者も生きがいと活力を発揮でき、皆で働く喜びを持てるように。将来、社会の役に立つ老後を送

れるように、ひとりひとりが自覚を持つ事。地域に恩返しをすること。 

・市や行政からの発信が少ないということに驚きです。市役所に行って、市ではこんな事もやっているん

だという事に驚かされることが多いです。高齢者に対して、温泉利用の割引とかスポーツ施設の利用、

イベント、コンサート、文化交流にしても、一軒家に住まわれる人たちは知っていても、若者やアパート

に住む人々、中小企業やあまり外出しない人には、情報が少なく一方通行のように思います。市民が

気軽に参加でき、色々な情報を確認できるように発信すべきだと思います。それが、一般に伝わってい

ないため、市の協力や、いくら良い企画を立てても、一方通行になっているように感じます。市、行政、

市民が一緒になって進めて行く事が大切かと思われます。 

・地域交流を深め、協働のまちづくりをすすめていって欲しい。 

・個人が十分尊重された上で、市民、行政が協働していくまちづくりを望みます。支所地域ほど、地域コ

ミュニケーションの名の元に、行事において個人の動員が半ば強制的に行われるケースがある。特に

若者定住を進めて行くには、特にこうした面に配慮する必要があると考えます。 

・市民の意見募集、同意形成の場、プロセスがあまりに少ないように感じます。この点が課題だと思い

ます。１回の説明会、意見を聴く会の開催をもって市民の意見を聞いたりするのではなく、ネットによる

パブコメを有効利用して欲しい。 高山市の取り組みに期待するとともに、一市民として協力したいと思

います。 

・将来に向けての“まちづくり”、本当に良い事と思いますが、人それぞれに性格があるので、あくまでも

自由に参加出来て、それぞれに特技を活かせる仕組みである事を思います。 

・協働のまちづくりにおいて、これから包括的な組織を作りすすめて行くと説明を受けました。現在、多

数の組織、委員会、部会があり、それぞれに役員が充てられており、多くの人が兼務し、負担が大きい

ので、ぜひスリムな組織になるようにしていただきたい。また、積極的に活動しようとしていない町内会

や団体には、更に活動しやすくするように、権限、資金を与えていただきたいと思います。 
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・外国の方に高山の良さを訪ねたところ、こんな答えが返ってきました。それは、すごく意外なものでし

た。「どの場所を見ても、緑がある。緑が見える。」昔からある物を守っていく事は、高山にとって大事な

事ですが、そこに自然が共存している事こそが大事なんだと思い知らされました。当たり前の物を当た

り前にしていく認識を、壊れて行きやすいものを守っていく事、人付き合いにも共通する気がします。  

私は、A町に住み、B町で飲食店をしていますが、場所が変わっても「高山市民」には変わりないので、

町内に入る入らないというのをこだわる、昔の考えも古いと思う。 

・“協働のまちづくり”と言いながら、市（職員）が、様々な場面で、行政が行ってきた事を民間に丸投げ

しようとしているようにしか感じられません。仕事が忙しく、家へ帰れば介護や育児などがあり、自分の

身体を休めるなどと言う事は、物理的に不可能です。その一方では、ある程度、経済的にも時間的にも

ゆとりのある方もいらっしゃるのかもしれませんが、そういう方にまちづくりや住民活動を押しつけるの

も変だと思っています。例えば、市民活動やボランティアに参加すると、どれだけか地域通貨のようなも

のや、ポイントが貯められ、何か自分が困った時に、その地域の通貨やポイントを使って、サービスを

受けられるような仕組みを作ったらいかがでしょうか？この仕組みは、市民活動やボランティアに参加

した方にもメリットになりますし、参加できない人が肩身の狭い思いをしなくて済むのでは…と思うので

す。 老若男女、様々な暮らしぶりの方がいる中で、“協働のまちづくり”のため「絶対この活動に参加し

てもらわないと困る」という状況はムリだと思います。参加できない人を責めるような状況だけにはなら

ないように、色々な人を認めてもらいたいと思います。また、「今日から市（行政）は、この事には関わり

ません」というようなことはしないで、職員には色々な活動でしっかり携わって欲しいと思います。 

・例えば、各町内、地域単位に助成金（活動費）を出していただき、その町内、地域で起こり得る支障

（道路、歩道、清掃、アスファルトの傷み、国道の側溝のあふれ、看板等の汚れ、草刈り、軽微な土木

工事等）事項を土木業者に任せるのではなく、災害時と同様に自分の地域は自分たちで、管理、保全

が出来るように出来たら、自分の地域に誇りが持て、住みがいがあるのではないでしょうか？地域で手

に負えない大規模な土木工事は業者へ。 

・共働きが当たり前の今、家族で過ごす時間も少ない。その中で、町内会の事、神社の行事に参加す

るのは大変ですが、町内会、神社に加入せねば村八分。高山に住んでいて、一番嫌な所です。市税を

払って、尚、町内会費を払ってまでしてドブさらいや川掃除などをします。市が業者に頼む事が出来れ

ば町内の行事が減るのではないかと思います。私は、大都市にないものはいずれなくなると思います

（町内、神社）。ですが、なくなるまでに時間がかかるので、人が大都市へ移住する一つの理由と思い

ます。高山市に留まる事を後悔させない、良い町にして下さい。 

 交流 

・他県から高山の住民になっていただくよう、PRの強化に努めてもらいたいと思います。私たちの町で

も空き家になっているところが多く、また老夫婦で見える世帯も増えてきています。都会の方で田舎暮

らしをしたい方も多く見えると思うので、良いところを紹介して活気あるまちづくりにしていけたらと思い

ます。 

・我が家は転勤族で、数年ごとに転居しています。 以前住んでいた町で、市役所が企画した「転勤族

の人たちで集まっておしゃべりしましょう」みたいな会があり、参加しました。見知らぬ土地で知り合いも

いなかったので、色々と情報収集やお話が出来て有意義でした。その時知り合った数人で、定期的に

集まるようになり、転勤族および他所からの転入者の情報交換や、おしゃべりする会のようなグループ

を立ち上げ、現在も続いています。 転勤族はその土地の情報を得て、早く馴染もうとアンテナを広げ

ています。高山に越してきて 1年になりますが、感じた事は私が知りたい情報を得る機会が少ないなと

思いました。インターネットで調べますが、生の身近な情報は知りにくい。もし、先輩転入者たちのお話
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を聞く機会があったら、もっと高山の生活が過ごしやすいだろうなにと思いました。転勤族はその土地

が大好きになると、これから住むよその土地に行っても、あそこは素晴らしい所だったと口コミで広げて

いきます。高山の良さを、全国に発信する強い味方になると思います。 

・近隣の市と情報を共有し、仲良くやってもらいたい。飛騨全体がよりよい地域になるように。 

・市民の声を聞きいれながら取り組んで欲しい。今以上に高山を良くして欲しい。 

 行財政運営 

・何かを「つくる」というとき、「つくる」人の願いや思い描く形と、その形に仕上げていく工程、手順がはっ

きりしていないと良いものは出来上がらないと思います。でも、「まちづくり」となると、多岐にわたり複雑

すぎてなかなかはっきりとしたイメージが描けません。個人としては元気な人は、その人の特技や良さ

を生かし、まちのためによい働きをしながら暮らせる街であってほしいです。忙しい日々を送っている

と、何が大事なのか分かりにくくなりがちなので、本当に効果のあること、絶対に必要なことの優先順位

をはっきりさせて進めていけるといいですね。皆が自分の利益ばかり主張しすぎるとうまくいかないし、

強力なリーダーシップを取れる人が、うまく調節しつつバランス良くまちづくりを行ってほしいです。１０年

後、子供や孫の時代まで見据えたまちづくりをお願いします。 

１.まちづくり推進委員(仮称）の設置  

（１）各地域から代表者を選出し、旧郡部の情報共有を図る。（２）出来るだけ若者を選出し、若者の発

想を取り入れる。（３）行政当局を地域とのパイプ役として位置付ける。 

２.支所機能の強化、充実  

（１）職員の教養向上の徹底。（２）地元出身者以外の者の適正配置など人事の活性化。（３）支所から

の積極的かつ迅速な情報提供。 

・何に特化して向かっていくのかをしっかり決めて、重点的に進めるべきと思います。 すべてに平等と

いう事は、資金面からも無理があります。 観光か産業か福祉か等、方向を決め、ブランド化すると良

いと思います。 

・市の予算の使用について、観光主体として古い町並などばかりに集中していて、その他の町内のこと

をもっと考えて欲しい。同じ市民税を払っているのだから。  

・入札の決まった業者だけじゃなく、新しい業者も入れて欲しいと思います。 

・市職員の適材適所が大切。 

・このようなアンケートは、高齢者には負担。高齢者の意見が聞きたいのであれば、介護施設等に出向

き、意見を聴収したらどうでしょうか。 生の声を拾い上げていくことが必要（若い方も）。 

・金銭的に余裕がある生活がしたい。市税が余分すぎる。 

・私は国府町に住んでいますので高山市中心部に近いという事もあり、何か用事があっても都合がよ

い地域でありがたいと思っています。私は畜産業をしていますが、同じ高山市内でも、上宝町、高根町

など遠い地域の同業者の方は、用事があっても遠方のため、大変不便な思いをされているように思い

ます。また、行政側の事を言いますと、高山市役所畜産課に関しては職員数が減少しており、その分、

現在の職員の方に業務の負担が増えている様に見受けられます。今後は高山市の畜産の発展のた

めにも、職員の増員をしていただけるといいと思います。 
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・あまりに巨大な市になったため、すべての事が事務的処理になってきた。重要な事や会議等について

は、まだまだ旧郡部の発言力がないように見える。旧町村で市長を出馬するくらいでなければ、真のま

ちづくりは達成しないように思える。  

・高山市職員はすぐに平等とか言うが、どこが平等なのか全く意味が分からない。良くなるのは市街地

ばかり。平等に税金等払っているのだから、平等な生活環境をつくって欲しい。 

・立派な市庁舎は NG！市職員の人件費、人数の削減！ 

・高山市民は市の為に税金を出しているので、大切に使っていただきたい。そして、そのお金を出すの

に大変な人たちもいる中で、市の職員の給料の多さにビックリします。高い給料を出すために私たちが

頑張っているのではありません。もう少し考えていただけないでしょうか。職員は自分たちの事が良け

ればよいのではなく、市民あっての職員だと思います。 

・合併してから支所地域の市職員の住民への対応が悪い。挨拶をしない。全く他人事のような態度（親

切心がない）。笑顔がなく、窓口の接客態度が悪い（良い方もみえますが、全般的に親しみにくい）。行

政サービスの充実を求めます。 

・国と地方の財政危機や人口減少などから、長期的には行財政のコストダウンやスリム化を徹底して

追求する必要があると思います。このような状況では、行政にできる事も限界があるため、次のような

意識が重要であると考えます。  

１、行政に依存しない生き方、暮らし方を考える必要がある。  

２、行政の限界を知る。  

３、地域的特性もあるが、旧町村の区割りではなくブロック制で支所を統廃合する。    

・ＩＴ活用を含めてスリム化できるサービスと、医療福祉などの小さい地域で活動すべきものを分けて、

長期的な構想でまちづくりが推進される事を期待します。  

・全国各県で市職員等の色々な汚職が、新聞やテレビに。高山市長はじめ職員が完全な職員でありま

す様お願いします。 

・１０年先にどれほどの人口が減っていくのかの試算により、税収入とのバランスを一考して市民に提

供していく事も必要ではないかと思う。 

・住民生活および観光バス往来で不利益（＝騒音、排ガス等）で迷惑している地域（＝上一之町筋）は、

多大な観光収入を得ている上三之町筋に比べ、住民税、都市計画税など諸税に対する軽減策があっ

てもいいのでは。上三之町は交通規制があるために軽減されていると聞いているが情報公開して欲し

い。 

・支所を廃止して、職員を減らす。本庁を充実させる。 

・無能な職員は税金の無駄遣いである。 

・のらマイカーも税金の無駄遣い。廃止したほうがよい。 

・どの分野においても、あまり偏りのない平等な行政をしてもらいたいです。 

・今の若手職員は、本当に高山が好きで「市民のために何かをしよう」、「高山を良くしよう」と思っている

のでしょうか。もっと、高山の歴史・人情・周りの人への心配り・やさしさ等、本当に高山市民の為にと思

った人でない限り、職員になって欲しくないです。 

・公務員のボーナスをもっと下げても問題ないのではないでしょうか。 私たちの税金を公務員は給料、

ボーナスとしてもらっているのに、市役所に行くと、とても面倒臭そうに対応する職員が多々いますね。

私の娘も同じ不満を言っていました。高山ではボーナスを満額もらえる企業がどのくらいあるでしょう。

私は 50％にも満たないと思いますよ。実際、私の主人やその周りの方々も、ボーナスは寸志やゼロの

企業にお勤めの人ばかりです。この現実を分かっていただきたいです。これから先、若い人たちが飛騨
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にとどまり、もっともっと住みたいと思う町になるよう願っています。 

・上宝町は独居老人の家が多く、自然を守るにも若い人が少ないため、今いる若い人だけではとても守

れません。職場がなく、帰れない若い人がいます。子どもも一クラス１１人、１０人、９人…と減りこれか

らどうなるのか。上宝に将来はありません。今では町民から、「合併は悪かった、しなければ良かっ

た。」と話が出ます。市街地だけでなく、小さな町にも目を向けて話を聞いて欲しいです。これから、子供

たちや孫たちが、どうやって生活をすればいいのか。頑張って、昼夜働いても税金が多くなる。上宝に

は A コープしか店がなく、買い物は車で行かなくてはならず、ガソリン代がかかり苦しいです。市長さ

ん、もっと隅々まで見て聞いて考えてください。市職員の言葉ばかりでなく、もっと広く見てください。お

願いします。 

・岐阜市から移り住んで２０年になります。支所と本庁の連絡が非常に悪く、担当によって返答がまちま

ちです。色々な事で問い合わせても、「支所が間違っています。」、「本庁が間違っています。」、何です

かこれ、いい加減にして下さい。年金、保険、教育、色々問い合わせたい事があり、高い電話代を払っ

て、度々電話します。合併後やむなく勤めている方も多いと思います。高山市という立派な自治体とし

て、もっとしっかり職員の教育をお願いします。 

・高山市としては、どの支所地域でも公平な事務、事業を実施しなければいけないと思ってみえると思

いますが、必ずしもそうでなくてもいいと思います。高山地域では必要な事でも他の地域ではすでに実

施している事もあり、あえて必要なのかと思う事もあります。広い高山市なので、地域の特性や実情に

合わせてもいいと思います。そのほうが無理や無駄がなくていいのではないかと思う事が多々ありま

す。 

・行政、市民ともにチャレンジする精神が足りないと思う。経済的な安定を望む傾向にあり、失敗を極度

に嫌っている（昇進に響く）。誰かが何かをするのではなく、自身が何かをする。そんな雰囲気が作られ

ると良い。特に若い人ほど安定志向が強く感じられる。教育、行政支援など、失敗を恐れず向かってい

く、大失敗がないように年配者が見守る。そんな社会がいいと思う。その為には急激な成長、単発的な

施策を目指すのではなく、長期展望、長期的施策を打ち出して欲しい。 

・高山市は広域すぎて細かな対策が行き渡ってないように思われます。 

・高山市が合併して大きく(面積・人口)なりましたが、その分中心部から離れた所については、きめ細か

い支援や、情報の伝達が出来にくくなっている事を感じます。結局、中心部に人が集まるような行政に

なっているのではないでしょうか。廃校についても、２０年前に今の様な予想は出来なかったのでしょう

か。将来を見据えた方向性のしっかりした行政を望みます。税金を無駄に使って欲しくありません。市

の職員は公の奉仕という事を自覚して欲しいです。行政に市民を合わせるのではなく、市民に行政が

合わせて欲しいです。 

・高山市は広域の為、地域ごとに地域に合わせた施策や活動などをすることが大切だと思う。(街中と

郊外では住んでいる条件、その他が全く異なるから。） 

・市役所でのマナーの低下が目立ちます。特に「あいさつ」がありません。訪れた人に対しての笑顔で

の「あいさつ」を心がけてください。  

・周辺地域に目を配ってください。 

・市役所等で、証明書の発行手数料などを電子マネーやクレジットカードで支払いできるようになると有

難いです。 

・市の借金を０円近くに減らすこと。  

・税金（固定資産税）が高いので、できるだけ少なくして欲しい。  

・「もったいない精神」をこれからのまちづくりに生かしてもらい、無駄のない税金のかからないまちづく
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りをしてもらいたい。 

・高山市は、高齢者と子供に大変優しい所だと思われます。市街地の方は、色々なサービスを受けや

すいと思うし、病院、施設等利用しやすい場所に住んでみえるので、大変ありがたいのではないでしょ

うか。支所地域に住んでいる私たちは、何をするにも市街地まで出ていかなくてはならず、不便だし差

があるように感じてしまいます。利用できるサービスを受けるためにも市街地まで出ていかなくてはと思

うと、利用しづらいです。 

・真面目で誠実な企業や団体が報われる市政を。 

・市職員は市全般をリードするという自覚を持つ事も極めて重要であると思います。 

・主人の給料が少ないのでパートで勤めているのに私の名前で、市・県民税の請求が来てビックリしま

した。私だけの給与所得で見れば仕方ないのかもしれませんが、主人と合わせてみて欲しいです。き

ついです。 

・市役所の方には「市民はお客様」という意識で接していただきたいと思います。 

・高山市があまりに大きすぎ、まとまりに欠ける点が気になる。また合併により、なぜか限界集落が増

加しつつあることに注目して、なぜそうなるのか行政で十分考え、周辺地域切り捨てと言われぬよう、

気を配るべきである。高山市中心部の再開発ばかりでなく、周辺地域が老いも若きも、安心して生涯送

れるよう、力を注いで欲しい。 

・旧市内だけでなく、人口が少なくなってひとの目が届きにくい。広域的に目も手も届くまちづくりをして

欲しい。 

・高山市が広域になったためか、統括性があまりないような気がしています。高山市をもっと活性化して

ください。 

・気になるのは、職員の質の低下。服装の乱れや対応の悪さが一部にあり、何年見ていても変化がな

い。それを指導する方にも問題あり。積極的なあいさつが出来るのはほんの少しの方。それこそ教育

がどうなっているのか疑ってしまう。市民にまちづくりを呼びかける前に、職員のモラルを正さないと一

緒に協力してやって行こうという気になれない。要がしっかりしていないといけない。 

・市街地ばかりでなく、支所地域にもっと目を向けて欲しい。 

・用事があって、たまに市役所に行く事がありますが、職員の皆さんの対応が事務的で、親切身がない

なあと感じる事が多々あります。 

・市の支出を減らす。 

①市職員の不祥事に対する処罰が軽すぎでは？民間ではクビの事例でも長くて６カ月の停職で済んで

いる。 

②あいさつが一部の人かもしれないがまともにできない市職員がいます。そのような職員は話をしても

上から目線で、命令口調でしか会話にならないように思われます。 

③管理職の６０歳定年となったが、選べるとしても、やる気のない職員に高い給料を払うのであれば新

規採用を増やし、やる気のある職員の育成に力を入れた方が今後の高山市に必要なのでは。 

・久々野に合併後９年間、雑草に覆われた広大な市有地があります。ソーラー発電基地にする等、有

効な活用を考えてもいいのでは。 

・市職員は誇りを持って仕事に取り組んで欲しい。職員は給与高低ではなく、内容で生きがいを感じら

れるようになればよいと思います。役所の中に籠るのではなく、外へ踏み出して欲しい。観念的でなく実

像が分かると思います。  
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・支所にもう少し権限を付与してもらいたい。以前から要請しているが、未だ改善されていない。各支所

は単なる連絡所になっている。職員に、その地域を活性化させる、発展させるとの意欲も意気込みも決

意も無い。それなりの権限が与えられていないからだと思う。人件費の削減という事で、職員を削減し

ているが、その多くは支所の職員である。裏を返せば各支所を廃止する事に繋がるのではと危惧して

いる。合併した今日でも住民のより所とは支所である。支所がなくなれば高山市全体も衰退するだろ

う。市では、高齢者の生活支援や介護サービスや障がい者の生活支援をはじめ、あらゆる弱者の支援

をする。取り組みをするというが、地域の支所が中心となってこそ、発揮されるのであって、そこの職員

がいなくなってはこの取り組みも実現が難しい。もちろん地域の市民が協力する事は無論だが、職員

の平均給を減らしてでも、支所職員は増員し、弱者への福祉サービスを向上させるべきだと思う。 

・市役所の駐車場は狭いです。保健センター側は、乳児健診等で行くと、狭くて子供を下すのに不便で

す。 

・先日娘に頼まれ、初めて高山市役所へ行ってきました。総合案内の方、子育て支援課の方に親切に

対応していただきました。 

・現在、市長さんはじめ役員の方々は市民の意見を取り上げ、向上に努力されていると感じます。道路

（市内の小路まで）整備が良くなったと思います。 

・観光面での取り組みは、素晴らしいものがあると思います。新しい組織づくりにおいては、旧組織への

配慮に気を使いすぎるあまり、全てを盛り込んだ組織にすることなく、大胆なスリム化を持って将来に備

えるべきと思います。 

・税金が上げられるようになり、ますます経済的にダメージが来た方が多いと思います。なぜ上げなけ

ればならなかったのか。どのように使用されて、どう活用されているのかをもっと細かく報告し、なるべく

税金を上げずに済むやり方を、もっともっと考えて欲しいです。高山市は中小企業が多いと思います。

その為、給料なんて上がりません。人づくり、職場づくりをお考えになるのなら、税金で私たちの首を締

めないでください。 

・公共施設の立地について。現在多くの施設が、市の中心部からやや離れた場所にあるが、いずれも

自家用車によるアクセスを前提にしており妥当でない。時代の流れは、コンパクトシティであり、市街地

の活性化や交通弱者の保護の観点からも、市の中心部に立地すべきであろう。  

・公務員の給与、寒冷地手当金を廃止にするべきです。（昔と比べて交通機関は改善されているはず）  

・私は行動範囲も狭く、また交友関係も狭いので、あまり意見を言えた立場ではありませんが。国道４１

号線を何年か前に走っていたときに、中央分離帯の植木は枯れて朽ちてしまった所があり、また、三叉

路の路肩の花壇が草だらけだったり、そのうちそれが取り壊されていてしまったりと、無駄な出費だなあ

と思う事が度々ありました。税金はどんどん上がっていくのに、こんな繰り返しはやめて欲しいと思う次

第です。テレビでも聞いた事がありますが、高山市民からも同じことを聞いた事があります。市役所の

それぞれの課が予算を使い切ってしまわないと、来年度の予算がもらえないという事で、それぞれ課が

競い合って無駄遣いをしているのだとの事。これが本当だとしたら、嘆かわしい事です。 

・昨年、マイマイ蛾が出はじめた頃、学校のナイターを中止してもらうよう電話した所、スケジュールが

決まっているからと断られ、結局ナイターが中止になったのは、その２～３日後ぐらいだったと思いま

す。学校の近所の家は、毎晩、毎朝蛾の卵や死骸の掃除をして見えました。マイマイ蛾の件に限らず、

決まっている事だから！と決めつけるのではなく、様子を見に行くとか、何かしらの対応をしていただけ

たら…と思います。 

・行政、観光、ＪＡすべての考え方が上意下達になっている。飛騨特有の考え方を変えるべきと思う。行

政の目標は、住民本位で考えるべきだと思う。 
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・市民税、高いです。 税金の無駄遣い、目に余ります。  

・公務員の優遇、おかしいです。 

・地域で助け合える社会づくり。今までのように、ピラミッドの頂点の指導者が下の者を引っ張るのでは

なく（どちらかがえらいのではなく）、全ての人が安心し、生活できる様、お互いに学び合い協力し合う社

会を希望します。＜お金のかからない、お互いさま社会＞ 

・今時、寒冷地手当を出している！高山市内の会社で、このような手当てをどこが出していますか？通

勤手当少々、駐車場がない所、会社所有でも駐車代を取っている所もありますよ。そろそろ役所も改め

られたら、もっと市民の信頼を得る事が出来ると思います。市民のとらえ方。行政をスムーズにと思わ

れるなら、貴方が市民の生活をもっと知る事です。高い給料、誰から頂いています。貴方が立派なんて

誰も思っていません。根本から、市民への優しさ、対応を考え直される事を望みます。すべての方とは

申しませんが！ 

・高山市役所の方は無愛想な人が多いので、あまり行きたくない。 

 その他 

・市が主催するある会議に出席しましたが、市の職員から市の課題、問題点は全部分かっているので

質問しないように言われました。このような理由から、このアンケート調査すること自体ナンセンスであ

る。 

・合併以来、末端の地域の過疎化が急速に進んでいる様に感じます。歯止め策は？と考えさせられま

す。淋しい限りです。 

・アンケート結果を公表してほしい。 

・まず、こんなアンケートで統計をとること自体が無駄、無意味です。これらを印刷、郵送することに税金

を使う考え方が古すぎると思います。人が人に向かってではなく紙に向かって話をして何の意味がある

のでしょうか。本気で意見を聞きたいのなら、市職員が訪問して話をすべきです。それから、１００人い

れば１００通りの意見があり、それらをまとめる事、多数決をとる事が市政ではないはずです。将来的な

ビジョンを示し、メリット、デメリットをすべて公表し、市民を引っ張っていくべきではないでしょうか。５０

年、１００年かかってそのビジョンが達成され、やっぱり住んでいて良かったと感じられて初めて行政の

意味が認められると思います。 

・他の町と比べると高山は良い。ダントツに！その良さを残し、伝えさらに発展させたい。その良さとは、

木々に囲まれた山国のすがすがしさ。自然の山や川や緑の魅力。水の良さ。町の歴史と文化と建物等

の誇り。工業地域のような工場の煙がないこと。都会のすれた人々の冷たい騒々しい人間関係と比べ

ると、人々は優しいし、心安らぐ高山。というようなことを守り育てたい。飛騨弁。時代とともに町も人も

変わっていくのは致し方ないがその良さは失いたくない。そのためには変えてならぬものは変える。便

利さや効率の良さに流されてはならない。高山駅が象徴的に見つめられている。景観上、見苦しいもの

を放っておいてはならない。若者や子供が戻ってくる町に！仕事がないとだめ。 

・最近、新しい福祉の車を見かけることなどで、高齢化が進んでいることを実感します。しかし、子供や

高齢の親をもつ中間世帯が頑張らなければいけないのは分かってはいるのですが、国民健康保険、

国民年金、住民税、消費税の値上がり、それに加え教育、福祉の負担とあまりにも過酷だと思います。

もう少し、二世帯同居、三世帯同居の世帯等には何らかのプラスがあってもよいかと思います。そうす

る事で更にプラスに繋がる事もあると思う。 

・防災ラジオについて。アナウンスの方が「外国人の方」と言うが、人と方は別ですか、同じですか。私

なら、「外国の方」と言います。 
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・今のままでは高山は観光都市だけで終わってしまう。教育、文化、工業や林業など、もっと暮らしをよ

くするために必要なものがあると思います。個性は個性として出していかないといけませんが、冒険は

出来ないと思います。地域によってマイナスのところもあると思います。それはなぜでしょうか？今まで

の考え方や暮らしがマイナスだとは思いませんが、プラスはやはり明るい経済と人並みの生活が出来

ることだと思います。それは観光ではなく、日々の暮らしの糧があるからでしょう。今大切なのものは、

生きるために必要なものではないですか。それは農業と林業。今考え、動いていかないと損すると思い

ます。地域の生きた土地を都市部の方々に貸出し、体験させるのは良い考えかと思います。他にももっ

と考えを持った方は沢山いると思います。同じ有権者からの意見はもう切るべきです。新しい有権者は

言葉をたくさん言わない方が多いですが、質問したらきっと高山を助ける言葉が出てくるでしょう。もう向

上しない「旧識者」は考え直しください。 

・３月末にリフォームをしましたが、未だに振り込みがありません。何カ月かかるのですか？  

今までのまちづくりの努力でだいたい可。 

・高山市は生活するには、食べ物も富山が近いという事もあり、魚などとてもおいしいです。人間関係で

もあまり困る事もなく良いと思いますが、田舎の特徴で他人の事をを少し気にしすぎることが多いと思

います。 

・観光地“高山”としては、町の整備や誘客促進も大切な事ですが、今住んでいる市民が“住んでいて

心地よい高山”をつくって欲しい。  

①高山は休日に出かけるところがなく、小さい子供を連れていく場所は市内のショッピングセンターくら

いです。だから若者は他県へ遊びに行き、他県へ転出する。もう少し幅広く市民の声を聞き、改善して

もらえたら幸いです。  

②交通の便も、渋滞し易い地区にスーパー等が出来ると、平日でも混雑するのに土日は大変な混雑で

す。立地条件は良いが交通の事も考えて欲しい。  

③子育て支援も医療費無料が 15歳までですが、子供が大切だと思うなら 18歳までにするべきだと思

う。 

・町中の公衆トイレがきれいに管理されている原山のスキー場の跡地で、自家用車で急斜面を駆けの

ぼったり急降下したり、またはスケートボードなどで楽しむ方法を考えてみてはいかがでしょうか。 

・飛騨高山の人々は温厚で優しいと言われているが、受け入れてくれるまでに時間がかかる。  

・ラーメン屋が急増している。他所にない細麺がうけているようです。  

・日ごろの役所の方々の頑張りには感謝です。一人でも多くの市民が幸せになれる事を。 

・買い物難民になっている地域が多くなっている現実があるので、住みやすい、住みにくいという以前に

「住める場所」が求められている気がします。 

・少子高齢化の典型の地域に住んでいます。  

①若い人たちが地元で勤務し、安心して暮らせる環境を早急に整えていただきたい。我が家でも、帰っ

ても職場もなく給料も 1/3減となるようでは、「帰って来い！」とは言えません。  

②若い人たちが、子供を育てるうえでの種々の補助を設けていただくのも、一つの方法かと思っており

ます。 テレビでの知識ですが、育児補助、教育補助、住宅経費の補助等、財政は苦しくても、若い人

たちが夢を持って生活し、安心して将来設計を立てられる市政を希望します。 

・地域、町というのは“人”です。人がいなければ成り立ちません。何とか若者の流出を少しでも減らせ

たら、この高山地域、広くは飛騨地域の存続につながるのではないでしょうか。そのためには多少の痛

みを伴っても、地元雇用の増加をさせなければならないと思います。それには地元企業の努力、学校

の進路指導の在り方など、様々な面からやらなければならないことが山積みしていると思いますが、私
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も含め努力しなければならないと思っています。 

・医療、介護等、２０年前に比べて充実していると思う反面、出費は多くなったような気がします。若い人

たちも、子育てと親の介護が重なると、経済的にも大変だと思います。私たちも、なるべく子供に負担を

かけないように、自分たちでできる事は今のうちに考えなければと思いますが、国民年金には不安があ

ります。安心して暮らせる老後を…そんな生活が望ましいです。高山で就職できる職場があれば地元

に残れますし、家族も一緒に暮らせるという事になるのでないでしょうか。 

・高校を卒業して進学する為、高山を出て行き、「高山は働く所がないから」と戻らない若者が多くなり、

高齢化率が高くなるという悪循環に陥ってしまっています。また、高山から出た若者が両親と殆ど連絡

を取らない事から、振り込め詐欺などに狙われやすくなるというデメリットも起きていると思います。私の

住む町内でも、ご主人が亡くなり子供も他処へ出て行き、６０～７０代の女性が独居という家庭が多い

です。その為か、町中であっても「限界集落化」していると言える程です。その為、春の高山祭の区域で

すが、祭りの役に出られる家庭も限られています。高山祭りも昔とは違い、「観光の為の祭り」になって

しまっているから、ここは祭りの役も考え直すべきでしょう。例えば、派遣会社などに依頼するなど。 私

は、アニメ「氷菓」のファンで、自分の母校や近所の神社が登場した時には誇りに思いました。そして、

他県から聖地巡礼にやってくる友人が、「高山の人は人情がある」と感想を言った時には、「高山に住

んでいて良かった」と思いました。だからこそ、愛する地元を思えば、こういった事をまじめに考えていく

べきではないかと思いました。 

・少子高齢化が進み、地方の活力が減少していく中で、幸い観光地としての魅力に富む高山は、まだ

活力を残していると思います。上辺の事に流されず、自然環境の保全はもちろんのこと、地力となるべ

き文化、伝統の継承者育成、人材育成が出来る環境（資金・システム・啓発）を整えていく長期的な取り

組みをお願いします。例えば、少し前に NHKでも紹介された、匠の技の伝承等は大きな課題かと考え

ます。また、外国人観光客、県外からの移住者（結婚も含め）、進学や就職で一度転出し戻ってきた人

の持つエネルギーとポテンシャルをどう活用していくかもキーになりそうだと思っています。 

・急速な高齢化により、高山市の高齢化率が４０％近くなる可能性は十分ある。若い人が、高山市に居

住できるようにする施策を、市民全体のプロジェクトとして取り組む事が急務である。 

・高山市も全国と同様に、母子・父子家庭が増加しています。子供の年齢が上がると同時に、教育にか

かる費用の増大が大きな負担となっています。私立高校への進学を希望していても、経済的理由であ

きらめている人も多いし、さらに大学への進学にも影響があるように思います。将来、高山へ戻り、仕事

や家業を継ぐ等の条件等は必要かと思いますが、資金面での支援を充実して欲しいと思います。また

現在、独身の子供とその親、さらには親の介護が必要といった家族が多いですが、今後、独身の子供

も年を重ねていき、介護が必要になったらどうしたらいいのだろうと、不安を持っている人が多いです。

市の職員ばかりを責める訳ではないですが、自身が仕事を続けるために、子育てや介護を家族任せに

して見える職員さんに、子育て論を聞いたり、子育ての悩みを相談しても他人事のように聞こえます。

また介護について相談しても、職員自身は親を施設に預けているのでは、説得力に欠けます。出来る

だけ外に出て、現在の市民の生活を、自身の目で見ていただく機会を多く持つようにしていただきたい

です。 

・行政の方々は、色々な方面で取り組み努力していらっしゃると感じました。私個人としては、その活動

等アンケートを通して知らない事に気がつきました。色々な情報を知るために、市の便りなど目を通して

いきたいと思います。 

・城山公園、ポッポ公園、スカイパークもビックアリーナにしても、狭く中途半端な所ばかりです。一か所

に体育館施設、公園、子供が一日楽しめる場所が望ましいです。今年はマイマイ蛾の影響もあり、子連
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れでお弁当を持って食べる場所もなく、探し回り結局、アピタのスペースで食事をした事も何度かありま

す。富山のほうは、無料で遊べるグランドゴルフ場や施設、トイレ等、市民があまり負担なく楽しめる場

所がたくさんあります。高山には何もありません。今、スカイパークの隣に火葬場をつくる計画があるよ

うですが、せっかく公園があるのに、また遊園地でなく関連のないものをつくって、ポツンポツンととりと

めのない所ばかりが点在していると思います。せっかくのポッポ公園も、広くなるどころか住宅が分譲さ

れたり、ビックアリーナ周辺もしかりです。アリーナ周辺も一般に分譲するのでなく、プールや遊園地を

つくれば良かったのではないかと思います。とにかく子供たちが安心して暮らせる高山市にして下さ

い。 

・色々努力して見えると思いますが、現在のままで少しずつ良くなると思います。急がずゆっくりと。 

・議員さんは選挙の時は一生懸命活動されていますが、いったん当選すると、挨拶すらされない議員さ

んもいます。議員さんを評価するシステムがあっても良いのではないでしょうか。 

・高齢化社会に対して色々大変でしょうが、優しく住みよいまちづくりの為に頑張ってくださるよう、老年

者祈っています。 

・高山の町はとても美しくきれいな町だと思います。心にゆとりをもって暮らしていけたらいいなと願って

います。 

・若い人たちが、ずっと住み続けたいと思えるまちづくりを全力でして下さい。飛騨には、大学・専門学

校・魅力ある職場がほとんどありません。とりあえず、働かなくちゃ生活に困るから、仕方なく今の仕事

をしているという若者がたくさんいると思います。伝統、文化、地域交流も大切ですが、高齢者ばかりに

なってしまっては、そのすべてを受け継ぐのも難しくなってしまいます。 

・アンケートに取り組みながら、日常生活に流され、真剣にこれらの項目について考える事がなかった

自分を反省する良い機会をいただき、感謝します。アンケートの結果が生かされる事を期待していま

す。  

・今回この封筒が来たとき、最初無視していましたが、子供たちが、「お母さん、アンケート書いたほうが

いいよ。」と言ってくれ、改めて高山市の行政や教育、周りの事、近所の事、色々と考える事ができて良

かったです。 

・現在８０歳の老体の私からの提言。私が１００歳になるまでに実現してください。  

①若者人口増加を目的に、当地に大学や専門学校（各種）を早急に設置して、著名な大学教授の指導

を受けられるようにすること。観光のみ盛んになっても教育のレベルが低すぎると、外部から評価され

ない。  

②企業誘致、職種拡大、給料アップにより若者の職場を確保し、都市への流出防止を図ること。  

③現在の閉鎖的な飛騨の風潮を改め、男尊女卑を消去し、市民全員がもっと他人の目など一切無視し

て堂々と積極的に意見を述べ行動できるように、市から市民教育を広げること。 自殺者が多すぎる。  

④趣味や遊びでなく、本格的な通年制高年者大学の講座を開き、冬の歩行者道路を整備して老人を

全員外に出して歩かせて、学習させて、介護や病気の話題をなくすこと。 

・このアンケート調査するだけでも、かなりのお金がかかっていると思います。お金をかけて調査するの

で、それなりの成果は出して欲しいですし、成果が得られないのであれば、やり方を変えたりやめる事

も考えたほうがいいと思います。  

・市役所の周りの木々に、冬はイルミネーションを飾ったら、住民が楽しめるかな？ひだしん本店のイル

ミネーションを喜んで見学にいくから。一部の人でなく高山全部の住人が楽しめたら嬉しい。せめて、２

カ月間くらいは・・・。景観の事もあるからだと思いますが、淋しいイメージがあるので。地元の子どもた

ちや修学旅行生がもっとワイワイと遊べるようなものがあるといい。  
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・楽しいイベントをたくさん考えて欲しいですね。そうして皆がふれ合え、交流を持てると良いと思います

ね。高山市の特徴ある生活。高山市は古い町並があって、観光が出来るのだから、若者が遊べるとこ

ろがあればレジャーもできて観光もできるスポットになり、人が集まってくるのでは。観光だけではだめ

だと思います。若者が寄る町でなければ。 

・若者が定着して住んでくれるような、安定雇用の職場のある町を。結婚のできる収入で人口増加を

（少子化を出来る限り止める一助となれば）。パートや派遣社員の様な採用では・・・。正社員として若

者を採用してやって下さい。収入の安定がないと、婚活、結婚もできないと嘆く若者が多い。 

・議員報酬について。どうして議員の人は市の駐車場の屋根つきのいいところに車を止められて、無料

になるのか。おかしいと思う。報酬もたくさんもらっているのだから自分で払って欲しい。 

・意見に対する返答をよろしくお願いします。 

・高山市は自然環境も素晴らしい上に、文化や食も優れ、また住みやすさや便利さにも優れていると思

います。すぐ近くに色々なものを享受できる環境が揃っています。その点はとてもありがたく、こんない

いところは他にないと思っています。さらに今後必要なものとすれば、若い人の人口を増やし、古くさび

れた町にならぬよう、活性化した若い町に更新を重ねていく事だと思います。行政の方がありとあらゆ

る面を考えて、日々働いて下さっているので、感謝して色々な所で協力できたらなあと思っています。 

・高山市のまちづくりには、皆様それぞれに考え、行動されて頑張っていらっしゃると思います。今後も、

高山市の為、市民の為、より良い高山市になるよう頑張ってください。 

・給料と支出のバランスが悪い。 給料が上がらないのに、物価だけが上がっていく。  

・去年引っ越してきたばかりだが、市内に住もうと思うと、駐車場が狭いアパートしかなく、空家の再利

用等、外観は保持しても中はリフォームする等出来れば良いと思った。商店街もシャッターが下がって

いる店が多く、映画館もなくなる等、決して若者たちにとって住みよいとは言えないと思う。小京都と言

われる割には外国人観光客もまだまだ少ないと思うし、外国人の喜ぶ店をもっとつくらないといけない

と思う。古い町並だけに頼らず、他の魅力あるまちづくりを！ 

・将来、この高山を背負っていく若い方に、一番の理解や協力を得られるような施策やまちづくりをして

いきたいですね。すぐには難しいので少しずつお互い頑張っていきましょう。 

・国民健康保険が高額すぎる。退職者が加入すると現役世代への負担が多い。共済保険と一緒に考

えて欲しい。 

・少子高齢化の一途にある高山。中途半端な行政対応ではだめだと思う。 

・若者が高山市に残ってくれるような市にしてもらいたい。 

・高齢者の保障よりも、若者への助成を行って欲しい。 今の高齢者はお金を持っているのに手厚い保

障があるのは納得できない。 

・働く場所を求めて、町の中心に人口が集まるのに対して廃れていく農村の田畑、美しい里山の景観が

失われていく事を寂しく思います。町の中心から離れた場所にも、自然環境を破壊せずに公園や観光

スポットを整備し、四季折々に人が集まれるような配慮もして頂きたいと思います。 

・給料が安いのに、買い物に行けば買うものは高いものばかり。お金がない。年金も少なく、生活が大

変です。どうしたら上手くやっていく事が出来るのでしょうか。年金生活ばかりで疲れます。住みやすい

町づくりをして下さい。アパート代も高い所ばかりです。市営住宅もなかなか入居できません。 

・高山市はいつまでも高山の良さ（豊かな自然や木、きれいな水、伝統文化など）を残していけるような

まちづくりが出来たらいいなと願っています。 

・高山市に住んで良かった！とあらゆる面で言えるように市内の方も市外の方も頑張りましょう。 

・高山市の人口が増える政策をお願いします。 
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・観光もいいですが、まず第一に市民の為のまちづくりを原点に考えて欲しいです。  

①朝市は観光客の為になっている点が多いですね。売っている人も昔は素朴で良かった。地元の人が

生活している所に観光客が集まるという風になると良いと思います。我々地元民もそういう意識を持つ

事も大事になってくると思いますが。  

②駅周辺ですが、変な建物を並べることなく自然豊かで開放された空間になる事を願いますが、高山

にしては高い建物がちらほら。あれは良くないと思います。今から規制しても遅い。昔からの高山の雰

囲気はなくしたくないです。  

③以前、城山公園にあったペンギンの山がなくなり、金森長近の像になった時には寂しくガッカリしまし

た。なぜ、金森さんになったか気持ちは分かりますが、行政ってそんなものかと痛感させられた一瞬で

した。  

④プールなど施設の建設の話があると聞いていますが、どれだけの市民が利用するのか、限定された

人だけの施設になりそうな感じに思われます。市の利益も必要かもしれませんが、もっと考えて欲しい

なと思います。公園にするとか、憩いの場があったらと思います。 

・高山市に住み一年半が経ちました。 特に感じたこととして、生活面では同居が多い。子供はたくさん

いる家も多いが、パートや働きに出ている。また、賃金が低いため、仕事を２、３掛持ちしていたりして

帰りが遅いという家庭がほとんどでした。 しかも、学校進学では、子どもを大学、短大、専門学校に行

かせるためによその県に送りだすということが当たり前になっている。行かせられない家は高卒で仕事

を探さなければならず、結婚も遅れるなど、生活不安があるのではないかと思いました。 

・住みよい町にして下さい。 

・まず、教育者は外車に乗るのではなく、日本は素晴らしい車をつくっているという事を子どもたちに広

げていかなければならない。それなのに、実際はそういう立場にあるにもかかわらず、乗る外車の大き

な音で近所の高齢者を悩ませる人がいます。いま、教育者になりたくてもなれない子どもがたくさんい

ます。そういう人は切り捨て、もっといじめのない安心な教育がないと、子どもたちは高山にいません。

いなくなります。今、私は、高齢の親を３人看ていますが、町内会では班長なども回してきます。仕事を

しながら、３人の介護をして、町内会の班長（草取り、溝掃除、祭り・・・）までどうやってできますか。休

む暇もありません。もう少し、考えて欲しいです。私は死を考えるほど悩んでいます。 

・この高山市と言う所は、元天領といわれるだけあり、他の地域では真似のできない大きな宝物があ

り、それゆえ今があると思います。いつまでも、歴史第一に考えた方向性がいいと思います。世の中は

変わろうとも一本の中心的なものを持って進むべきと思います。全国の人々に高山と聞けば、「あの町

は天領の町だ」と答えが返ってくるようなまちづくりを私は願って居ります。天領の時代の行事、建物、

資料その他数多くある訳ですから。 

・町内は老人ばかりで子供の姿が少なく、これから先どうなるのかと心配です。若い人たちが他の地域

と変わらないくらいの給料がもらえる会社があれば、人口の流出も少しは防げるのではと思います。古

い町並もだんだん良さがなくなって、観光客も一度来たらリピートする事はなくなるような気がします。も

っと、ゆったりとした落ち着いた時間が流れるような町になったらいいなと思っております。 

・自然エネルギーに対して前向きに取り組み始めている事、姉妹都市との交流の取り組み等、素晴らし

いと思います。 

・昨年、子供が生まれ、高山市の子育て支援に関しては大変助けられています。様々なサポートやサ

ービスも充実しており、ありがたく思っています。一方で、専業主婦となり、育児に専念したいと思ってい

る中で、先々の経済的な不安が強くあります。アパート暮しですが、家賃が高いと感じますし、一軒家を

建てるにしても高山市は土地を購入するだけでもなかなか難しいのが現実です。中堅世代の賃金の向
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上や町全体が元気になるようなまちづくりを願っています。  

・まともな議員がほとんどいない。選挙での町内代表や町内推薦は禁止するべき。 

・空き家などの利用や移住者の受け入れに力を入れる。小さな水力発電など出来る所がたくさんある

ので、そういう発電機の利用も進めてみては。 

・計画の策定は比較的形式を重視し、ややもすると美辞麗句に終わる事が多くみられる。より具体的に

記述される事を望みます。 

・アンケートの集計処理については、集計の方法をよく研究・検討される事を望みます。 

・少子高齢化に伴い、人口減少対策は待ったなしの状況であり、市職員の強力なリーダーシップのも

と、八次総を策定していただきたい。地域経済、教育など人口が減っては成り立ちません。住民が協働

して助け合えるまちづくりは必要です。農地、森林が荒れ、誰も手を加えなくなると、景観も悪く、国土保

全されず、災害を助長させます。行政に求めるものは安全、安心です。外国人をはじめとした、観光客

の増加、恒常的な公共事業の推進、農林畜産物・工業製品のＰＲ、景観・田園風景の保全など行って

いただきたい。人を呼び、ものを出し、景観を保全していくという事です。農は国の礎なり。農業なくして

まちづくりはあり得ません。農地が荒れた高山市を見たくありません。もちろん、頑張ってみえる農家の

方もいます。意欲のある方もみえます。１０年先、２０年先の担い手は誰なのか。市職員の頑張りに期

待します。 

・色々な質問がありましたが、市民と行政が一体となって、よい「まち」になるように、共に考え歩みよ

り、話し合う事が大切だと思います。 

①若者が働ける場が少なく、高山で暮らしたいのに仕事がないので、市外へ出ていかなければいけな

いという状況を何とかしなければ、未来は大変厳しい状態になるのではないかと危惧しています。 

②自然エネルギーについても考えていくべきではないかと思います。自然豊かな高山です。その点は

他の所より、「誇れる」と思います。発電所など自然エネルギー開発にも力を入れてはいかがでしょう

か。 

・旅行などで他所に行って思う事は、高山は町がきれいでどこへ行ってもゴミが落ちていない。高山は

食べ物がおいしい！飲食店はどこへ行ってもとてもおいしいと改めて感じます。  

・國島市長に代わられてから、高山市が元気になった気がします。その「気」が大切だと思います。市民

の為、特に次世代の子供たちの為、より良い政策決定される事をに期待しています。高齢化問題は、

全国共通です。過度な手厚い福祉は、若い世代への負担になることは明白です。高齢者の満足を求め

たら限りがありません。高齢者も大切ですが、これから長く生きる若者に重点を置いた福祉政策を望み

ます。 

・自然エネルギーについてですが、エネルギー政策は、一自治体のみの問題ではなく、こちらも全国共

通です。市長の脱原発はもう少し慎重にして頂きたい。 

・２０年前、高山に憧れ旅行で訪れた事がありました。その土地で暮らすことになるとは当時思ってもい

ませんでしたが、住んでみてがっかりするようなことはなく、誇りに感じています。 

①今後も、自然・文化・景観などの面に力を入れていただけたらと思います。 

②私は仕事で高齢の方と接する機会が多いのですが、かなりの高齢で、車の運転が危険ではないか

と思われる方も多く運転しています。もっと、公共機関の整備を進めて欲しいと思います。利用者があ

まり多くなく、運行本数が少なくなるのも分かりますが、不便だから利用者が少ないという事もあると思

います。 

③障がい者に対する医療費助成ですが、収入が多い方で無料の方や、無料だからと言って薬を必要

以上にもらう方が見られ、不満の声を聞きます。一方で、生活に不便を感じている障がいをお持ちの方
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も多々見受けられます。格差是正をお願いします。  

④歩車分離の信号ですが、歩行者が青の時、音が出る所と出ない所があり、視覚障がいをお持ちの方

がお困りです。改善お願いします。 

・私の故郷は「飛騨高山です」と言えるような誇りを持てる人を育てて欲しいです。 

・少子化により地方自治体自身が存続できなくなるのではという極端な話が話題になる時代、高山市

政についても、市の問題点は良く分かっていると思うが、立地条件や財政の問題もあり、解決に向けた

行動がとれていないのが現状だと思っている。 

・少子化、高学歴化の今、大学に進んだ若者が卒業後、地元に帰らない。私は、帰らないのではなく、

帰れないのが現状だと思う。帰っても働く場所がない、高齢者、人口が増えてきても子供は産めない、

今の高山が企業誘致に取り組む姿勢はあまりに弱すぎる。観光だけでは、あまりに水商売すぎる。若

者が帰れる環境を整えなくては若い人は帰りたくても帰れないことを十分に認識し、予算を重点的に編

成すべき時と思う。少し遅すぎるように思うけれども、重点的予算編成にもっと取り組んで欲しい。 

・我が家は母子家庭で、厳しい経済状況ですが、高山市よりいただいております支援に心から感謝して

おります。子どもは現在中学１年生ですが、音楽大学へ進学し、卒業後は高山へもどり活動したいと言

っております。恵まれた自然、高山祭などの伝統文化や芸術面での活動も盛んな高山市には、國島市

長さんの環境問題に向けた自然エネルギーへの転換事業、金子議員さんのお力添えによります他県

と結ぶ道路開発など、素晴らしい計画に大きく期待を寄せて居ります。市長さんをはじめ今日まで築き

上げてきた方々のご苦労をなくすことなく、素晴らしい自然・文化・事業を継承する次世代の育成にも期

待をしております。 

・若者が喜んで働ける場を提供し、大学を卒業して戻ってこられるような職場を増やし人口増に努めて

欲しい。 

・難しい事は分かりませんが、少子化問題や、母子家庭、父子家庭が多く、金銭面の問題、子供を産ん

でも安心して働ける環境がない。市と市民がもっと深く交わるような環境が欲しい。 

・とにかく若者にとって魅力的なまちをつくって、少子化を止めて欲しいです。 

①人口増を考える事。まず、産科医の確保と充実による自然増。     

②子供を取り巻く環境が悪くなっている。見守り隊の充実。   

③働く場が少ないので大企業を誘致する事。 

・大変な世相の時、市政に携わる人たち、また市民の人たちとの間が遠くなることなく、素晴らしい高山

市の夢を追いながら頑張っていきましょう！ 

・高齢者の増加が進む中、福祉、医療、経済がどのように向かっていくのか心配です。若者の力を活用

していける様な社会になると良いですが。 

・少子高齢化が進んで、全市平等に予算配分する事は不可能と思う。空き家も多くなり、管理できない

（市で手の出せない）物件が増える。単身所帯、所有者が市外にいる人の財産（不動産）は市で管理で

きるルール作りが必要。（これは不可能でしょうか）⇒高山市全体のコスト圧縮を図るため、住居ゾー

ン、商業ゾーン、教育ゾーン、医療ゾーンなどゾーン化を図り、郊外の農地は市街地に住む人が耕作す

る仕組みをつくる。 

・子育て支援体制が手厚く、大変ありがたく思っています。子供が小さいうちは子育て支援センターなど

での支援や、医療費免除があるので、周りのママさん達も安心して 2人、3人と産んでいるなと思いま

す。大学があれば、他地域からも若者が来てくれるのではないでしょうか。ぜひ誘致して欲しいです。 

・パフォーマンスは必要ありません。 
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・國島市長のこの４年間は大変評価しています。次の４年間を最も期待していますので頑張ってくださ

い。  

①火葬場の件は、現在の案である「スカイパーク」に大賛成です。私は新宮地区ですが、市内のどこか

ら見てもあの場所が一番良いと思います。ぜひ、「スカイパーク」に火葬場をつくってください。私はそこ

の火葬場で焼かれたいです。  

②原発には今後も反対の立場を貫いて下さい。 

・80歳以上になると、アンケート等色々いいと思います。 

・少子化の折、市外（都会）に出て行かない、必ず戻って来れるような企業だったり、賃金だったりと魅

力ある企業づくり。教育にもっとお金をかけるべき。 

・人口減少と少子高齢化にて、我が国は崩壊する寸前です。 

・生活をするうえで、高山市は何の問題も無い町だと思います。ですが、代表的な観光地としては、だ

んだんと魅力が薄れているような気がします。それに関しては、とても危機感を持っております。独自の

文化、個性を守り、高めていく上で、それをつくり上げるのは高山の人々。まずは大人たちが高山の魅

力を自信を持って子供たちに伝え、発信できるようなまちづくりをし、それを子供たちに教え、継承して

いくことが大事だと考えて居ります。何をする上でも、市の方々には失敗を恐れず動いて欲しい。 

<具体案> 

①飛騨の里での実生活  

②夜市  

③地元の各家の家庭料理の発信  

④飛騨の匠の駐在所（何か困った時、とりあえず相談に行けるような場所、出来れば平屋造り）  

・これからも、高山の魅力を大切にしたまちづくりをして欲しい。便利さや経済優先な町並みになると、

どこにでもある魅力のない風景になってしまうから。 

・上宝、奥飛騨地域においては、独身、嫁不足、少子化が特に深刻です。テレビの公開お見合い番組

などに出演する企画を立てていただいて、山好き、温泉好き、田舎好きといったような方があらわれてく

れれば、少しでも過疎を食い止めて活性化する助けになるのではと思います。旧市内よりも、ますます

嫁さがしに難しい地域ですので、何とかお願いします。 

・後期高齢者夫婦で生活しています。長男夫婦が定年退職後、帰高して同居しても、環境（仕事、福

祉、介護、町内会）の良い高山市であるようにお願いします。 

・自分は福祉の仕事をしていますが、他県への研修で参加した時、高山での福祉はなぜか遅れている

なと感じた事が多々あります。もっと色々な新しいやり方など取り入れてはどうでしょうか。高山から他

県へ出て行く若者がたくさんいます。高山へ戻ってくる人たちは数少ないです。高山に戻ってきても「い

つもと変わらず」ではなく、若者でも住みやすい市内にして欲しいと願っています。伝統等も大事です

が、何か変わってくれることを期待しています。 

・様々な問題があると思いますが、市民が幸せだと感じられる高山市をつくっていただきたい。市政に

携わっている人だけが幸せになっている事は、市民の幸せと言えるのでしょうか？「井戸塀政治家」は

何時の時代でも共通と思う。「公僕」という言葉の意味は何処に。 高山市に安定した外貨を稼ぐ企業

の育成。観光、農業、木工だけでなく重工産業。高山市職員の給与水準及び老後年金水準が高い事

が行政の経済振興政策の怠慢と言えるのではないか。税金で更に税金を生む策を講じて、市民が潤う

政策を。 

・飛騨高山という地名は、かなり知られていると思うが、それにふさわしい魅力あるまちづくりを頑張って

ください。 
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・外国人観光客が、この 3年は増えているようには感じるがただ多いだけ。外国人観光客が要求するも

のが少ない。彼らは古い町並だけを見に来るわけではない。もっと地場産の技術や伝統工芸など、彼

らが注目する何かを発展していかなければ、観光客は減少する。一時的なブームで浮かれている観光

施設はいらない。もっと定着する文化、技術を発展、継続していくべきである。ある特定な宗教団体にこ

だわらず、飛騨地方に根付いた伝統工芸、技術などに目を向け、飛騨文化の中心地として活性化を図

る事が重要なキーになる。市として、もっと努力すべきだと考える。 

・日々の生活、介護に追われ、行政からのまちづくりに対する情報も、あまり得ていない状況ですが、

若い人たちが魅力を感じるまちづくりを希望します。また、そのために一市民として行政に関心を持ち、

意識していく事が大切だと思いました。 

・高山市は好きですが、暮らしやすいかと聞かれればＮＯです。給料水準は低いのに、物価が高く、国

保料・税金も高く、日々生活するのに精一杯です。世間ではアベノミクスがどうのこうの言って好景気に

なりつつあると言いますが、どこの国の話？地方には全く響いてきませんよね。自然豊かで人情も厚い

高山をもっと暮らしやすい市にして頂きたいです。高山以外へのアピールも大切でしょうが、まずはここ

で生きていく市民を大切にすべきではないでしょうか？  

①使わなくなった農地の利用方法。  

②本町、国分寺通り等商店街の活性化。  

③市財政の見直し。無駄遣いしてませんか？市民から（税金、国保料など）取り上げればいいのです

か？ 

④高齢化対策。 ディサービス、ホーム、全然足りていません。年を取っていく事が怖いです。 

・高山に戻ってきて７年くらい経ちました。その時に思った事をこの機会に書かせていただきました。 

自営業（観光ではないです）で、自分が旅行好きという事もあり、観光地に興味を持つとともに、飛騨高

山というブランドに不安と不満があります。危機感もあります。本当に満足して観光をされているか、い

つも疑問なのです。自分自身にも改善する所や、見えない所も自覚はしているつもりです。行政と市民

の役割は協働という言葉もありますが、分野によってははっきり分かれていていいと思います。それぞ

れが、責任を持って取り組んだ方がいいと思うのです。そして、ハードなど市民にはできない取り組み

にお金を使ってください。後、僕の同級生でも、胸を張って公務員ですと言ってくれない人が、市の職員

にいます。何人もです。どうか胸を張って、高山市、市民や県民の為に仕事をして、お金をもらってくだ

さい。そういう価値のある仕事をされているのですから。逆に胸を張っている後輩もいます。気持ちいい

です。 個人的にプール（温水）をつくってください。冬も泳ぎたい。 

・市民の声を施策に反映させる前に、まず、行政の結論があって、市民の声を聞くプロセスをつくってい

る感じがします。  

①火葬場の件は、ポーズとして市民の声を聞くだけなら、それこそそんな事に注ぐお金と人件費がもっ

たいないのではないでしょうか。  

②自然エネルギー転換への施策はすばらしい。高山市の特色になるよう、期待しています。頑張ってい

ただきたいと思います。 

・素晴らしい自然と環境、比較的濃厚な文化の積み上がりのこの市を、もっと手軽に体験できるソフト・

ハード両面の施策の充実を望む。何が文化のバイパスと成り得るのか、東京でなく高山で仕事が出来

るようにするには何が足りないのか、トップの方々の善処を望むところです。核となる、人材をもっと呼

び寄せるにはどうしたらよいのであろうか？ 

・議員定数の是正  
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・とてもいい町です。  

①もう少し、駐車場を多くしたほうがいい。観光でもっている町なので。  

②飛騨の里のトイレが汚いし、車いすで行けない。 観光客が多い所なので、もう少し何とかして欲しい

です。  

私は高山が大好きです！！ 

・少子化対策、高齢化対策等、より一層の取り組みをお願いします。 

・全市挙げての協働で、次の 2点についても考えてぜひ実行へ。  

①文化芸術 “こだまーれ”について  

３年ごとに１年間文化芸術の活動を実施するとの事、とても楽しみにしている一人ですが、どうか、大々

的に事が進められる事を祈っております。そこで、ひとつお願いなのですが、昨年の春開かれた、東京

フィルハーモニーの楽団演奏、２年目の時も有名な交響楽団による演奏を組み入れて下さいますよう

期待しています。 

②環境美化について  

歩きタバコの人を見なくなりましたが、吸い殻のポイ捨てを良く見ます。人通りの少ない峠道（三福寺

峠、山王峠）です。飲み食いのビン、缶、食べ物の箱など良く見かけます。私はその都度拾っていきま

すが、市としても手を打つ対策を是非お願いしたい。 

・高山では若者が働く場所が少ないため、大学を卒業するとそのまま高山以外で就職する人が増え、

なかなか高山へ戻って来ない気がします。給与が少ない事もあるし、レジャーなど子供と遊ぶ場所もま

だまだ不満な所もあります。中途半端な公園が多い気がします。観光が大事だし、観光事業が高山の

町を元気にしてくれるのは分かります。この先も大事にしていって欲しいです。でも、実際は、建設業な

どに携わる人やの農業に携わる人、いろんな職業の人がいます。私の主人は建設業で働いています

が、労働の重さの割には給料は安く大変です。これが現実です。デスクワークや市職員の方には分か

らないと思いますが…。もう少し、やりがいのある仕組みになるといいなと思います。 

・高山はいい所だと思っています。でも、冬の時期が長いので、冬の生活を安心できる方法があったら

いいなと思います。これから高齢化し、障がい等を持っている人も地域で生活しようと思うと、一番大変

なのは除雪作業だと思います。毎年、雪が降ると、朝早くからまたは夕方と除雪をしていただき、ありが

たい事だと思って感謝しています。道路等の除雪費用もたくさん必要ですし、人の力もたくさん必要で

す。この雪で何か使い道はないのでしょうか？冬の高山の素敵なので、足元さえ良ければ、観光客も

再び来て下さったり、地元の人たちも安心して暮らせると思います。 

①高山市のまちづくりは若者です。若者が帰って来れるような町を願う。  

②次に願う事、火葬場の件 誰でも一度は行かなければならない所です。どうか、皆さんにより理解を

願いたいと思います。   

・私たちの地域は、本当に良いところです。お互いに気をつけて、隣とも仲良く、班の方々に助けられて

生かされています。もう少し頑張らなくてはと思っています。高山の発展を願っています。 

・２０代独身で、父のもとで働いている身です。市役所へ行く時は、選挙の時くらいでまず足を運びませ

ん。町内の回覧もあまり目を通す事のない今日この頃です。市政への意気込みはこのアンケートで十

分わかりました。今後の飛躍を期待してます。 
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・本県は木の国、山の国と言われています。最近、国道に材木を積んだ車両を見る事が多くなりまし

た。治山治水の為に良い方向になりつつあると思います．企業が進出して休耕田の利用は、雇用対

策、過疎対策としても良い傾向だと思います。清見町の江黒地区方面で、耕地の大型化の工事かな？

と思われる所をちらっと見て、これも機械の大型化、若者の雇用対策、過疎対策かなと思いました。過

疎だ、高齢化だと言葉で話し合っても意味がない。 

・高根地区には、蕎麦、高根コーンがあり、高冷地野菜の栽培地区が多数あります。一般の流通機関

一本にせず、市場開発の努力を、プロジェクトを設けて立ち向かう姿勢が大事だと思います。ある県で

は、ある野菜で成り立っているではないですか。地道な努力としっかりした考えで、人材を育成しつつ旗

振りできる人がいないかな？「定年退職者も高齢者」の利用、お金ではなく使命感・充実感を持って従

事する雇用対策もあるのではないでしょうか。 

・新卒の若者が希望と生きがいを感じられるまちづくり。有能な若者が高山に残ってまちづくりに参加で

きるような取り組みをお願いします。 

・高山市以外に住んだ事がないため、アンケートについて理解できない。 

・昔の高山は良かったです。 

・私は高山で生まれ育ちました。いつも思うのは、高山は建物が多く、せっかくの高山が残念だと思う事

です。そして、公園があまりなく、ちょっと歩いて休める場所（椅子等少し置いてあると良い）があると良

いと思います。経済的に、観光も必要だと思いますが、市民が落ち着いて生活できる高山にして欲しい

と思います。高山が大好きです。 

・防犯の観点からも空き家情報の公開を。街中だけでなく、田舎ももっと充実させて欲しい。 

・高山市の個性を活かしたまちづくりを今後も行いたい。畜産物・農産物の地産地消、ボランティア（クリ

ーン作戦等）での地域との交流を（企業も含め）大切にしたい。自然環境豊かな伝統ある飛騨高山を、

これからもよろしくお願いします。 

・高齢者がどんどん増える中で、介護施設等がまだ不十分のように思える。少子化と言われているけ

れども、出産できる施設も少ないし、保育園での未満児の受け入れ態勢もまだまだ整っていないように

思う。女性が働く環境には程遠いように思う。もっともっと充実させていってもらいたいと思う。 

・支所地域のインフラ整備が遅れているので、早く整備を進めて欲しい。高齢者が安心して生活できる

ようにして欲しい。 

・このアンケートの結果は、新聞の折り込み広告にしてもらえると全体像が分かり、協力した甲斐があ

るのでお願いしたい。 

・お疲れ様です。高山市民ひとりひとりがまちづくりを考えるには、市政がもう少し良くなるような場をつ

くるといいと思います。まず、このアンケートも切手代、印刷代を考えると無駄だと思います。難しい事だ

と思いますが、担当の方よろしくお願いします。 

・素晴らしいイベントや活動をされているとは思いますが、ＰＲが弱い気がします。  

・あまりにも団体が多すぎる（重なる事業がたくさんあると思われる）。 多くある団体の中心となってい

る世話役の人は、特定の人ばかりでなく、もう少し多くの方に関わって欲しいと思う。（若い方、女性の

方など）  

・もっと若い人が住みやすい環境にして欲しいです。 

・最近の高山は、外国人観光客も増えて、経済的な活性化を期待するのですが、まだまだ…本町のシ

ャッター通り化を解消する所まで来ていないように思われます。交通の便が良くなることで、買い物、映

画等、少し足をのばして出掛けることができるようになったり、また、観光部分でも、本市を素通り化して

いるのはとても残念に思います。とは言え、具体的にどうすればよいのかが分からず、とりあえず「地産
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地消」の意識は大切にしていこうと考えています。 

・夜、歩くのに、外国人が多くてなんとなく怖い感じがします。なんだか、高山市ではないような気がしま

す。少し淋しいです。夜も町全体が昔と違って淋しいです。活気がないです。私たち（老人）は出て歩く

のが、大変です。 

・広い意味での匠のまちづくりを目指すべき。安っぽい町並みでは、飛騨高山の「名」が泣きます。今こ

そ、本物の匠を育てなければならないと思います。農業、木工、商業、全てにおいて。 

・火葬場の問題は特に、前々から言われていたけれど、私個人的には、國島市長の時でなければ、も

う、無理だと思います。 

・まちづくり構想が、地域に浸透していないため、不明な点が多いと感じています。 

・高山市は合併して面積が広くなったことから、全域になかなか目が届かないため、旧高山市以外の地

域への配慮が必要だと思います。旧高山市以外の地域では、高齢化が進み、将来どのようにして市民

の生活を守っていくべきかを考えて欲しい。そこで、協働のまちづくりの取り組みにより、市民の声を聞

いたり、どのようにして守っていくのかを皆で考えると良いと思います。また、過疎化も進み、荒れた農

地や空き家も目立ってきているため、何か対応が必要ではないでしょうか？色々書きましたが、簡単に

は出来ない事なので、少しずつでも、市民と行政が協力して、より良い高山市になる事を願っていま

す。 

・高山という全国的に有名な観光地に、名前負けしないまちづくりを期待しております。私はどうしてもこ

の町が、名前・歴史・自然の豊かさ・人情等の特徴的な部分に頼っている所が若干あり、それに甘えて

いるように感じてしまいます。それは私を含めてですが…。少子化、過疎化が進んでいる高山市を、本

当に危機感を持って取り組むべき時が到来していると思います。 

・市では多方面、それぞれの向上に取り組んで下さっている事を有難く思います。将来、少子化や高齢

化で人口が減少し、まちがさびれるような事にならないように念じます。 

・現在の國島市長になられてから市政もずいぶんと変わったというか、変わろうと努力されている姿勢

は十分に感じられます。大きな改革や急激な変化は、反発も大きく、すぐに実行できるものではない事

だと認識しておりますが、変化する事を恐れず、継続される事を期待しています。私たち市民は次の世

代が安心して暮らせる高山市を築くために協力は惜しみません。市民と共に歩む市政を貫いて下さ

い。 

・子育て支援なども大切だと思いますが、高齢者に対する支援もしっかり考えるべきと思います。将来

に不安があれば、今も不安になります。“高山は老人にも優しい町”となれば若い人も安心して暮らせ

ます。中心地域だけでなく、周辺地域の高齢者が、色々な面でもっと安心して生活できるよう、交通など

も考えてもらいたいです。施設をつくればよいのではなく、若者が流出しないように考える事も大切だと

思います。（合併で、市役所、各支所の職員も異動などあり、中心地に集まっているように感じます。）  

・高山市は自然豊かで、歴史的文化や施設が豊富で、大変暮らしやすい町だと思います。一方、交通

網等のインフラ整備が完全でなく、車（自家用車）がないとどこかへ移動するにも苦慮する状況が見ら

れます。自然を壊す事は良くないですが、高山市が産業や地域面で「陸の孤島」とならないように、イン

フラ整備が積極的に進む事を願います。 また、経済面では地域経済を守る事も必要ですが、高山市

は外からの文化や商業に対して保守的で、簡単に受け入れない傾向にあります。若者の雇用を生んだ

り、地域の雇用、また経済の切磋琢磨を目的に、外部のマネーの導入を積極的に行って欲しい。 巨

大なショッピングモールやアミューズメント施設を視野に入れ、広大な高山の土地活用を考えていただ

きたい。 
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・今後の課題は、本当にたくさんあるけれど、よくよく考えれば積み上げてきた日々の結果だと思いま

す。決して焦らず、ゆっくりとコミュニケーションを取りながら“前に進む”といった事を大切にすることが

大切だと思う。  

・最も大切に思う事は、行政に頼らず、各個人がもっともっと自立する事が大切だと思う。政治、経済、

教育がままならないこの時期でだからこそ、人を頼らず個人が自立する事だと思う。 

･私は今、大学生なので高山を離れていますが、両親からスカイパーク公園に火葬場建設予定の話を

聞きました。正直驚いています。私の中学時代の友達が通った高山高校の山が火葬の山になるなん

て。もし、私の母校の裏山がそうなる事を想像すると、心から反対したくなります。きっと皆同じ気持ちに

なると思います。葬儀場は、多数の方のお参りの関係もあって、町中にある必要があると思いますが、

火葬場が町中にある必要性が分かりません。もう一度、都市計画として見直して欲しいです。町の中の

小高い山で、絶景である事を観光資源として、花時計のあるカナダのような、観光スポット、また冬は、

イルミネーションによる幻想的な冬の高山（なばなの里のような）に活用出来たら素敵ではないでしょう

か？実際、大学生の小旅行はそういった所を選んでいます。高山も小旅行のスポットとして視野に入れ

ています。が、意外に見て回るところが少なく、お勧めできる所が増えたら嬉しいです。できれば、規模

も大きいほうがＰＲ出来ると思います。もしくは、私が子供のころ欲しかった、テーマパークのようなアス

レチック（ハチなどの危険のない）でも嬉しいです。夢のある高山であって欲しいです。 

・高山に移住して５年目になります。冬の寒さ以外では、全く困ることなく、とても住みやすく感じていま

す。 

・問８－１～６の設問について   

「市はやっている」としたうえで、「どう感じるか」では、回答を誘導しているように思える。設問の工夫が

必要だ。 

・高山市の人口減を止める施策。 

・このようなアンケートが来ても、近くにポストがないので返信するのが大変。 

・現在住んでいる私たちが、生活しやすく、生きやすく、働ける環境を整えることが第一（ひいては、Ｕ・

Ｉ・Ｊターンを考える人々も増える事に）。国内外から来る人の住まい、受け入れ側の迎え入れ、おもてな

しの心を育んでいく事も必要。 
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